
Дождь, лед и снежная 
каша: на Москву 
и регионы обрушилось 
небывалое количество 
осадков

ТОЛЬКО В «РГ» Виктор Бут: У меня нет планов вредить Америке. 
У меня есть планы работать на благо нашей Отчизны

Бут здоров

Владимир Баршев 

Е
сли за грязный автомо-
биль наказать водителя 
нельзя, то за грязные но-

мера — еще как. Причем за это 
нарушение можно не только 
штраф заплатить, но и прав ли-
шиться. А при нынешней пого-
де оказаться в неприятной си-
туации может любой водитель. 
ГИБДД напомнила корреспон-
денту «РГ», за какое загрязне-
ние номера лишат прав, а кто 
из водителей сможет отделать-
ся штрафом. 

Итак, инспектор остановил 
машину, проверил у водителя 
документы, а потом сообщил, 
что номера машины не видно. 
Ну, что ж поделать, бывает. На 
улице снег вперемежку с до-
ждем, дороги посыпаны непо-
нятной смесью — все это ров-
ным слоем ложится на все по-
верхности автомобиля. А реги-
страционные знаки принима-

ют на себя основной поток 
всего, что летит с дороги... 

Однако даже несмотря на то, 
что водитель тут же на месте 
протер номер, инспектор ре-
шил оформить нарушение. 
Только посчитал он, что номер-
ной знак не нечитаемый, а ви-
доизмененный. Соответствен-
но, водителю вменили не часть 
1 статьи 12.2 КоАП со штрафом 
500 рублей, а часть 2 этой ста-
тьи. А там штраф 5 тысяч ру-

блей или лишение прав на 1—3 
месяца.

Доводов водителя, что под 
ногами хлюпает и вся машина 
покрыта ровным слоем того же, 
чем испачкан ее номер, никто 
не стал слушать. А в суд води-
тель идти не захотел, решив, 
что ему проще заплатить 2,5 
тысячи рублей. 

И поступил он опрометчиво. 
Подобные штрафы необходимо 
обжаловать. Ведь если еще раз 

он попадется с грязным номе-
ром и ему снова вменят не ту 
часть статьи, то ему уже будет 
грозить реальное лишение 
прав. И обжаловать его будет 
гораздо сложнее, поскольку не 
было даже попытки обжало-
вать первое нарушение. Во вся-
ком случае, такова обычная су-
дебная практика.

А обжаловать такие реше-
ния вполне возможно. В Госав-
тоинспекции корреспонденту 
«РГ» напомнили, что есть чет-
кие критерии, когда заляпан-
ный грязью или снегом номер 
признается нечитаемым, а 
когда — видоизмененным. И эти 
критерии были разъяснены 
еще и Пленумом Верховного 
суда. 

Что касается нечитаемости 
номера, то тут все просто. Даже 
в Кодексе об административных 
правонарушениях есть 
на этот счет разъясни-
тельное примечание. 

Александр Гасюк

П
осле 14 с лишним 
л ет  за к л юч е н и я 
предприниматель 
Виктор Бут был воз-
вращен из США в 
Россию в рамках 
обмена заключен-
ными. Как происхо-
дила экстрадиция 

Бута в РФ? Что он сказал амери-
канской баскетболистке Бритт-
ни Грайнер в ходе обмена? Как 
противостоять «охоте» Вашинг-
тона на российских граждан за 
рубежом? Почему Россия долж-
на добиться всех целей в ходе 
СВО на Украине? Собирается ли 
предприниматель выполнять 
требования указа президента 
США Джозефа Байдена о поми-
ловании? Наконец, как Виктор 
Бут адаптируется к жизни на 
свободе и привыкает к совер-
шенно незнакомым ему цифро-
вым гаджетам? Обо всем этом и 
не только освобожденный из 
американских застенков росси-
янин рассказал в эксклюзивном 
интервью «РГ». 

Виктор, поздравляем с возвра-
щением домой вас, вашу маму 
Раису Кузьминичну, супругу 
Аллу, дочку, а также всех 
родственников, близких и дру-
зей. Дорога на родину была дол-
гой, но выпавшие тяжелые ис-
пытания пройдены достойно. 
Можете вспомнить подробно, 
как прошел долгожданный 
день выхода на свободу из аме-
риканской тюрьмы?

ВИКТОР БУТ: Около четырех часов 
утра ко мне в камеру пришли 
охранники. Я проснулся минут 
за десять до этого, затем услы-
шал их шаги. Подумал: «Что-то 

рано сегодня. Обычно переклич-
ка происходит в пять часов». Они 
подошли и сказали: «Упаковы-
вайся». Принесли коробки. 
Заявили, что меня и мои вещи за-
берут вскоре маршалы (Служба 
федера льных марша лов  — 
подразделение Министерства 
юстиции США, которое среди 
прочего занимается конвоирова-
нием заключенных. — «РГ»). Я 
спросил: «Куда заберут?» Они 
мне сказали: «В суд». Я упаковал 
все, что хотел с собой взять. За-
тем меня перевели в другое тю-
ремное помещение, в котором 
принимают и отправляют заклю-

ченных. Там мне дали переодеть-
ся в гражданскую одежду. Види-
мо, джинсы и рубашка были куп-
лены по отдельному указанию 
начальства заранее. Однако не 
обошлось без накладки — из 
тюрьмы меня забрали без всех 
собранных мной вещей. Одели 
наручники. Через 20 минут мы 
приехали в местный аэропорт. 
Подождали минут 40. Затем туда 
прибыл небольшой реактивный 
самолет, который за полтора 
часа доставил нас в аэропорт 
Даллеса в Вашингтоне. Надо ска-
зать, что во время пути сопрово-
ждавшие меня маршалы вели 
себя очень вежливо и учтиво. Мы 
подождали еще пару часов в ва-
шингтонском аэропорту. В это 
время я уже не напрягался. Было 
понятно, что наконец происхо-
дит именно то, о чем я так долго 
мечтал и во что всегда верил.

Как происходил перелет в 
Абу-Даби и передача россий-
ским представителям? 

ВИКТОР БУТ: В Вашингтоне меня по-
садили в самолет «Гольфстрим». 
Он был почти полный — на борту 

было порядка 13 человек. Ко мне 
подошел спецпредставитель 
президента США по делам за-
ложников (Роджер Карстенс. — 
«РГ») и объяснил ситуацию. Ска-
зал, что мы летим в Манчестер и 
там произойдет дозаправка 
самолета. Оттуда — в Абу-Даби, 
где произойдет обмен на Бритт-
ни Грайнер. Он также рассказал 
сценарий того, как будет прохо-
дить эта процедура. Показал до-
кументы о моем помиловании с 
подписью президента США. Но 
добавил, что отдаст их только по-
сле того, как удостоверится, что 
на российском самолете дей-
ствительно находится Бриттни 
Грайнер. Российский представи-
тель также сначала убедится, 
что я — это я. После этого мы — я и 
Грайнер — должны начать од-
новременно выходить из само-
летов и пойти навстречу друг 
другу. Это происходило 
прямо как в фильме 
«Шпионский мост».

АВТО ГИБДД напомнила, за какие знаки можно лишиться прав
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СТИХИЯ

Первые минуты Виктора Бута 
на свободе, в самолете на Москву: 
быстрый медосмотр, а потом — 
звонок заждавшимся близким.

А К Ц Е Н Т

Поначалу ничего не объяснили. 
«Но было понятно, что наконец 
происходит именно то, о чем я так долго 
мечтал и во что всегда верил», — 
вспоминает Бут

А К Ц Е Н Т

Если на дороге грязь, если машина 
вместе с регистрационным  
знаком ею равномерно залита, 
значит, у водителя не было умысла 
скрывать номера

Австралийский доллар  42,5500
Азербайджанский манат  36,9220
Армянский драм**  15,8692
Белорусский рубль  25,2656
Болгарский лев  33,8862
Бразильский реал  11,9801

Венгерский форинт**  15,8628
Вон Республики Корея***  48,0167
Гонконгский доллар* 80,8962
Датская крона*  89,1063
Доллар США  62,7674
Евро  66,2700

Индийская рупия**  76,9345
Казахстанский тенге**  13,2942
Канадский доллар  46,0509
Киргизский сом**  73,8875
Китайский юань*  89,8436
Молдавский лей*  32,3637

Новый туркменский манат  17,9335
Норвежская крона*  62,8227
Польский злотый  14,1502
Румынский лей  13,4509 
СДР  83,4160
Сингапурский доллар  46,3160

Таджикский сомони*  61,4933
Турецкая лира*  33,6778
Узбекский сум****  55,7833
Украинская гривна*  16,9954
Фунт стерлингов  77,1725
Чешская крона*  27,2819

Шведская крона*  60,6554
Швейцарский франк  67,2604
Южноафриканский рэнд*  35,8718
Японская иена**  45,8927

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 13.12.22

В Подмосковье сгорел 
еще один 
крупный 
строительно-
торговый центр

Георгий Бовт: 
Чем ответит Россия 
на ценовой потолок 
по нефти?

Неоформленные дачи: 
почему нотариусы 
предостерегают 
граждан 
от их покупки

Железнодорожное 
расписание 
увеличилось на 44 поезда
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ДЕНЬГИ Вкладчики теряют 
интерес к доллару и евро, 
но не спешат 
покупать юани

Валютная 
оставляющая

Гульнара Вахитова

Доля валютных вкладов населения начала резко сни-
жаться в феврале и опустилась в октябре до рекордных 
9,8%, следует из статистики Банка России. Историче-
ский максимум валютизации вкладов был достигнут в 
феврале 2015 года — более 30%. Основной причиной 
спада эксперты назвали валютные ограничения ЦБ 
из-за санкций. 

Вместе с тем люди перестали считать вклады в дол-
ларах и евро надежными и безопасными. Полная дева-
лютизация сбережений граждан маловероятна. В то же 
время резкого всплеска популярности валют друже-
ственных стран, например Китая, ожидать не стоит, 
поскольку курс юаня очень волатилен.

Существенному снижению доли валютных вкладов 
граждан способствовали несколько факторов, указы-
вает аналитик «Финама» Игорь Додонов. В основном 
это резкое снижение спроса на валюту, поскольку из-
за санкций банки стали вводить валютные ограниче-
ния, ухудшать условия обслуживания таких сбереже-
ний. «Многие граждане предпочли конверти-
ровать валютные сбережения в рубли или ва-
люты дружественных стран», — отметил он.

КРИЗИС Кому выгодно 
нагнетать напряженность 
между Сербией и Косово

Спираль 
на пределе

Владислав Шабловский

Резкая эскалация напряженности между Сербией и 
Косово стала результатом подрыва всех договоренно-
стей со стороны Вашингтона и Приштины. Об этом в 
выступлении на телевидении заявил глава Сербии 
Александр Вучич, который провел срочное заседание 
Совета национальной безопасности страны, назвав 11 
декабря самым тяжелым днем своего президентства.

За последние дни ситуация вновь накалилась до 
предела. Косовские власти задержали сербского экс-
полицейского Деяна Пантича на КПП «Яринье». После 
этого косовские сербы устроили баррикады на доро-
гах, ведущих в глубь Косово. Премьер косоваров по-
требовал от сербов разблокировать дороги, выразив 
готовность задействовать спецназ при неповиновении 
протестующих. Лидер косовских сербов Горан Ракич 
анонсировал формирование кризисного штаба. Шко-
лы Северного Косова накануне не работали из-за опас-
ности вооруженных столкновений в регионе.

Сербское издание «Вечерне новости» сообщает, что 
косовский спецназ ворвался на плотину озера Газиво-
де и силой занял контролируемый сербами объект. Там 
расположена ГЭС, питающая весь конфликт-
ный край, а само озеро преимущественно на-
ходится на территории косовских сербов.

ЖКХ  Жителей освободят 
от подтверждения 
поверки счетчиков

На свой аршин

Марина Трубилина

Упразднить обязанность жителей подтверждать по-
верку счетчиков бумажным документом предлагает 
минстрой. Поверку будут подтверждать только сведе-
ниями, внесенными в электронную систему «Аршин».

Минстрой предлагает внести поправки в правила 
предоставления коммунальных услуг — исключить 
обязанность жителей направлять в ТСЖ, управляю-
щую или ресурсоснабжающую организацию копию 
свидетельства о поверке счетчика. Собственник смо-
жет направлять такие документы лишь по собственно-
му желанию. Предполагается, что постановление бу-
дет действовать «задним числом» — распространится 
на отношения, возникшие с 1 сентября этого года.

Внесение поправок связано с решением Верховного 
суда. В суд обратился москвич, который в мае 2021 
года сделал поверку счетчика горячей воды, после чего 
управляющая компания потребовала предоставить 
свидетельство о поверке прибора. Житель ссылался на 
то, что еще в сентябре 2020 года поправками в Закон 
«Об обеспечении единства измерений» был изменен 
порядок подтверждения факта поверки счетчика. За-
коном предусмотрено, что результаты поверки под-
тверждаются не свидетельством о поверке или други-
ми документами, а сведениями о результатах поверки, 
включенными в Федеральный информационный фонд 
по обеспечению единства измерений (ФГИС 
«Аршин»). Однако коммунальщики с этим не 
соглашались. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕНДЕНЦИИ Темпы роста 
экономики Рунета 
заметно снизились

Сбился 
с трафика

Олег Капранов

Интернет-экономика России вырастет на 24% по отно-
шению к 2021 году и достигнет объема 11,8 трлн руб-
лей, при этом темпы роста снизятся почти в два раза, 
следует из предварительных прогнозов аналитическо-
го отдела Российской ассоциации электронных комму-
никаций (РАЭК). Драйвером прогнозируемого роста 
стала электронная коммерция.

В 2020 году рост экономики рунета составил 41% 
год к году, в 2021-м — 42%. «Мы растем, но этого недо-
статочно», — отметил глава РАЭК Сергей Гребенников. 
Аналогичное снижение роста также наблюдалось на 
старте измерения интернет-отрасли вплоть до эконо-
мического кризиса 2014 — 2015 годов, отмечается в 
отчете.

Сегмент интернет-рекламы в 2022 году впервые 
за весь период наблюдений столкнется с падением 
объемов. «Ожидается, что по итогам года падение со-
ставит 10% от объемов 2021 года — до 390,7 млрд руб-
лей», — говорится в сообщении РАЭК. Прогнозируется, 
что объем сегмента цифрового контента по итогам года 
также снизится практически до допандемийных значе-
ний и сократится на 25%, до 115,6 млрд рублей.

Тогда как объемы сегмента электронной коммерции 
в 2022 году, по прогнозам, увеличатся почти до 11 трлн 
рублей, однако темпы роста снизятся до 10% год к году.

Лучше всего по итогам года себя проявит инфра-
структурный сегмент: согласно прогнозам, он почти 
не потеряет в динамике относительно прошлого года, 
и рост сегмента составит 30%, а его объем достигнет 
298,7 млрд рублей.

«Таким образом, как и прогнозировалось весной, 
сохранить положительные темпы роста в 2022 году 
удалось за счет вклада двух сегментов — электронной 
коммерции и инфраструктуры, в то время как сегмен-
ты интернет-рекламы и цифрового контента по ито-
гам 2022 года демонстрируют отрицательную динами-
ку», — подчеркнул Гребенников.  

ИНИЦИАТИВА  Подготовлены 
правила отбора судей 
в новых регионах страны

Раздадут 
мантии

Владислав Куликов

В Госдуму внесен законопроект, прописывающий по-
рядок формирования судов в ДНР и ЛНР. Инициатива 
подготовлена председателями комитетов по законода-
тельству Государственной Думы и Совета Федерации 
Павлом Крашенинниковым и Андреем Клишасом, а 
также депутатом Ириной Панькиной.

Безусловно, суды в народных республиках будут 
формироваться и действовать по российским законам. 
И в перспективе никакой разницы в процедуре отбо-
ра кандидатов в судьи для Донецкого суда или, скажем, 
Саратовского не будет. Но сейчас определенные осо-
бенности все-таки есть.

Как рассказывают инициаторы проекта, преду-
сматривается, что отбор кандидатов в первоначаль-
ные составы федеральных судов общей юрисдикции 
и арбитражных су-
дов в ДНР и ЛНР 
осуществляется на 
конкурсной основе 
Высшей квалифика-
ционной коллегией 
судей РФ.

«В законопроек-
тах предусматри-
вается, что преиму-
щественное право 
на замещение долж-
ностей будут иметь 
те судьи, которые 
замещали соответ-
ствующие должности в ДНР и ЛНР на момент присо-
единения этих субъектов к России. Но есть два усло-
вия — наличие российского гражданства и соответ-
ствие должностным требованиям», — отметил Павел 
Крашенинников.

Внесенные проекты предлагают установить поря-
док проведения конкурсного отбора и сдачи квалифи-
кационного экзамена претендентами на должности 
судей, а также определить полномочия Высшей квали-
фикационной коллегии судей РФ и Высшей экзамена-
ционной комиссии по приему квалификационного эк-
замена на должность судьи.

«Мы предлагаем, чтобы положения этих законо-
проектов применялись в республиках до завершения 
формирования в них органов судейского сообщества. 
После этого отбор кандидатов, их назначения на долж-
ности судей будут осуществляться в соответствии с за-
коном о судебной системе», — прокомментировал Па-
вел Крашенинников.

В законопроектах не регулируются вопросы, ка-
сающиеся создания судебных участков и определе-
ния общего числа мировых судей. Эти вопросы будут 
рассмотрены при внесении соответствующих предло-
жений органами публичной власти.

Кстати, уже образована Адвокатская палата Лу-
ганской Народной Республики. Как сообщается, к на-
стоящему времени в ЛНР статус адвоката в порядке, 
установленном законом «Об адвокатской деятельно-
сти и адвокатуре в РФ», приобрели 120 человек.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин требует не снижать темпы 
социальной газификации

Давать тепло
Владимир Кузьмин

В 
рамках социальной гази-
фикации граждане стра-
ны оформили около 800 

тысяч заявок. Премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин тре-
бует не сбавлять темпы про-
граммы, чтобы в домах был газ 
и люди видели конкретные ре-
зультаты.

Социальная газификация 
была запущена в прошлом году 
по решению президента. «В це-
лом уже около 800 тысяч наших 
граждан решили воспользо-
ваться бесплатной возможно-
стью на подведение газа до гра-
ниц участков», — заявил пред-
седатель правительства на опе-
ративном совещании со своими 
заместителями. В начале дека-
бря Михаил Мишустин подпи-
сал постановление, которое де-
лает программу бессрочной, ее 
также распространили на шко-
лы, детские сады, поликлиники, 
больницы, фельдшерско-аку-
шерские пункты.

О ходе газификации субъек-
тов Федерации рассказал вице-
премьер Александр Новак. Под-
писаны программы развития 
газоснабжения и газификации 
регионов до 2025 года. По ито-
гам текущего года будет допол-
нительно газифицировано 377 
населенных пунктов, около 70 
тысяч домов и квартир, 296 ко-
тельных. Единый оператор про-
граммы — «Газпром газифика-
ция» — профинансировал рабо-
ты на 182 миллиарда рублей.

«В рамках социальной гази-
фикации на текущий момент 
оформлено порядка 800 тысяч 

заявок от граждан. Заключе-
но 685 тысяч договоров. Это в 
3,2 раза больше, чем в среднем 
за предыдущие годы», — сооб-
щил Новак. Газопроводы дове-
дены до границ более 430 тысяч 
участков.

Техническая возможность 
для подключения создается 
для тех домовладений, которые 
заявки не подавали, но плани-
руют газификацию в будущем. 
Это сделано для более 600 ты-
сяч домовладений, уточнил зам-
пред правительства.

— Сейчас важно не сбавлять 
набранных темпов, чтобы в до-
мах был газ и люди видели кон-

кретные результаты нашей ра-
боты, — обратился Мишустин к 
вице-премьеру. — Вы сами виде-
ли, как радуются семьи, когда 
долгожданный газ приходит в 
их дом.

Совещание у председате-
ля правительства состоялось в 
День Конституции. Премьер по-
здравил коллег с праздником. 
В основном документе страны, 
напомнил он, закреплены все 
права и гарантии граждан, в том 
числе социальные.

«Президентом и правитель-
ством принимаются необходи-
мые решения для соблюдения 
конституционных гарантий. 

Особое внимание мы уделяем 
семьям с невысокими дохода-
ми», — подчеркнул Михаил Ми-
шустин. По инициативе главы 
государства на каждого ребен-
ка от трех до семи лет, который 
воспитывается в таких семьях, 
назначаются ежемесячные по-
собия. На их выплату в этом 
году дополнительно направле-
но более 3,3 миллиарда рублей, 
сообщил глава кабмина.

Для нуждающихся семей в 
стране создается целостная си-
стема помощи, чтобы ей могли 

воспользоваться родители де-
тей всех возрастов и будущие 
мамы. С 1 января вводится еди-
ное пособие, которое объеди-
нит действующие детские 
выплаты и беременным женщи-
нам. Премьер попросил своего 
заместителя Татьяну Голикову 
лично контролировать, чтобы 
все было готово к запуску меха-
низма поддержки.

Мишустин также сообщил о 
предоставлении трем регионам 
более 1,4 миллиарда рублей на 
создание и модернизацию пред-
приятий по переработке сель-
хозпродукции. «За счет этих 
средств будут реализованы 
проекты в Волгоградской, Ка-
лининградской и Смоленской 
областях, в том числе по глубо-
кой переработке зерна, рыбы, 
производству сухих молочных 
продуктов», — рассказал он.

Волгоградская область по-
лучит более 1,1 миллиарда для 
завершения строительства за-
вода глубокой переработки зер-
на кукурузы. Предприятие бу-
дет производить крахмал, крах-
мальную патоку, кукурузный 
глютен и другие виды про-
дукции.

Калининградская область 
получит 181,6 миллиона руб-
лей на строительство нового 
цеха рыбзавода, который будет 
специализироваться на перера-
ботке и консервировании рыбы, 
ракообразных и моллюсков.

Для Смоленской области 
предусмотрели 132,8 миллио-
на рублей. Средства пойдут на 
строительство предприятия по 
производству сухих молочных 
продуктов.  

ВЛАСТЬ Владимир Путин встретился с Валерием Зорькиным 
в День Конституции

Дела 
особой важности

Айсель Герейханова 

В 
Конституционный 
суд России поступило 
11,5 тысячи обраще-
ний за этот год. Об 
этом президент Вла-
димир Путин в День 
Конституции заявил в 
ходе встречи с предсе-
дателем КС Валерием 

Зорькиным.  Большая часть свя-
зана с социальными вопросами, 
защитой прав людей, а в послед-
нее время часто обращаются и 
по делам о банкротстве.

На встрече Валерий Зорькин 
подарил Владимиру Путину так 
называемый «кирпич» — уве-
систый сборник самых важных 
решений КС, в этом году это 50 
рассмотренных дел. 

«Это серьезные решения, 
когда практически определя-
ется судьба закона: мы или его 
изымаем из действующей пра-
вовой системы, то есть признаем 
неконституционным это поло-
жение, или даем такое толкова-

ние, которое делает невозмож-
ным применение его в прежнем 
смысле», — рассказал председа-
тель КС. То есть гражданин, об-
ращаясь в КС по своим личным 
делам, в итоге может решить 
судьбу еще тысяч таких же дел. 
«По прецеденту получается», 
— заметил президент. «Получа-
ется, что он получил бонус, а 
дальше уже все остальные в по-
следующем тоже», — рассказал 
Зорькин. 

Путин в ходе встречи пошу-
тил, что праздник отмечается 12 
декабря, но Конституционный 
суд работает каждый день. «И в 
праздничные дни, я знаю, члены 
суда анализируют поступившие 

дела и обращения. 11,5 тысячи 
обращений поступило», — под-
черкнул президент. Зорькин от-
метил, что этот показатель еже-
годно держится где-то в пределах 
12—13 тысяч обращений. 

По словам Зорькина, коли-
чество жалоб не уменьшилось 
даже после изменения про-
цедуры обращений. «У нас же 
произошло существенное изме-
нение после внесения измене-
ний в Конституцию и Федераль-
ный конституционный закон, 
сделали так, что в Конституци-
онный суд можно обратиться 
только тогда, когда гражданин 
прошел все инстанции, то есть 
и Верховный суд. Раньше мож-

но было и без Верховного суда. 
Мне кажется, это лучший вари-
ант, потому что гражданин в ор-
динарных инстанциях получает 
защиту», — пояснил он. 

Путин поинтересовался, по 
каким случаям больше всего 
обращений. «Много социал-
ки, много связанных с защитой 
прав, когда назначаются нака-
зания уголовные или админи-
стративные. Что удивительно, 
в последнее время — законода-
тельство по банкротству. Мы 
даже написали специальный об-
зор для законодателя, для пра-

вительства, потому что там, ко-
нечно, есть несостыковки», — 
рассказал Зорькин. Люди так-
же обращались и по трудовым 
и пенсионным правам, уголов-
ным наказаниям, по ситуаци-
ям с административными штра-
фами. 

Путин поблагодарил Консти-
туционный суд за проделан-
ную работу.  «Всем коллегам 
большой привет», — сказал он.  

А К Ц Е Н Т

Гражданин, обращаясь в КС по своим 
личным делам, в итоге может решить 
судьбу еще тысяч таких же дел

МИНЗДРАВ 

Поликлиникам 
выдали список 
недопустимых 
слов при 
записи к врачу

ДОКТОР 
СЛУШАЕТ
Нина Егоршева, 
Ирина Невинная

Минздрав утвердил методиче-
ские рекомендации по записи на 
прием к врачу, в том числе через 
госуслуги и единые региональ-
ные кол-центры.

В рекомендации вошли поря-
док взаимодействия сотрудни-
ков медучреждений и пациен-
тов, описание действий и сроков 
формирования расписания. Их 
разработал Центральный науч-
но-исследовательский институт 
организации и информатиза-
ции здравоохранения. Напри-
мер, при общении с пациентом 
во время записи на прием со-
трудникам медучреждений ре-
комендуется использовать ре-
чевые модули, чтобы правиль-
но выстроить ответы на любые 
возражения, ясно и убедительно 
сформулировать преимущества 
того или иного предложения па-
циенту.

В частности, не рекомен-
довано использовать и любые 
оценочные суждения или за-
вуалированные оскорбления. К 
пациенту авторы методички со-
ветуют обращаться по имени и 
на «вы». Также сообщается, что 
следует избегать фраз «нет», 
«нельзя», «не получится», «не-
возможно», вместо них лучше 
употреблять «я предлагаю», 
«получится, только если…», 
«доктор принимает». То же ка-
сается и уменьшительно-ласка-
тельных слов, таких как «мину-
точку», «звоночек», «договор-
чик», а также фраз «я не знаю», 
«ничего не можем сделать для 
вас», «ничего не могу обещать».

Правила, которые устанав-
ливают, по сути, этические рам-
ки  во время разговора врача, 
медицинского работника с па-
циентом, — это важно, говорит 
сопредседатель Всероссийского 
союза пациентов Юрий Жулев. 
Он указывает, что это еще один 
шаг в сторону формирования в 
российских медицинских учре-
ждениях пациент-ориентиро-
ванного подхода. Такого подхо-
да требует современная модель 
здравоохранения, на которую 
мы все сейчас переходим. 

«Конечно, пациентское со-
общество полностью поддер-
живает эту инициативу, к тому 
же она имеет действительно 
большое значение. Пациент-о-
риентированное здравоохране-
ние — это выстраивание бескон-
фликтных коммуникаций с ува-
жительным отношением друг 
к другу, что в конечном итоге 
увеличивает доверие пациента 
к врачу, влияет на привержен-
ность пациента полученным ре-
комендациям и, следовательно,  
улучшает результаты лечения», 
— говорит эксперт.

Поэтому важно, замечает он, 
чтобы новые методологические 
рекомендации распространя-
лись  не только на работников 
кол-центров, но и на всех меди-
цинских сотрудников.  

ТРАНСПОРТ 

Поезда пошли 
по новому 
графику

ПОМЕНЯЛИ 
РАСПИСАНИЕ
Алена Шадрина

Компания «Российские же-
лезные дороги» перешла на но-
вый сезонный график движения 
поездов. Назначено 44 дополни-
тельных поезда, но из расписа-
ния убрали поезда в страны Бал-
тии и Финляндию. Об этом сооб-
щили в компании.

«Основные изменения ка-
саются пассажирских поездов. 
В график внесено 593 дальних 
пассажирских поезда. На 12 
поездов меньше, чем было ра-
нее. Уменьшение связано с по-
терей сообщения между стра-
нами Балтии, Финляндией. Но 
назначено 44 дополнительных 
поезда, они уже заложены в гра-
фик», — рассказал журналистам 
начальник Центральной ди-
рекции управления движени-
ем РЖД Михаил Глазков. Новый 
график стартовал с 11 декабря, 
уточнил он.

Изменения произойдут и 
в пригородном сообщении, 
но уже в следующем году. На 
2023 год назначено около 4300 
пригородных поездов, на 116 
больше, чем в этом году. Увели-
чение происходит за счет ввода 
МЦД-3 и МЦД-4, пояснил Глаз-
ков.  

Минюстом уже 
ведется работа 
по приему экзаме-
нов у адвокатов 
в народных 
республиках

Михаил Мишустин напомнил: осо-
бое внимание государство уделяет 
семьям с невысокими доходами.

На встрече с президентом 
Валерий Зорькин отметил рост 
обращений в КС по законодатель-
ству о банкротстве.
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Между тем

Дату Послания президента еще будут уточнять
В Кремле заявили, что дату проведения ежегодного Послания президен-

та Федеральному Собранию еще будут уточнять. Так, пресс-секретарь 

президента Дмитрий Песков ответил на вопрос «Российской газеты» о 

том, стоит ли ждать Послания до Нового года. «Мы еще будем ориентиро-

вать по Посланию», — сказал он. Песков также сообщил, что большой 

пресс-конференции до Нового года точно не будет, но у президента будет 

возможность пообщаться с журналистами в ходе рабочих поездок.
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МЕДИЦИНА

ПРИ РЕАБИЛИТАЦИИ РАНЕНЫХ БОЙЦОВ 
ИСПОЛЬЗУЮТ И ВИРТУАЛЬНУЮ РЕАЛЬНОСТЬ
Иван Петров

В 
в о е н н о - м е д и ц и н с к и х 
учреждениях Миноборо-
ны России для скорейше-

го восстановления здоровья 
военнослужащих — участни-
ков спецоперации активно при-
меняются новейшие методи-
ки протезирования конечно-
стей. Об этом «Российской га-
зете» рассказали в военном ве-
домстве.

Так, для проведения реаби-
литации после ампутации ниж-
них конечностей в 8-м филиале 
Главного военного клиническо-
го госпиталя имени Бурденко 
в Подмосковье создана специ-
альная школа обучения ходьбы. 
Там пациенты для адаптации 
обучаются правильно ходить на 
протезах под руководством вра-
чей-реабилитологов и инструк-
торов лечебной физкульту-
ры. Отмечается, что в госпи-
тале устанавливаются проте-
зы высокого функционального 
класса.

Один из пациентов — моло-
дой парень с Донбасса. Воевать 
пошел еще несовершеннолет-
ним в 2015 году, но ему тогда, 
по его словам, доверяли толь-
ко «патроны подносить». С на-
чалом спецоперации боец уже 
начал полноценно противосто-
ять националистам. Недавно его 
ранил в ногу пулеметчик, после 
снайпер попал в руку, а затем 
еще и в таз. Ногу пришлось ам-
путировать. 

Парня привезли в филиал 
госпиталя Бурденко, где в ре-
кордные сроки вновь постави-

ли на ноги. «У меня двигается 
пятка, носок — полная функци-
ональность стопы. Я не обма-
нываю, я действительно чув-
ствую, как дотрагиваюсь пят-
кой до земли. Меня когда про-
тезист спросил, беспокоит ли 
меня что-то, я в ответ пошутил, 
что только большой палец (речь 
об ампутированной ноге, на ко-
торой протез. — Прим. «РГ»)», — 
рассказал пациент госпиталя.

Военные врачи, сообщили 
в минобороны, кроме того, ис-
пользуют роботизированные 
комплексы для разработки су-
ставов верхних и нижних ко-
нечностей, а также методики 
виртуальной реальности, поз-
воляющие значительно сокра-
тить сроки восстановления.

Программы виртуальной ре-
альности погружают пациента в 
различные ситуации — прогулка 
по лесу, путешествие. Благода-
ря этому раненый, находясь на 
лечении в госпитале, уже начи-
нает адаптироваться к обычной 
жизни.

Также используется транс-
краниальная магнитная стиму-
ляция — метод непрямой стиму-

ляции головного мозга и опре-
деленных его участков в зави-
симости от патологий.

При этом реабилитацион-
ные программы составляются 
индивидуально для каждого па-
циента — с учетом тяжести полу-
ченных им ранений.

«В программах медицинской 
реабилитации используется 
весь арсенал современных ме-
тодов лечебной физкультуры 

с применением тренажеров с 
биологически обратной связью, 
лечебной и дыхательной гимна-
стики, ингаляционной терапии, 
интерференционных токов, 
нормализующих тонус круп-
ных и мелких сосудов.

Применяются и паровоз-
душные углекислые ванны. Для 
устранения явления кислород-
ного голодания в поврежден-
ных органах и тканях исполь-
зуется гипербарическая окси-
генация — метод лечения кисло-
родом под повышенным давле-
нием в медицинской барокаме-
ре», — рассказал начальник 8-го 
филиала госпиталя имени Бур-
денко подполковник медслуж-
бы Сергей Хвостов.  

АРСЕНАЛ

УДАР «КУВАЛДОЙ» ЗА ЛИНИЮ ФРОНТА

Александр Степанов

С
амоходные артиллерий-
ские установки «Малка» 
Центрального военного 

округа наносят удары по укреп-
ленным позициям противника. 
Кадры работы самого дально-
бойного орудия в мире показа-
ло Министерство обороны РФ. 

Уничтожить укрепрайон 
противника, провести эффек-
тивную контрбатарейную борь-
бу, зачистить передний край для 
наступления пехоты. Эти бое-
вые задачи с успехом решают 
самоходные артиллерийские 
установки «Малка» калибра 
203-мм. 

Мощные орудия, прозван-
ные в войсках «кувалдами», ве-
дут боевую стрельбу с огневых 
позиций осколочно-фугасны-
ми снарядами на дальности бо-
лее чем в 40 километров. Этого 
вполне хватает, чтобы уничто-
жить позиции артиллерии ВСУ, 
разнести в клочья укрепрай-
он, застигнуть врасплох скоп-
ления войск и техники против-
ника в глубоком тылу. Коман-
дование отмечает высокую эф-
фективность самоходок за счет 
мобильности и огневой мощи. 
Для того чтобы развернуться 
на боевой позиции, самоходке 
нужно менее пяти минут. Расчет 
принимает координаты цели 
от беспилотника-разведчика. 
Затем по позициям противни-
ка наносится мощный артилле-
рийский удар осколочно-фугас-
ными снарядами.

Как говорят артиллеристы, 
боевая работа ведется в лю-
бое время суток. По их словам, 
универсальность этого орудия 
в том, что благодаря большому 
калибру и дальности стрельбы 
«Малка» может поражать лю-
бые цели: танки, доты, укре-
прайоны, подавлять артилле-
рийские системы. Невыпол-
нимых задач для этого ору-
дия нет.

Украинские военные раз-
вернули настоящую охоту за 
этими самоходками. Поэтому 
передвижение орудий ведется 
скрытно. А после выполнения 
задачи расчет оперативно ме-
няет позицию, уходя из-под воз-
можного ответного огня. 

В минобороны рассказали, 
что с недавнего времени рас-
четы САУ «Малка» группиров-
ки «Отважные» пополнили во-
еннослужащие — добровольцы 
и мобилизованные, которые 
успешно выполняют боевую за-
дачу. 

До начала специальной воен-
ной операции ряд военных экс-
пертов считали, что артиллерия, 
особенно тяжелая, себя давно 
изжила. В скоротечной войне но-
вого поколения она играет роль 
чемодана без ручки. И тащить 
тяжело, и выкинуть жалко. 

Однако спустя почти 10 ме-
сяцев проведения СВО реаль-
ность показывает, что пушки 
продолжают играть заглавную 
партию и при обороне, и при на-
ступлении. 

Самоходная артиллерий-
ская установка 2С7М «Малка» 
— самое тяжелое орудие в рос-
сийском артиллерийском пар-
ке. Эта самоходка является про-
должателем традиций гаубиц 
Б-4 калибра 203 мм, которые 
сносили укрепрайоны нацистов 
еще в 1945 году.  

«Малка» — это глубокая мо-
дификация самоходки 2С7 
«Пион». Конструкция «Пиона» 

была выполнена по безбашен-
ной схеме на специально разра-
ботанном для этой САУ шасси.  

В «Малке» увеличили мощ-
ность двигателя, который стал 
способен развивать скорость 
по шоссе до 60 км/ч.  

Кроме того, в обновленном 
орудии была повышена скоро-
стрельность до 2,5 выстрела 
в минуту и уменьшено время 
перевода в боевое положение. 
Это особенно важно для реалий 
контрбатарейной борьбы, когда 
необходимо быстро сменить по-
зицию. 

Также САУ получила новые 
приборы связи, управления и 
контроля. Теперь цифровая ин-
формация обрабатывается ав-
томатически и выводится на 
экран, благодаря чему ускоря-
ется процесс развертывания и 
свертывания орудия.

Дальность стрельбы «Мал-
ки» составляет 37 км оско-
лочно-фугасным и 47 км ак-
тивно-реактивным снарядом.  
Вес снаряда составляет почти 
110 кг. 

Ствол «Малки» способен 
выдерживать продолжитель-
ное использование в ходе дол-
гих артиллерийских дуэлей.

Экипаж самоходной артил-
лерийской установки шесть 
человек. Это — водитель, ко-
мандир и расчет из четырех 
бойцов.

Боекомплект «Малки» — 8 
снарядов, еще 40 транспорти-
руются на отдельной машине.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Крылатая ракета оперативно-тактического комплекса «Искандер» летит у цели на предельно малой высоте, огибая рельеф местности. Поэтому она практически неуязвима для ПВО противника.  

«Малки» ведут боевую стрельбу осколочно-фугасными снарядами на дальность почти в 40 километров.

А К Ц Е Н Т

Благодаря большому калибру и дально-
сти стрельбы «Малка» может поражать 
любые цели: танки, доты, укрепрайоны, 
подавлять артиллерийские системы

МИНОБОРОНЫ

СБИТЬ НАШИ БАЛЛИСТИЧЕСКИЕ РАКЕТЫ ПРОТИВНИК НЕ В СОСТОЯНИИ

Юрий Гаврилов

П
осле целой серии 
победных реляций 
об эффективной 
работе украинских 
средств противо-
воздушной оборо-
ны по российским 
высокоточным ра-
кетам и нашим дро-

нам-камикадзе, командование 
ВСУ вынуждено признать: си-
туация с ПВО на самом деле не 
такая радужная.

Официальный представи-
тель Воздушных сил Украины 
Юрий Игнат, чьи слова приво-
дит местное издание «Вести.
ua», заявил: «Баллистика на 
сегодняшний день недоступна 
для сбития средствами ПВО, ко-
торые есть у нас на вооружении. 
Поэтому самый эффективный 
метод уничтожения этих ракет, 
это на старте, там, где они рас-
положены».

Ну как тут не вспомнить из-
вестную украинскую присказку: 
съест-то он съест, но кто ж ему 
даст. Трудно представить себе, 
что Киев без особых проблем 
сможет масштабно ударить, к 
примеру, по нашим черномор-
ским кораблям с крылатыми 
«Калибрами». Или по тщатель-

но охраняемым, хорошо замас-
кированным и постоянно меня-
ющим огневые позиции опера-
тивно-тактическим комплексам 
«Искандер».

Охота на высотные истреби-
тели МиГ-31К — носители высо-
коточных гиперзвуковых ра-
кет «Кинжал» — вообще выгля-
дит пустым занятием. Такие 
самолеты работают по целям на 
Украине с российских аэродро-
мов. И, как нетрудно предполо-
жить, в целях безопасности ме-
ста их временных стоянок на-
верняка меняют.

Да и сама такая охота, судя 
по ежедневным сводкам Мино-
бороны России, стоит далеко 
не первой в списке задач ВСУ. 
Проблем у украинских гене-
ралов сегодня хватает на всех 
участках нашей специальной 
военной операции.

К примеру, вчера официаль-
ный представитель оборонного 
ведомства РФ Игорь Конашен-
ков сообщил, что российские 
войска продолжают наступа-
тельные действия на Донецком 
направлении.

«В результате упреждающе-
го огневого поражения пресече-
на попытка противника силами 
одной роты 59-й мотопехотной 
бригады ВСУ контратаковать 
российские позиции в направ-
лении населенного пункта Пес-
ки Донецкой Народной Респуб-
лики. Потери украинской сто-
роны составили до 30 военно-
служащих, две боевые машины 
пехоты и три пикапа», — доло-
жил генерал-лейтенант.

Большой урон противнику 
нанесен на Купянском и Крас-
но-Лиманском направлениях. 
Так, комплексное огневое пора-

жение районов сосредоточения 
его живой силы и военной тех-
ники привело к гибели более 70 
украинских военных и потере 
трех боевых бронированных 
машин и пяти автомобилей.

Российская оперативно-
тактическая авиация, наши ра-
кетные войска и артиллерия за 
сутки «отутюжили» огневые 
позиции 83 артподразделений 
ВСУ. Под удары также попали 
живая сила и военная техника 
противника в 156 районах.

Около населенного пункта 
Гуляй Поле в Запорожской об-
ласти был уничтожен склад бое-
припасов 102-й бригады терри-
ториальной обороны ВСУ.

В ходе контрбатарейной 
борьбы в районе населенно-
го пункта Зеленый Гай в Харь-
ковской области прямо на ог-
невой позиции поразили укра-
инскую боевую машину реак-
тивной системы залпового огня 
«Смерч». А под Красным Лима-
ном в Донецкой Народной Рес-
публике — РСЗО БМ-21 «Град».

Очень эффективно порабо-
тали наши средства противо-
воздушной обороны. Расчеты 
зенитных ракетных комплексов 
уничтожили в воздухе над насе-
ленными пунктами Родинское и 
Павловка в ДНР два украинских 

истребителя МиГ-29. Кроме 
того, около Курахово и Констан-
тиновки в Донецкой Народной 
Республике сбили два враже-
ских вертолета Ми-8.

« З а  с у т к и  у н и ч т о ж е н о 
шесть беспилотных летатель-
ных аппаратов в районах насе-
ленных пунктов Голиково, Пло-
щанка, Меловатка, Попасная 
Луганской Народной Республи-
ки, Терны Харьковской области 
и города Донецк», — доложил 
Игорь Конашенков.

По его словам, в районе 
Юбилейного в Херсонской об-
ласти также перехватили две 
украинские баллистические 
ракеты «Точка-У» и два снаряда 
американской реактивной си-
стемы залпового огня HIMARS.

По данным Минобороны 
России, всего с начала специ-
альной военной операции во-
оруженные формирования 
Украины потеряли 343 самоле-
та, 183 вертолета, 2653 беспи-
лотника, 396 комплексов ПВО, 
7076 танков и других боевых 
бронемашин, 928 РСЗО, 3678 
орудий полевой артиллерии и 
минометов.  

А К Ц Е Н Т

Наши средства ПВО за сутки уничтожили 
на территории Донецкой Народной 
Республики два украинских истребителя 
МиГ-29 и два вертолета Ми-8

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали о подвигах 
еще шестерых российских 

военнослужащих, совершен-
ных ими в ходе спецоперации 
на Украине. 

Подразделение, в соста-
ве которого действовал под-
полковник Михаил Подкопа-
ев, выполняло боевую задачу 
по удержанию обороны на од-
ном из тактических направле-
ний. Украинские боевики пред-
приняли попытку наступления, 
прикрываясь огнем ствольной и 
реактивной артиллерии.  

Офицер, быстро сориенти-
ровавшись в обстановке, орга-
низовал вывод личного состава 
и вооружения из-под огня. Тем 
самым удалось сохранить жиз-
ни наших военнослужащих, а 
также вооружение и технику.

Переместившись на запас-
ные позиции, наши бойцы при-

ступили к подавлению насту-
пательных действий боевиков. 
«Благодаря мужеству подпол-
ковника Подкопаева подраз-
деление, не понеся потерь, в 
результате ответного огня по-
давило огневые точки наци-
оналистов и заставило их от-
ступить на исходные пози-
ции», — рассказали в военном 
ведомстве.

Майор Сергей Мещеряков 
вместе с группой военнослужа-
щих обеспечивал боевое охра-
нение колонны Воздушно-де-
сантных войск. В ходе марша он 
обнаружил вооруженную заса-
ду. Сергей и его подчиненные 
тут же вступили в бой.

Офицер вместе с охранени-
ем, совершив маневр, вышел в 
тыл врагу, застигнув его врас-
плох. В итоге были уничтожены 
два минометных расчета ВСУ и 
два автомобиля «Хаммер».

Понеся значительные поте-
ри и лишившись минометной 

поддержки, националисты от-
ступили. 

Подразделение под командо-
ванием майора Александра Жу-
кова осуществляло передислока-
цию для развертывания передо-
вого пункта управления в новом 
районе. Продвигаясь в головном 
БТР в колонне, офицер заметил 
впереди группу националистов. 
Александр дал команду подчи-
ненным занять выгодные пози-
ции, после чего вступить в бой.

В бою БТР, в котором находил-
ся майор Жуков, подорвался на 
мине. Александр получил мно-
жественные тяжелые поврежде-
ния, но продолжил руководить 
подчиненными до тех пор, пока 
не потерял сознание. «Стой-
кость и самоотверженность май-
ора Жукова, а также профессио-
нализм его подчиненных позво-
лили уничтожить диверсионную 
группу», — отметили в Минобо-
роны России.

Старший лейтенант Юрий 

Поляков в составе боевого расче-
та зенитного ракетного комплек-
са «ТОР» выполнял задачу по 
прикрытию действий россий-
ских мотострелков. В условиях 
применения украинскими бое-
виками средств РЭБ, РСЗО и ми-
нометов офицер выполнял зада-
чи по уничтожению воздушных 
целей врага.

Российским военным удалось 
лишить обороняющихся воз-
душной поддержки. В результате 
точных попаданий расчета стар-
лея Полякова были поражены 53 
беспилотника. В итоге были со-
зданы условия для дальнейшего 
продвижения российских войск 
в подконтрольные национали-
стам районы.

Старший сержант Сергей 
Кирдяшев в составе подразделе-
ния выполнял задачу по освобо-
ждению территории от против-
ника. В ходе контрбатарейной 
борьбы, находясь под постоян-
ным наблюдением вражеских 

беспилотников и периодическо-
го огневого воздействия, личным 
составом его расчета был уни-
чтожен наблюдательный пункт 
ВСУ, четыре бронемашины и бо-
лее 15 украинских военнослу-
жащих. Такие потери вынудили 
противника отступить.

Водитель роты материаль-
но-технического обеспечения 
рядовой Максим Игнатенко вы-
полнял боевую задачу по достав-
ке и заправке топливом военной 
техники на передовой.

Во время очередного марша 
колонна подверглась артилле-
рийскому обстрелу. Понимая, 
что попадание снаряда в маши-
ну с горючим приведет к мощно-
му взрыву, Максим умело сма-
неврировал и вывел автомобиль 
из зоны обстрела. В результате 
наши подразделения своевре-
менно получили горючее и про-
должили вести наступление в 
глубь обороны украинских нац-
формирований.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Подполковник Михаил 
Подкопаев вывел подчинен-
ных из-под вражеского огня.

Майор Сергей Мещеряков 
обнаружил на пути и обез-
вредил вооруженную засаду.

Майор Александр Жуков и 
его подчиненные уничтожили 
диверсионную группу ВСУ.

Подразделение старшего 
лейтенанта Юрия Полякова 
из ЗРК «ТОР» сбило 53 дрона.

Старший сержант 
Сергей Кирдяшев уничтожил 
4 бронемашины и 15 боевиков. 

Рядовой Максим Игнатенко 
заправлял топливом военную 
технику на передовой.
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Военные врачи используют роботизиро-
ванные комплексы для разработки 
суставов нижних и верхних конечностей 
и методики виртуальной реальности

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф
М

И
Н

И
С

Т
Е

Р
С

Т
В

О
 О

Б
О

Р
О

Н
Ы

 Р
Ф



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
13 декабря 2022
вторник № 281 ( 8929 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СУД СК завершил дело 
против адвокатов, 
решивших заработать 
на осужденном клиенте

Взятка 
за приговор

Наталья Козлова

Следственный комитет объявил о том, что его подраз-
деление в Ивановской области закончило расследова-
ние уголовного дела против двух адвокатов, которые 
очень цинично поступили по отношению к своему кли-
енту. Уже после того, как его осудили к лишению свобо-
ды, они решили еще заработать на его семье.

Как объяснили в СК, фигурантами расследования 
стали две дамы адвокаты. Их обвинили в покушении на 
мошенничество, совершенном «группой лиц по пред-
варительному сговору, с причинением значительно-
го ущерба гражданину, в особо крупном размере».Это 
преступление считается тяжким. Максимальный срок 
— до 10 лет со штрафом в миллион рублей.

В СК объяснили, что фигурантки во время след-
ствия и рассмотрения уголовного дела в суде защи-
щали некую гра-
жданку, которую 
обвинили в получе-
нии большой взят-
ки. Приговор их 
доверительнице 
оказался суровым 
— гражданка полу-
чила очень солид-
ный срок лишения 
свободы.

Но после вынесе-
ния такого пригово-
ра обе адвокатессы 
пришли к сыну осу-
жденной и рассказали, что срок его маме можно смяг-
чить. Но это стоит дорого. Хотя они готовы помочь. 
Просто надо дать взятку — три миллиона рублей некое-
му чиновнику в Ивановском областном суде.

— При этом обвиняемые понимали и осознавали, 
что не имеют реальной возможности оказать данную 
помощь и не планировали ее оказывать, а денежные 
средства решили оставить себе, — объяснили в СКР. 

Кроме этого, в июне 2022 года адвокатессы полу-
чили с сына осужденной еще 15 тысяч рублей якобы 
за понесенные ими затраты по подготовке какой-то 
справки и за некую встречу. Тот заплатил. 

После этого дамы заявили ему, что надо принести 
еще 300 000 рублей. Столько стоит «оказание содей-
ствия в достижении договоренностей по передаче де-
нежных средств в качестве взятки представителям су-
дейского сообщества». Вероятно, у сына осужденной 
женщины все-таки появились сомнения в том, что его 
матери помогут. И он пошел куда надо. 25 июля этого 
года одна защитница получила от него часть из требуе-
мых трех миллионов рублей. 

Гражданку задержали с поличным сотрудники 
УФСБ России по области. В СК заявляют, что ими со-
брано достаточно доказательств, и прокуратура с этим 
согласилась. Тома уголовного дела вчера были отправ-
лены в суд.  

Валютная 
оставляющая

Кроме того, снижению доли валютных вкла-
дов способствовал и большой отток валютных 
средств физлиц за границу, добавил эксперт. 

Старший экономист банка «Открытие» Максим 
Петроневич исключает, что сбережения граждан пол-
ностью станут рублевыми, ведь привязанные к валю-
те расходы остаются значительными — например, по-
купка непродовольственных товаров и отдых за гра-
ницей. «Поэтому валютные депозиты в любых формах 
— в юанях или депозиты, привязанные к котировкам 
какой-либо валюты, или наличная валюта — сохранят 
свою актуальность и могут вновь начать расти в тече-
ние 2023 года», — считает он. 

В то же время резкий всплеск популярности имен-
но юаня и депозитов в юанях не слишком вероятен 
— наличный юань остается не столь популярной ва-
лютой за пределами Китая, его не везде можно обме-
нять, и комиссия при его обмене повышенная. Доход-
ности депозитов в юанях вряд ли сильно будут отли-
чаться от нуля, учитывая проводимую центральным 
банком Китая мягкую денежно-кредитную политику, 
прогнозирует Петроневич.

Додонов добав-
ляет, что популяр-
ность дружествен-
ных валют, прежде 
всего юаня, дей-
ствительно посте-
пенно растет, но 
для подавляющего 
большинства гра-
ждан эти валюты 
пока остаются эк-
зотикой, и вряд 
ли ситуация из-
менится быстро. 
Хотя предлагаемые 
банками ставки по юаневым вкладам заметно выше, 
чем по вкладам в долларах и евро, они все же не такие 
высокие, чтобы привлечь массового вкладчика.

Вице-президент Ассоциации банков России Алек-
сей Войлуков соглашается с тем, что курсовые риски 
юаня не позволяют пока его использовать в качестве 
валюты сбережений. «Также у населения не сформиро-
вано представление о юане как о стабильной резерв-
ной валюте. На сегодня юани интересны тем, кто осу-
ществляет деловые и туристические поездки в Китай», 
— добавил он. По его мнению, в ближайшей перспек-
тиве, скорее всего, эта доля продолжит дальше сокра-
щаться.

Начальник аналитического управления БКФ банка 
Максим Осадчий напомнил, что решением ЦБ с 9 мар-
та 2022 года по 9 сентября 2023 года (далее этот срок 
может быть продлен) клиент может снять до 10 тысяч 
долларов в наличной валюте, а остальные средства — в 
рублях по рыночному курсу на день выдачи. «Это, ко-
нечно, не заморозка валютных вкладов, а только их 
«подмораживание». Кроме того, некоторые банки вво-
дили тарифы за обслуживание счетов физлиц в ино-
странной валюте», — пояснил он резкий спад пока-
зателя.

По данным ВТБ, больше половины вкладов в юанях 
держат клиенты старше 50 лет. А вкладчики до 40 лет 
занимают в этой категории чуть больше 10%.  

ПОЛИЦИЯ ГИБДД будет прекращать дела по нетрезвому вождению, 
если у водителя выявили лекарства, а не наркотики

Рулить разрешается
Владимир Баршев

В 
Госавтоинспекции под-
твердили, что указание 
не возбуждать дела о не-

трезвом вождении, если в ор-
ганизме водителя обнаруже-
ны следы лекарств, которые не 
относятся к наркотикам, было 
направлено в региональные 
подразделения. Это было сде-
лано сразу после публикации 
соответствующего постанов-
ления Конституционного суда. 

В указании говорится, что 
в случае обнаружения в ор-
ганизме водителя в результа-
те медицинского освидетель-
ствования следов лекарствен-
ных веществ, не содержащих 
алкоголь, наркотики или пси-
хотропные вещества, произ-
водство по таким делам должно 
быть прекращено в связи с от-
сутствием состава нарушения. 

Напомним, что в поста-
новлении Конституционного 

суда прямо так и говорилось: 
«До внесения в законодатель-
ство необходимых изменений 
управление транспортным 
средством лицом, употребив-
шим лекарственные препа-
раты, не содержащие этило-
вого спирта, наркотических 
средств и психотропных ве-
ществ, не может служить осно-
ванием для привлечения к от-
ветственности, предусмотрен-
ной статьей 12.8 и частью 3 
статьи 12.27 КоАП Российской 
Федерации».

К о н с т и т у ц и о н н ы й  с у д 
рассматривал запрос Салехард-
ского городского суда по делу 
Василия Шевелева. Он совер-
шил ДТП. При медосвидетель-
ствовании признаков опьяне-
ния у него выявлено не было. Но 
в организме обнаружен габа-
пентин — препарат для лечения 
эпилепсии. Этот препарат не от-
носится к наркотикам или пси-
хотропным средствам. Тем не 
менее его дело было направле-
но в суд, мировой судья признал 
водителя управлявшим автомо-

билем в нетрезвом состоянии и 
лишил прав. Но Салехардский 
горсуд, где Шевелев обжало-
вал решение, направил запрос в 
Конституционный суд. 

На самом деле, не было бы 
ни постановления Конституци-
онного суда, ни указания Госав-
тоинспекции, если бы сотруд-
ники строго выполняли свои 
обязанности и не перестрахо-
вывались. Врач, который про-
водит медосвидетельствова-
ние, при обнаружении любого 
вещества в организме челове-
ка его укажет. Но если человек 
находится в состоянии опьяне-
ния, это также будет указано в 
заключении. Если в заключении 
говорится, что признаков опья-
нения не обнаружено, либо про-
сто ничего не указано, то и осно-
ваний для привлечения водите-
ля за управление в нетрезвом 
виде нет. 

Но зачастую инспекторы, 
увидев в заключении название 
какого-то вещества, даже не вда-
ются в подробности, наркотик 
это или нет. Они направляют 
дело в суд. Мол, там разберутся. 
А судьи также, не вникая в дета-
ли, лишают водителей прав. 

Строго говоря, знать пере-
чень наркотических средств, 
который утвержден постанов-
лением правительства, ни со-
трудник ГИБДД, ни судья не 
обязаны. На это есть врач. Но 
если врач не установил опьяне-
ния, то на каком тогда основа-
нии водителей привлекают к от-
ветственности?

Теперь не будут. 
Напомним, что сейчас в 

Госдуму внесены поправки в 
статью 12.8 КоАП. Ими предла-
гается расширить перечень 
препаратов, которые могут вы-
зывать опьянение. То есть это 
могут быть не только наркоти-
ческие или психотропные ве-
щества, но и «иные». Перечень 
таких препаратов должен будет 
согласно поправкам разрабо-
тать минздрав.  

ЧП  В Подмосковье сгорел еще один крупный торговый центр

Дни — огни 

ЭКСПОРТ В Европе увеличивают 
закупки сжиженного газа 
из России и обсуждают их запрет

Переход на жидкое 

Сергей Тихонов

Европа наращивает импорт рос-
сийского сжиженного природ-
ного газа (СПГ). По информа-
ции консалтинговой  компании 
ICIS, почти 13% европейского 
импорта СПГ поставляется из 
РФ. А, по данным Еврокомис-
сии, за девять месяцев этого 
года поставки из нашей страны 
увеличились на 46% по срав-
нению с тем же периодом про-
шлого года. При этом власти ЕС 
продолжают обсуждать возмож-
ности отказа от импорта СПГ из 
России. 

Евросоюз уже запретил им-
порт угля и морские поставки 
нефти из нашей страны. Эмбар-
го на поставки нефтепродуктов 
заработает 5 февраля 2023 года. 
От российского трубопровод-
ного газа ЕС собирался отказы-
ваться постепенно, но диверсия 
на «Северных потоках» и не-
продуманные санкции против 
нашей страны фактически уже 
оставили страны Европы без 
него. Сейчас мы прокачиваем 
газа в Европу всего около 20% от 
объемов прошлого года. 

Сфера СПГ также попала под 
санкции, но не экспорт, а постав-
ки оборудования для наших за-
водов по сжижению газа. Ожида-
лось, что это сделает невозмож-
ным запуск новых российских 
СПГ-проектов. Пока весь наш 
экспорт сжиженного газа со-
ставляет 30 млн тонн в год (око-
ло 41,8 млрд кубометров). Для 
сравнения: весь наш экспорт 
газа в 2021 году составил более 
200 млрд кубометров.   

Запрет ЕС на поставку тех-
нологий для СПГ не стал для нас 
фатальным. В компании «Новат-
эк» заявили, что сроки запуска 
крупнейшего проекта по сжи-
жению газа «Арктик СПГ-2» не 
будут изменены. Первая линия 
заработает в декабре 2023 года, 
вторая, частично на российском 
оборудовании, — в 2024 году, а 
третья, полностью на россий-

ском оборудовании, — в 2026 
году. Общая мощность завода 
составит 19,5 млн тонн в год. На 
очереди «Обский СПГ», «Арк-
тик СПГ-1», а также газохими-
ческий комплекс «Газпрома» на 
Балтике. Суммарно эти проекты 
должны поднять производство 
СПГ в России до 120 млрд кубо-
метров в год. С одной стороны, 
Европу это должно радовать при 
отсутствии поставок по газопро-
водам, но с другой — политиче-
ский заказ никто не отменял.  

Как отмечает замглавы Фон-
да национальной энергетиче-
ской безопасности Алексей Гри-
вач, едва ли европейцы всерьез 
готовы к санкциям против рос-
сийского газа и тем более СПГ, 
так как это еще сильнее усугу-
бит энергетический кризис. Но 
не стоит питать иллюзий — как 
только они смогут физически 
обойтись без поставок из Рос-
сии, санкции будут введены, 
считает эксперт.

Но в ЕС уже принимались 
меры, больно бьющие по эко-
номике самой Европы. Послед-
ствия запрета на импорт нефти 
или угля из РФ, осознавались 
чиновниками ЕС, но это не ста-
ло препятствием для введения 
ограничений. Поэтому гаранти-
ровать, что ЕС не введет эмбарго 
на покупку нашего СПГ, нельзя. 
С другой стороны, СПГ — товар 
мобильный и сейчас очень вос-
требованный, поэтому пере-
направить его на другие рынки 
не составит нашим компаниям 
особого труда.  

1

Адвокаты 
и не планировали 
помогать своей 
клиентке, а деньги 
просто решили 
оставить себе

— Стоит ли инвестировать свободные деньги 
в китайский юань — узнайте на сайте 
rg.ru/art/2445910

Курс юаня 
слишком вола-
тильный, чтобы 
использовать его 
в качестве валюты 
для сбережений 

Ирина Рыбникова  

Н
е  ус п е л и  в   п о д -
московных  Хим-
ках разобрать пе-
пелище на месте 
сгоревшего в ми-
н у в ш у ю  п я т н и -
цу торгового цен-
тра «Оби», как слу-
чился новый по-

жар — вчера сгорел ТЦ «Строй-
Тракт» в Балашихе. Ситуация 
как под копирку — огонь доста-
точно быстро распространил-
ся на большую площадь, по-
страдал один охранник, толь-
ко, в отличие от Химок, обру-
шилось не все здание центра, а 
лишь его часть. Впрочем, огонь 
хорошо похозяйничал на 11 ты-
сячах из имеющихся 16,9 тыся-
чи квадратных метров площа-
ди ТЦ, так что еще неизвестно, 
можно ли будет эксплуатиро-
вать в дальнейшем сохранившу-
юся часть здания или придется 
все сносить. 

Предварительная причина 
пожара, названная областным 
главком МЧС и подтвержден-
ная прокурором Балашихи Ни-
китой Брыкиным — короткое за-
мыкание, случившееся из-за 
дождя. Накануне ночью в сто-
личном регионе выпала треть 
месячной нормы осадков и, ви-
димо, где-то на территории цен-
тра вода нашла доступ к элек-
тросетям. 

Сначала загорелись строй-
материалы, складированные на 
открытой площадке перед ТЦ, 
затем огонь перекинулся в зда-
ние и первым на его пути ока-
зался склад для разгрузки и 
хранения сухих строительных 
смесей. Они не слишком го-
рючи, поэтому сперва вспых-
нула теплоизоляция помеще-
ния, а уже после огонь поти-
хоньку завладел всем, что на-
ходилось внутри. Многие оче-
видцы склоняются к мысли, 
что жертв удалось избежать 
во многом благодаря тому, что 
возгорание началось в 8 утра, 
когда большая часть сотрудни-
ков «СтройТракта» еще не до-
брались до работы.  

П о с т р а д а в ш и й  о х р а н -
ник — 39-летний Сергей Чи-
стов рассказывает: сдал сме-
ну, вместе с другими сотруд-
никами, работавшими в ночь, 
пошел в столовую завтракать, 
а тут — пожарная сигнализа-
ция. Все необходимое для по-
жаротушения в магазине име-
лось, и сотрудники даже регу-
лярно проходили курсы по про-
тивопожарной подготовке, но к 
тому моменту, когда они раска-

тали пожарные рукава, дым уже  
проник во все помещения. Ста-
ло понятно, что своими силами 
справиться не удастся. Выбира-
ясь на улицу, Сергей успел на-
дышаться гарью наглотаться 
дыма и сейчас с отравлением и 
ожогом верхних дыхательных 
путей находится под присмот-
ром врачей. 

Известно также и то, что по 
результатам одной из прош-
лых проверок в этом торговом 
центре выявили ряд наруше-
ний пожарной безопасности. В 
частности, сбоила сигнализа-
ция, в некоторых помещени-
ях отсутствовали световые та-
блички «Выход», а кое-где сте-
ны оказались отделаны го-
рючим материалом. Не было 
так же противодымной вен-
тиляции в коридорах ТЦ, а 
еще проверяющих не устрои-

ли пути эвакуации — аварийные 
выходы больше напоминали по-
лосы препятствий, преодолеть 
которые легко могли только 
молодые и здоровые сотрудни-
ки. Правда, при проверках это-
го года никаких нарушений об-
наружено не было, но насколь-
ко тщательно проводились эти 
проверки? Два пандемийных 
года, избавившие бизнес от 
лишних визитов проверяющих 
органов, многих расслабили. 
Охранник Чистов уверенно го-
ворит о том, что пожарная сиг-
нализация сработала, это слы-
шали все, но везде ли включи-
лись системы пожаротуше-
ния — он не помнит. Впрочем, 
окончательную оценку состо-
янию противопожарного обо-
рудования будет давать след-
ствие — СК по Московской обла-
сти возбудил по факту происше-
ствия уголовное дело. 

Для тушения пожара, кото-
рому сначала присвоили тре-
тий рейтинг опасности, а поз-
же повысили его до четверто-
го, предпоследнего, пришлось 
привлекать авиацию. Также на 
борьбу с огнем вышли 100 спа-
сателей и пожарных и 35 единиц 
техники. Несмотря на то, что 
тушение началось быстро и ве-
лось интенсивно, огонь распро-

странялся с невероятной ско-
ростью. 200 квадратных мет-
ров площади ТЦ, полыхающие к 
моменту прибытия огнеборцев, 
быстро превратились в 500, по-
том в 900, начала обрушаться 
крыша и стены. Там было чему 
гореть, на складах и в торговых 
залах хранилось много деревян-
ных изделий —  двери, ламинат, 
обои, имелось несколько вы-
ставочных комнат с мебелью и 
текстилем. «В итоге мы локали-
зовали возгорание на площади 
9 тысяч квадратных метров», 
— отмечает начальник главного 
управления МЧС России по Мо-
сковской области Сергей Поле-
тыкин. Открытое горение было 
потушено уже после полудня. 
В общей сложности на борьбу 
с огнем потребовалось более 
четырех часов. И на протяже-
нии всего этого времени сохра-

нялась угроза детонации — сре-
ди ассортимента торгового цен-
тра имелись и краски, и лаки, и 
другие горючие жидкости. 

Всероссийский союз стра-
ховщиков оценил ущерб от по-
жара в «СтройТракте» в 10 мил-
лиардов рублей. Это примерно 
в 2—2,5 раза меньше, чем насчи-
тали в потерявших «Оби» Хим-
ках, но тоже, согласитесь, не-
мало.  

Сейчас любые 
действия против 
экспорта СПГ из 
России приведут 
к росту цен на газ

А К Ц Е Н Т

Известно, что по результатам 
одной из прошлых проверок 
в этом торговом центре выявили 
ряд нарушений пожарной безопасности 

Употребление лекарств за рулем, не содержащих наркотики и психотропы, а также алкоголь, пока не запрещено. 

А К Ц Е Н Т

Если при медосвидетельствовании 
у водителя в организме обнаружили 
следы лекарств, которые к наркотикам 
не относятся, дело прекратят
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Парадный вход огонь пощадил — все разрушения пришлись на заднюю часть ТЦ. 

Столб черного дыма и языки пламени изрядно напугали тех, кто в эти часы проезжал мимо. 
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Тем временем 

Огонь на территории «СтройТрак-

та» через несколько часов поту-

шили. Но вопросы остались. По-

чему торговые центры вспыхива-

ют как спички и сгорают за счита-

ные часы? Разве они как места 

массового скопления людей не 

должны иметь усиленную проти-

вопожарную защиту — него-

рючие стены и полы, окна, 

способные сдерживать открытый 

огонь на какое-то время? Эти во-

просы мы обязательно зада-

дим начальнику главного управ-

ления государственного строи-

тельного надзора Московской 

области Артуру Гарибяну, чья 

пресс-конференция состоится 

завтра в «РГ».
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ЭКОЛОГИЯ  Каждое десятое морское животное и растение может исчезнуть 
из-за незаконного промысла и загрязнений

Ловить нечего 
Светлана Задера

П
очти десятая часть мор-
ских животных и расте-
ний может быть уничто-

жена из-за незаконного про-
мысла, загрязнений, измене-
ний климата и болезней. Уче-
ные предлагают ужесточить 
контроль за добычей морских 
ресурсов, а также создавать воз-
можности для заработка мест-
ному населению. 

Сейчас в Красной книге Меж-
дународного союза охраны при-
роды (МСОП) 150 388 видов жи-
вотных, из которых 42 108 на-
ходятся под угрозой исчезнове-
ния. «Более 1 550 из 17 903 мор-
ских животных и растений на-
ходятся под угрозой исчезнове-
ния, при этом изменение клима-
та затронуло не менее 41% мор-
ских видов, которые находятся 
под угрозой исчезновения», — 
говорится в сообщении МСОП. 

По словам главы подразделе-
ния Красной книги МСОП Крей-
га Хилтон-Тейлора, данное ис-
следование показывает, что че-
ловек оказывает довольно раз-
рушительное воздействие на 
морских животных. 

«Под водой вы не може-
те увидеть, что действитель-
но происходит. Таким образом, 
оценка состояния вида показы-
вает нам, что там происходит 

на самом деле», — отметил глава 
подразделения. 

Под угрозой находится мор-
ское ушко (аbalone) — один из 
самых дорогих деликатесов на 
планете. По оценке экспертов, 
20 из 54 видов сейчас находят-
ся на грани исчезновения. Как 
отмечают эксперты, в Южной 
Африке к сокращению мол-
люска привело браконьерство 

преступных групп, которые 
связаны с международной тор-
говлей наркотиками. Во мно-
гих регионах причиной смер-
ти этого вида стало потепление 
воды, а также отходы произ-
водства. 

По данным МСОП, популя-
ция дюгоня, которого также на-
зывают морской коровой, со-
кратилась до менее 250 взрос-

лых особей в Восточной Аф-
рике и менее 900 особей у Но-
вой Каледонии в Тихом океане. 
Эксперты предлагают расши-
рить охраняемую зону рядом с 
нацпарком Базаруто в Мозам-
бике, так это позволит не толь-
ко помочь сохранить этот вид, 
но и зарабатывать местным 
жителям на деятельности, ко-
торая не навредит животным. 

Количество столбового ко-
ралла, который внешне по-
хож на вертикальные сталак-
титы, сократилась на 80% на 
большей части ареала с 1990 
года из-за болезней, ослабле-
ния из-за все большого коли-
чества антибиотиков и удо-
брений в сточных водах. Также 
на коралловую популяцию по-
влиял чрезмерный вылов рыбы 
в районе обитания. 

Как рассказали «Россий-
ской газете» в пресс-служ-
бе минприроды, в России есть 
два приоритетных объекта жи-
вотного мира федерального 
проекта «Сохранение биологи-
ческого разнообразия и разви-
тие экологического туризма» — 
это охотоморские популяции 
серого и гренландского китов. 

«Для их сохранения к 2024 
году Минприроды России пла-
нирует расширить площадь на-
ционального парка «Шантар-
ские острова», а также создать 
комплексный китовый заказ-
ник в заливе Шелихова, кото-
рый обеспечит охрану попу-
ляций не только серых и грен-
ландских китов, но и косаток, 
а также белух», — рассказали в 
министерстве. 

Согласно отчету WWF за 
октябрь, популяция диких жи-
вотных в мире сократилась с 
1970 по 2018 год на 69%.  

ПРОГНОЗ 

Производство 
мяса в России 
в 2023 году 
может вырасти 
еще

НАВОСТРИЛИ 
ТУШИ
Татьяна Карабут

Рекордный урожай зерна и, 
значит, доступная стоимость 
кормов приводят к снижению 
цен на мясо в магазинах. А для 
производителя снижение се-
бестоимости производства яв-
ляется стимулом для дальнейше-
го развития. В следующем году 
объем производства увеличит-
ся еще примерно на 3%. Беспо-
койство в этом смысле вызывает 
разве что говядина.

По итогам 2022 года объем 
производства мяса в России уве-
личится на 3,5%. В следующем 
году рост производства продол-
жится и составит не менее 3%, 
прогнозирует руководитель ис-
полкома Национальной мясной 
ассоциации Сергей Юшин. По 
его словам, по свинине и мясу 
птицы мы входим в пятерку 
крупнейших производителей в 
мире, а по индейке в этом году 
вышли на третье место. В 2023 
году высокие темпы прироста 
сохранятся, есть все основания 
рассчитывать, что по итогам 
следующего года Россия вый-
дет на второе место по объемам 
производства свинины. Все это 
приводит к тому, что потреб-
ление мяса и мясопродуктов в 
этом году увеличится и достиг-
нет рекордных 78 кг на челове-
ка в год. Вероятно, в следующем 
году этот рекорд опять будет по-
бит, предполагает Юшин.

В этом году на фоне огром-
ного урожая зерновых цены на 
основные культуры существен-
но снизились, что положитель-
но сказывается на себестоимо-
сти производства. Доступность 
кормов, добавок дает основа-
ния прогнозировать, что в сле-
дующем году доступные цены 
на мясо сохранятся, считает 
эксперт.

Генеральный директор На-
ционального союза свиново-
дов Юрий Ковалев согласен: в 
этом году общее производство 
свинины вырастет примерно на 
6%, в следующем году рост со-
ставит еще не менее 5%. Благо-
даря такому увеличению при 
полной самообеспеченности мя-
сом оптовые цены снизились в 
этом году на 6%, что потянуло за 
собой и розничные цены. В ре-
зультате потребление свинины 
в этом году выросло еще на 8%. 
В 2023 году в стране продолжат 
наращивать мощности по произ-
водству. Да и большой урожай 
зерна «проявится» в большей 
степени уже в следующем году. 
Поэтому предпосылок к росту 
цен на свинину в 2023 году нет, 
считает эксперт.

Подведет, пожалуй, в 2023 
году только говядина. Генераль-
ный директор Национального 
союза производителей говяди-
ны Роман Костюк не видит пред-
посылок для существенного ро-
ста производства говядины из-за 
отсутствия серьезных проектов 
в развитии маточного поголо-
вья: один из лидеров этого рын-
ка объявил о сворачивании ин-
вестиции в маточное поголовье. 
Одновременно в стране проис-
ходит общее сокращение мо-
лочного поголовья, которое яв-
ляется источнико существенной 
части производства говядины. 
Кроме того, в Россию в следую-
щем году разрешено ввезти 100 
тысяч тонн дешевой импортной 
говядины без пошлины. 

Впрочем, по его мнению, 
цены в магазинах если и повы-
сятся, то на кусковую качествен-
ную охлажденную говядину. В 
полуфабрикатах используется 
недорогое, зачастую заморо-
женное мясо. «У нас много говя-
дины дешевой и мало среднего и 
высшего ценового сегментов», 
— поясняет эксперт. Кроме того, 
цены будут отличаться в зави-
симости от региона: например, 
в Башкирии, Татарстане, Брян-
ской области большое поголовье 
крупного рогатого скота, а на 
Алтае или Дальнем Востоке его 
почти нет.  

На свой аршин Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...

ЧЕМ ОТВЕТИТ РОССИЯ 
НА ЦЕНОВОЙ ПОТОЛОК 
ПО НЕФТИ? 
Запад ввел с 5 декабря потолок цен на российскую 
нефть, которая доставляется морем. 60 долл. за бар-
рель. Россия готовит ответ. 

Первые обстоятельства новой реальности про-
явятся весной, более долгосрочные, касающиеся 
объемов российской нефтедобычи и доли нефтегазо-
вых доходов в бюджете, — к концу 2023 года. Ограниче-
ния пока не относятся к нефти, загруженной в танкеры 
до 5 декабря. Полностью механизм заработает с 19 ян-
варя 2023 года. Аналогичный механизм по нефтепро-
дуктам попытаются «включить» в феврале 2023 года. 
Дабы избежать раскола в своих рядах, санкционеры 
установили цену близко к рыночной. Звучали ведь го-
лоса зафиксировать чуть ли не 30 долл./барр. Теоре-
тически, это могло 
«исключить» рос-
сийские не менее 
7 млн барр./сутки 
с мирового рынка, 
вызвав колоссаль-
ный ценовой шок. 

Главное сред-
ство администри-
рования потолка — 
запрет финансовых 
операций для его 
нарушителей. Но по 
танкерам ЕС пошел 
на смягчение: вме-
сто вечного «бана» танкеры-нарушители ждет 90-днев-
ный простой под запретом иметь дело со страховщика-
ми. Что легко «отбивается» повышенными ставками 
фрахта и двумя рейсами из Балтики в Индию. Главное 
финансовое ограничение — отказ страхования танке-
ров, если те перевозят российскую нефть дороже 60 
долл. При этом более 90% объема такого рынка страхо-
вания находится в западных юрисдикциях.

Российские власти не намерены поставлять 
нефть странам, присоединившимся к потолку цен, ко-
торый Владимир Путин назвал «глупым» и обещал 
указ, описывающий ответ. Скорее всего, там будет 
предусмотрен запрет на поставки нефти по контрак-
там, где упомянут «ценовой потолок». Непонятно, бу-
дет ли там запрет на поставки странам, соблюдающим 
потолок, но осуществленные через посредников. 

В реальности даже покупатели из дружественных 
стран будут держать «потолочную цену» в уме, наста-
ивая на скидках. Китай был против его введения, но 
при этом не признает и страховки судов от российских 
страховщиков и «Российской национальной перестра-
ховочной компании». Китай добивается больших ски-
док на нефть для себя. То есть он потолок не признает, 
но учитывает. Аналогично ведут себя индусы.

На западном направлении, с отгрузкой из Примор-
ска на Балтике, цены на Urals уже падали ниже 50 долл. 
за баррель (притом что сейчас мировые цены ближе 
к 80). Дело тут не столько в потолке, сколько в поли-
тическом курсе многих стран ЕС на отказ от россий-
ской нефти. Поставки нефти и нефтепродуктов из Рос-
сии в страны G7 и ЕС в 2021 г. принесли в российский 
бюджет почти 110 млрд долл., составив около 70% от 
совокупного экспорта этих товаров на мировой ры-
нок. В прошлом году на нефть и нефтепродукты при-
шлось 37% выручки от общего российского товарно-
го экспорта. Но в сентябре текущего года европейское 
направление обеспечило только 24% объема таких 
поставок. То есть уже произошла переориентация на 
Азию. И на азиатском направлении сейчас цены как 
раз ближе к 70 долларам. Туда идет не только Urals (мо-
рем), но и ESPO, сорт сибирской нефти, который и 
раньше поставлялся туда по трубопроводу «Восточ-
ная Сибирь — Тихий океан». Как и на поставки нефти в 
Европу по трубопроводу «Дружба» (в Венгрию,Чехию 
и Словакию), на эти поставки санкции не наложены.

Пока катастрофы для российского бюджета 
нет. Нефтегазовые поступления на ближайшие три 
года были в проекте бюджета определены минфи-
ном в размере 8 
трлн руб. из рас-
чета цены 62 долл. 
за баррель Urals. В 
2020 году бюд-
жет РФ функциони-
ровал и при куда бо-
лее низких ценах.

Если придет-
ся сокращать неф-
тедобычу, это не 
очень хорошая 
новость для неф-
тяных компаний, 
консервация сква-
жин — вещь дорогая. Тем более нельзя считать благом 
вынужденное сокращение производства нефтепро-
дуктов. Однако «не стоит падать раньше выстрела». 
В худшем случае под действие потолка попадет не бо-
лее 20% объема российского нефтеэкспорта — от 1 до 
2 млн барр./сутки. В лучшем случае эти «лишние бар-
рели» уже могли найти другие рынки. В том числе по-
средством «теневого танкерного флота», который Рос-
сия начала создавать в начале года. По оптимистич-
ным подсчетам, на начало декабря остались «непри-
строенными» лишь от 330 до 500 тыс. баррелей.

Куда большие неприятности могут последовать, 
если мировая экономика начнет сползать в рецес-
сию, особенно китайская. Если цены на нефть пой-
дут резко вниз в мировом масштабе, то никакой пото-
лок уже будет не нужен. Свое слово может сказать и 
ОПЕК+, увеличив добычу. Но пока картель взял пау-
зу. До февраля, когда станут понятны объемы сокраще-
ния поставок нефти из России. Минимальное сниже-
ние 330—500 тыс. барр./сутки не окажет на рынок по-
чти никакого воздействия. Если добыча упадет на 1,5 
млн барр., то мировые цены могут превысить и 100—
110 долл. за баррель.

Падение нефтяных доходов усилит неопределен-
ность в экономике. Возрастет угроза девальвации 
рубля. Однако, учитывая валютные ограничения и 
резкое падение импорта, платежный баланс у Рос-
сии пока еще достаточно сильный, что и поддержива-
ет рубль. В долгосрочном плане негативные послед-
ствия могут усилиться. Имеющийся запас прочно-
сти позволит российской экономике в среднесрочном 
плане выдержать испытания. 

Главной целью Запад, вводя потолок цен на россий-
скую нефть, ставил нанесение удара по военным рас-
ходам РФ. На что пресс-секретарь российского прези-
дента Дмитрий Песков ответил так: «Введение потолка 
цен на российскую нефть не скажется на финансирова-
нии и ходе специальной военной операции».  

Скорее всего, 
Россия запретит 
поставки нефти 
по контрактам, 
где упомянут 
«ценовой потолок»

Даже покупатели 
из дружественных 
стран будут дер-
жать «потолочную 
цену» в уме, наста-
ивая на скидках 

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/6740 

— Эксперт оценил вероятность 
появления в массовой продаже 
искусственного мяса 
из пробирки 
rg.ru/art/2448801

В этом году 
потребление мяса 
достигнет 
рекордных 78 кг 
на человека в год. 
И в 2023 году рост 
продолжится

Коммунальщики со-
слались на то, что по 
правилам предостав-

ления коммунальных услуг жи-
тель обязан предоставить копии 
документов о проведенной по-
верке. И начали начислять плату 
за горячую воду в повышенном 
размере — как для квартир, где 
счетчиков нет.

На сторону жителя встала 
только апелляционная коллегия 
Верховного суда, которая при-
знала, что после внесения изме-
нений в закон правила уже не со-
ответствуют ему, и какие-либо 
документы житель предостав-
лять не должен. Поверка счетчи-
ка подтверждается сведениями 
из ФГИС «Аршин». Однако неко-
торые управляющие компании 
продолжают требовать подтвер-

ждения поверки документами, в 
связи с чем и вносятся измене-
ния в правила предоставления 
коммунальных услуг.

Предлагаемые изменения, с 
одной стороны, позволят умень-
шить нагрузку для потреби-
телей, связанную с передачей 
копии документа о поверке при-
бора учета, говорит директор 
ассоциации НП «Национальный 
жилищный конгресс» Татья-
на Вепрецкая. Сохраняется по-
рядок обязательного уведомле-

ния исполнителя в случае, если 
поверка прибора учета произ-
водится со снятием его с сетей 
или при замене прибора учета. 
«Предполагаем, что исполни-
тели (управляющая компания, 
ТСЖ или ресурсоснабжающая 
организация при прямых дого-
ворах) самостоятельно обяза-
ны уточнять наличие или отсут-
ствие поверки в государствен-
ной системе «Аршин», но таких 
изменений проект постановле-
ния не содержит, то есть в данной 

части требуется доработка. Са-
мый лучший способ получения 
информации о поверке прибо-
ров учета — это интеграция «Ар-
шина» с ГИС ЖКХ с доступом та-
кой информации для всех испол-
нителей коммунальных  услуг», 
— считает она.

Напомним, с ноября всту-
пил в силу государственный 
стандарт о поверке счетчиков 
воды. В нем указано, что поверку 
средств измерений должны про-
водить только организации, ак-
кредитованные в националь-
ной системе аккредитации (их 
реестр можно найти на сайте Ро-
саккредитации). Результаты по-
верки счетчиков подтверждают-
ся только сведениями, включен-
ными в ФГИС «Аршин». Другие 
документы, подтверждающие 

факт поверки, носят информа-
ционный характер, сообщили в 
Росстандарте. Однако по заявле-
нию владельца счетчика преду-
смотрена выдача свидетель-
ства о поверке, нанесение зна-
ка поверки на корпус счетчика 
и запись в паспорте (формуляре) 
счетчика. «Обращаем внимание, 
что оформление указанных до-
кументов не является достовер-
ным подтверждением поверки и 
носит информационный харак-
тер, а организации-поверители 
зачастую берут дополнитель-
ную плату за их оформление или 
даже навязывают данные услу-
ги», — подчеркивали в Росстан-
дарте.  

1
А К Ц Е Н Т

Жителям навязывают оформление 
документов за отдельную плату

Для сохранения китов в России создадут комплексный заказник.

A
N

T
O

N
IO

S
O

L
A

N
O

 /
  

IS
T

O
C

K

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Подтверждать поверку бумажны-
ми документами будет необяза-
тельно.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕЗОНАНС На волне якобы раскрытого заговора власти Германии планируют 
массовые увольнения нелояльных и оппозиционных госслужащих

Виновны по умолчанию
Василий Федорцев

В
ласти Германии планиру-
ют устроить масштабные 
чистки в рядах государ-

ственных служащих, военных и 
полиции, обосновывая это рас-
крытым на прошлой неделе за-
говором. Министр внутренних 
дел Нэнси Фезер анонсировала 
планы значительно упростить 
процедуру увольнения с гос-
службы тех, кто подозревается 
в «антиконституционном пове-
дении», и по информации СМИ, 
соответствующий законо-
проект будет представлен уже 
в ближайшие дни. «Необходи-
мо иметь возможность быстро 
кого-либо уволить. И мы на-
шли хорошую идею, чтобы это 
сделать», — заявила министр на 
прошлой неделе.

Идея, по словам Фезер, за-
ключается в так называемом 
переносе бремени доказатель-
ства. То есть не суд должен будет 
доказать вину госслужащих, а 
им самим надо будет убедить 
вышестоящее начальство и ор-
ганы безопасности в том, что 
они не принадлежат к экстре-
мистским организациям и не 
разделяют антиконституцион-
ные идеологии. Правда, уже на 
этой неделе Фезер стала пояс-
нять, что ее неправильно поня-
ли — идея переноса бремени до-
казательства вызвала большую 
волну возмущения. Но в целом 
свои планы МВД менять не со-
бирается. Процедура увольне-
ния уже упрощена в некоторых 

федеральных землях, и теперь 
правительство в Берлине наме-
рено последовать их примеру, 
перенеся практику на общего-
сударственный уровень.

В реальности  все это может 
означать немедленное увольне-
ние по любому мало-мальски 
значимому подозрению. Тем 
более что в Германии сейчас к 
«опасным» идеологиям при-
числяются не только явный по-
литический экстремизм, но и, 
например, теории заговора или 
критика «коронавирусной» по-

литики властей, широко рас-
пространившиеся в стране во 
время пандемии.

Основной удар при этом при-
дется, по всей видимости, по 
членам партии «Альтернатива 
для Германии» (АдГ) и даже про-
сто ее сторонникам. После рас-
крытия планов путча немецкие 
политики вновь заговорили о 
необходимости поставить пар-
тию под наблюдение внутрен-
ней спецслужбы — ведомства по 
охране конституции. Если это 
действительно произойдет, то 

под понятие грозящего уволь-
нением «антиконституционно-
го поведения», может попасть 
любое выражение поддержки 
АдГ, в том числе и на выборах.

В Германии статус госслу-
жащего имеют не только чи-
новники, но и, например, учи-
теля, врачи и машинисты поез-
дов. Многие из них окажутся 
перед выбором — скрывать или 
отказываться от своих поли-

тических взглядов либо же те-
рять значительные привилегии. 
К тому же в бундестаге сейчас 
звучат предложения не только 
увольнять действующих нело-
яльных служащих, но и отказы-
вать в государственных выпла-
тах тем «экстремистам», кто 
уже находится на пенсии.

Между тем немецкие вла-
сти пока так и не сообщили по-
дробной информации о том, 
какие именно доказательства 
готовившегося вооруженного 
переворота были обнаружены 
во время проведенной на про-
шлой неделе масштабной по-
лицейской операции. По ин-
формации СМИ, у подозрева-
емых было изъято две винтов-
ки, пистолет, мечи и арбалеты, 
сигнальное оружие, а также 
несколько тысяч евро.

В немецких СМИ, по призна-
ниям некоторых журналистов, 
ждали другого — конкретных 
планов и дат путча, больших 
запасов оружия и боеприпасов, 
прочих доказательств того, что 
раскрытый заговор был реаль-
ным. Министр Фезер пытается 
убедить общественность в се-
рьезности угрозы: «Мы имеем 
дело не с безобидными сума-
сшедшими, а с подозреваемыми 
в терроризме». Но предположе-
ния о том, что проведенная «ан-
титеррористическая» операция 
была большой пиар-инсцени-
ровкой, в Германии начинают 
высказывать уже и централь-
ные СМИ, включая берлинскую 
газету Tagesspiegel.  

Спираль на пределе

Обоснованность мне-
ния сербского лидера 
сомнений не вызывает. 

Косовары до сих пор не создали 
Сообщества сербских муници-
палитетов на севере Косова, хотя 
Приштина обязалась это сделать 
по Брюссельскому соглашению 
еще в 2013 году. Именно вокруг 
Северного Косова, населенного 
сербами, и крутится нынешняя 
конфликтная карусель. С кон-
ца 2021 года Приштина требу-
ет от косовских сербов сменить 
автомобильные номера на ко-
совские, постоянно угрожая за-
крытием границы, штрафами 
и вводом спецназа на сербские 
территории.

За комментарием по теку-
щему обострению «РГ» обра-
тилась к доктору политических 
наук, профессору НИУ «Высшая 
школа экономики», руководи-
телю отдела Черноморско-Сре-
диземноморских исследований 
Института Европы РАН Екате-
рине Энтиной:

— Исхожу из того, что ситуа-
ция закручивается по спирали. 
Первое, что надо понимать: и 
Брюссель, и Берлин, и Вашинг-
тон думают, что глобально ситу-
ация в Косово и Метохии управ-
ляема. Чем это обосновывается? 
Наличием американской базы 

Бондстил и миротворческого 
контингента, окруженностью 
Сербии государствами — члена-
ми НАТО — все это делает огра-
ниченным и фактически ника-
ким реальный силовой маневр 
для Белграда.

Приштинские политики (в 
частности — Альбин Курти) яв-
ляются ставленниками Запа-
да: они и сами по себе фигуры 
управляемые, и таким же управ-
ляемым является их политиче-
ский процесс.

Вместе с тем люди, так рассу-
ждающие, упускают из виду, что 
не все в случаях с глубокой этни-
ческой неприязнью, безусловно 
существующей между сербами 
и косоварами, подчиняется та-
кому верхнеуровневому управ-
лению. Ситуация по-человече-
ски опаснее всего тем, что эти 
верхнеуровневые провокации 

Приштины имеют тенденцию к 
переходу на локальный уровень  
— когда албанские национали-
сты и косовары на волне прово-
каций действительно начнут ло-
кальное насилие над сербами ко-
совского края.

В этом смысле именно сей-
час вся та дипломатическо-тех-
ническая переговорная вязь, 
которую мы наблюдали десять 
месяцев, вышла из состояния 
тягучих «тяни-толкай» перего-
воров (когда все понимают, что 
каким-то образом косовский 
вопрос должен быть решен). Но 
мнение сербского народа, ко-
торый существенно усилил па-
триотические настроения по-
сле начала нашей спецопера-
ции на Украине, не позволяет 
Вучичу идти на явные уступки 
Приштине.

Дальнейшая ситуация может 

развиваться по очень разным 
сценариям. Большую их часть 
мы даже не можем прогнози-
ровать, поскольку мы не знаем, 
какие переговоры ведутся Ву-
чичем с Вашингтоном, Брюссе-
лем, Москвой. В том числе мы 
доподлинно не знаем, на основа-
нии какого карт-бланша опери-
рует Курти, радикализируя си-
туацию. Еще один момент — на-
сколько здесь замешан вопрос 
торга о том, чтобы с Пришти-
ной начали переговоры о предо-
ставлении статуса кандидата на 
членство ЕС.

Вместе с тем можно прогно-
зировать, что какой бы деэска-
лации не достигли сейчас, это 
не прекратит насилие над ко-
совскими сербами со стороны 
рядовых косоваров.

Думаю,  сербское  руко-
водство будет терпеть по макси-
муму и стараться не допустить, 
чтобы косовские сербы начали 
силовой ответ на албанские про-
вокации.

Запад целенаправленно до-
пускает провокации со сторо-
ны Приштины, поэтому будет 
дальше заниматься призывами 
к нормализации без серьезных 
практических стремлений к уре-
гулированию. Им крайне выгод-
на эта ситуация очень шаткого 
мира в Косово и Метохии.  

Косовские сербы заблокировали 
дороги на севере Косово после 
очередной провокации Приштины.

А К Ц Е Н Т

США и их союзники намеренно 
допускают провокации со стороны 
Приштины, считая, что конфликт 
управляем. Но они могут ошибаться

КРИЗИС 

В Перу после 
отстранения 
президента 
вспыхнули 
протесты

ЖАЖДУТ 
ВЫБИРАТЬ
Анна Белорусцева

Масштабные акции протеста 
набирают обороты в Перу по-
сле отстранения президента 
Педро Кастильо, место которо-
го заняла вице-президент Дина 
Болуарте. Демонстранты тре-
буют немедленного проведения 
всеобщих выборов.

В ходе столкновений с поли-
цией погибли двое подростков, 
десятки людей числятся по-
страдавшими. В некоторых 
районах власти ввели чрезвы-
чайное положение. В столице 
страны Лиме против сотен де-
монстрантов полиция приме-
нила слезоточивый газ. Напря-
женная обстановка отмечается 
в аэропорту Андауайлас на юге 
Перу, который захватили про-
тестующие и устроили там по-
гром. Они подожгли зал пере-
датчиков и топливное хранили-
ще, а также взяли в заложники 
50 сотрудников.

Языки пламени от пожаров, 
устраиваемых демонстранта-
ми, напоминают о разобщен-
ности перуанского общества. 
Протестующие в основном из 
провинциальных районов, где 
много сторонников социалиста 
Кастильо, вышедшего из низов 
общества. Назначенная после 
его импичмента Болуарте, бу-
дучи уже шестым президентом 
страны с 2016 года, призвала 
нацию объединиться.

Но приход к власти Болуар-
те, которую народ главой госу-
дарства не выбирал, лишь по-
способствовал расколу обще-
ства и спровоцировал массо-
вые беспорядки. Протестую-
щие называют нового лидера 
«предательницей» и требуют 
дать право голоса гражданам. 
Болуарте, изначально планиро-
вавшая властвовать до оконча-
ния срока предшественника в 
июле 2026 года, теперь предло-
жила провести всеобщие пре-
зидентские выборы в апреле 
2024 года. Это не устроило про-
тестующих — они требуют не-
медленных изменений.  

СКАНДАЛ 

Чиновники 
Европейского 
парламента 
попались 
на коррупции

ВЗЯТКИ 
НЕ ГЛАДКИ
Иван Сысоев

Замглавы Европейского парла-
мента (ЕП), представительни-
ца Греции Ева Кайли задержана 
полицией Бельгии по подозре-
нию в коррупции. По данным 
европейских СМИ, политика 
обвиняют во взяточничестве. 
Пока следствие разбирается в 
ситуации, Кайли отстранили от 
работы в парламенте.

Арест Кайли произошел в 
ее доме в Бельгии, где полиция 
нашла несколько сумок, заби-
тых наличностью. Вместе с де-
путатом был задержан и ее со-
житель — Франческо Джорджи, 
который является советником 
ЕП по Ближнему Востоку. Кро-
ме того, он руководит неправи-
тельственной организацией, 
через которую, как предпола-
гает следствие, и могли переда-
вать взятки.

По делу также проходят быв-
ший член ЕП, несколько по-
мощников депутатов, руково-
дитель одного из профсоюзов. 
Все они получали деньги и по-
дарки от, как утверждает след-
ствие, представителей Катара, 
взамен оказывая влияние на 
принятие решений европейско-
го законодательного органа. 

Как сообщает итальянская 
пресса, в деле может быть за-
мешана еще одна неправитель-
ственная правозащитная орга-
низация из Италии — «Нет мира 
без справедливости». Ее ген-
директор Никколо Фига-Тала-
манка также задержан.  

Ливневые дожди превратили улицы Антальи в реки, 
которые затопили цокольные этажи и уносили машины.
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— Фоторепортаж с места 
событий смотрите на сайте 
rg.ru/art/2455697

«Повязав» сумасбродных путчистов, 
власти Германии готовы взяться 
за оппозиционных политиков.

В МИРЕ

КОЛУМБ УВИДИТ СВЕТ

Игорь Дунаевский 

Суд в США обязал власти Филадельфии (штат Пенсиль-
вания) снять деревянный саркофаг, под которым те в 
2020 году спрятали статую первооткрывателю Христо-
фору Колумбу.

Решение суда — редкая и важная как прецедент для 
консерваторов победа в культурной войне, в рамках ко-
торой борцы за расовое равноправие в последние годы 
добивались сноса исторических памятников, на их вз-
гляд прославляющих рабовладельческое прошлое Аме-
рики. Помимо Колумба в прицел активистов, например, 
попадали памятники первому президенту США Джор-
джу Вашингтону и военачальникам армии Конфеде-
рации штатов Юга в годы гражданской войны в США 
(1861—1865). Только в прошлом году в Америке было 
снесено 70 таких памятников, что часть политиков-рес-
публиканцев считает историческим ревизионизмом.

Летом 2020 года, когда либеральные активисты 
устраивали погромы на расовой почве по всей Америке, 
установленная в центре Филадельфии статуя Колумбу 
стала одним из эпицентров протестных акций. Власти 
в угоду активистам закрыли ее деревянными щитами, 
заявив, что будут думать над ее судьбой. Историческая 
комиссия Филадельфии тогда проголосовала за снос па-
мятника. Но администрация парка обратилась в суд.

Тяжба длилась два года и в итоге судья постановила, 
что власти Филадельфии ответственны за сохранение 
памятника, который городу подарили в 1876 году и кото-
рый в 2017 году был признан местным объектом истори-
ческого наследия. По мнению судьи, веских оснований 
для сноса городские чиновники так и не предоставили.

Как отмечает аналитический ресурс axios.com, реше-
ние суда является важным прецедентом и «может в даль-
нейшем повлиять на попытки сноса противоречивых па-
мятников по всей Пенсильвании».  

АНТАЛЬЯ ПОПЛЫЛА

Юрий Когалов

Ливневые дожди спровоцировали крупнейшее за по-
следние полвека наводнение в турецкой Анталье. Как 
отмечают местные СМИ, реки вышли из берегов, зато-
пив цокольные этажи домов. Многие улицы за ночь фак-
тически превратились в реки.

На опубликованных местными изданиями видео и 
фотоснимках видны покореженные автомобили. Не-
которые авто лежат друг на друге — настолько мощным 
был поток воды, сносивший на сотни метров припарко-
ванные на улицах машины.

«Мы не видели ничего подобного уже лет 50. Жертв 
и пострадавших, к счастью, нет, но ситуация очень се-
рьезная», — отметил мэр Кумлуджи Мустафа Колеоглу. 
По его словам, поднявшаяся вода повредила мосты, 
поэтому строительная техника не может добраться до 
пострадавших районов.

Тем не менее на месте работают спасательные ко-
манды, помогающие людям выбраться из водной ло-
вушки. Из-за наводнения в понедельник в районах Анта-
льи Кумлуджа и Финике закрыты школы. Власти призы-
вают жителей к осторожности, чтобы избежать жертв.

Владельцы магазинов тем временем подсчитывают 
размеры убытков. По словам одного из них, дождь на-
чался около часа ночи, а спустя пару часов помещение 
магазина уже оказалось затоплено, товары просто пла-
вали в воде. Как отмечают бизнесмены, они практиче-
ски разорены.

Для борьбы с последствиями разрушительных лив-
ней в Анталье был создан специальный кризисный 
центр. Кроме того, власти обратились за помощью к на-
циональному департаменту по чрезвычайным ситуа-
циям.  

ОБОРОНА ИЗ ТАБАКЕРКИ

Александр Ленин

Японское правительство планирует повысить акцизы 
на табачные изделия и электронные сигареты, чтобы 
найти недостающие деньги на увеличение оборонно-
го бюджета. Кроме того, часть ассигнований, которые 
пойдут на доведение военных расходов до 2 процентов 
ВВП, собираются получить от повышения ставки на 
корпоративную прибыль и налога на восстановление 
пострадавших в марте 2011 года от мощного землетря-
сения и цунами территорий.

Расходы Японии на оборону в текущем финансовом 
году составили 5,4 триллиона иен (40 миллиардов дол-
ларов США), то есть около 1,24 процента ВВП. Премьер 
Японии Фумио Кисида ранее распорядился довести 
оборонный бюджет до 2 процентов ВВП к 2027 году. 
Свое решение глава правительства обосновал ухудше-
нием ситуации в сфере безопасности в регионе, в том 
числе растущими вызовами со стороны КНДР и усили-
вающимся Китаем.

Но свободных денег на это у властей нет. Вместе с 
тем намерение японских властей возложить на гра-
ждан страны налоговое бремя по повышению обо-
ронного бюджета может сыграть злую шутку с кабине-
том министров, уровень поддержки которого в послед-
нее время приблизился к критической отметке. Даже в 
команде японского премьера не все согласны с плана-
ми своего руководителя повысить налоговые сборы.

Министр экономической безопасности Японии Са-
наэ Такаити открыто раскритиковала Кисиду за его 
идею. Японские СМИ пишут, что в японском кабми-
не могут быть и другие члены правительства, которые 
с неодобрением смотрят на желание премьера нара-
стить военный бюджет за счет налогов.  
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Официально

Россия будет «и впредь помогать в отстаивании Белградом законных 

национальных интересов применительно к Косову с опорой на резолю-

цию Совета Безопасности 1244», заявила официальный представитель 

МИД РФ Мария Захарова. Она выразила обеспокоенность обострени-

ем обстановки «после серии провокаций, которые при потворстве 

США и Евросоюза предприняли «власти» в Приштине, взявшие курс на 

ужесточение репрессий против сербов в Косово».

Подготовил Игорь Дунаевский
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РЕШЕНИЕ 

Суд обязал 
демонтировать 
пасеку 
из-за аллергии 
соседей

ЗАПРЕТИЛИ 
ЖАЛИТЬ
Владислав Куликов

Первый кассационный суд об-
щей юрисдикции принял прин-
ципиально важное решение: 
если у соседей есть аллергия на 
укус пчел, то пчелам необходи-
мо переселиться. Подальше от 
людей, поближе к цветам. Отве-
чать за переезд, конечно, дол-
жен хозяин пасеки.

Как следует из материалов 
дела, многолетний спор разго-
релся между двумя жителями 
села Дубровка Нижегородской 
области. 

Некий гражданин К. органи-
зовал на своем участке неого-
роженную пасеку из 70 пчело-
семей. А соседу В. приходится 
прятаться каждый раз, когда 
он слышит «ж-ж-ж-ж». А это 
«ж-ж-ж-ж» он слышит постоян-
но. Оно неспроста. 

«Поскольку пчелы жалят В., 
он вынужден большую часть 
летнего времени проводить 
дома, так как имеет аллерги-
ческую реакцию на укус пчел 
медоносных, данное аллергиче-
ское заболевание угрожает его 
жизни и здоровью, что подтвер-
ждается заключением судеб-
ной медицинской экспертизы, 
— рассказывают в пресс-служ-
бе Первого кассационного суда 
общей юрисдикции. — В 2019 
году Управлением Россельхоз-
надзора проведена проверка 
содержания пасеки, в ходе ко-
торой установлено, что она со-
держится с нарушениями».

Пчеловода оштрафовали по 
статье 10.6 КоАП «Нарушение 
правил карантина животных 
или других ветеринарно-сани-
тарных правил». 

«Ему выдано предписание 
об устранении нарушений, тре-
бования которого он выполнил, 
что подтверждается актами 
проверок, проводимых в июле 
2020 года и октябре 2021 года», 
продолжают в суде.

Однако проблема у соседа не 
исчезла. И тогда гражданин по-
шел в суд, требуя выселить пчел 
из ульев и отправить куда по-
дальше. Хорошо бы подальше.

Эксперты в суде подтверди-
ли: сама по себе пасека соот-
ветствует всем нормам. «Ульи 
расположены в пять рядов на 
деревянных подставках, про-
нумерованы, окрашены в 
разные цвета. Пчелы зимуют 
под открытым небом. Расстоя-
ние от крайнего улья до грани-
цы соседнего участка около 10 
метров. Ветеринарные исследо-
вания и обработки проводятся 
согласно плану противоэпизоо-
тических мероприятий. Хозяй-
ство является благополучным 
по инфекционным и инвазион-
ным болезням пчел».

А то, что пчелы кусачие, так 
это, мол, вполне естественно. 
Потому хозяин участка возра-
жал против иска. Однако су-
дьи подчеркнули: формальное 
соблюдение пчеловодом вете-
ринарно-санитарных правил 
содержания ульев само по себе 
не является безусловным осно-
ванием для отказа в иске при 
наличии установленной судом 
угрозы для здоровья истца, со-
здаваемой содержанием ответ-
чиком пасеки.

Проще говоря, если пасека 
угрожает соседскому здоро-
вью, она неправа. А значит, об-
разно говоря, пчелиный Карфа-
ген должен быть разрушен. Ну 
или перенесен в более безопас-
ное для людей место. Судебным 
решением К. запрещено со-
держать пасеку на его земель-
ном участке. На него возложе-
на обязанность демонтировать 
ульи. За уже пережитые уку-
сы и пересененные моральные 
страдания истцу была назна-
чена компенсация морально-
го вреда в размере пяти тысяч 
рублей. Первый кассационный 
суд признал принятое нижесто-
ящими инстанциями решение 
совершенно законным. Потому 
пасечнику и его пчелам придет-
ся смириться.

Адвокат Вячеслав Голенев 
подчеркнул: согласно закону, 
собственник вещи, несущей 
угрозу жизни и здоровья гра-
ждан, несет ответственность. 
В том числе путем сноса такой 
постройки.  

За моральный 
вред от регуляр-
ных укусов пчел 
назначена компен-
сация в размере 
5 тысяч рублей

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разрешил не возвращать 
переплаченные деньги

Миллион 
по ошибке

Наталья Козлова

Неординарное и очень интересное решение вынес Вер-
ховный суд РФ, когда изучил материалы гражданско-
го спора военнослужащей и ее командования*. Суть 
коллизии — гражданке случайно переплатили день-
ги, а когда спохватились, потребовали все вернуть. 
Но высокая судебная инстанция встала на сторону 
женщины.

Это решение первым заметил информационно-пра-
вовой портал «Гарант.ру».

Все началось с того, что военнослужащая ушла в 
отпуск по уходу за ребенком, но по ошибке командова-
ния в период отпуска получала не только пособие, но 
и денежное довольствие. В результате гражданка по-
лучила больше миллиона ошибочно выплаченных ей 
рублей. Обнаружив переплату, командование потре-
бовало вернуть деньги. Вот только гражданка с этим 
требованием не согласилась. В сложившейся ситуации 
пришлось разбираться судам.

Суд первой инстанции встал на сторону командо-
вания и заявил, что не видит счетной ошибки. Суд счи-
тает, что переплата денежного довольствия являет-
ся «неоснователь-
ным обогащением» 
и именно поэто-
му деньги надо 
вернуть.

Наша героиня с 
таким решением не 
согласилась и оспо-
рила его. Апелляци-
онный суд основа-
ний не согласить-
ся с выводом суда 
первой инстанции 
также не усмотрел. 
Правда, апелля-
ция почему-то решила, что суд первой инстанции при-
знал переплату счетной ошибкой и посчитал, что «на 
правильность принятого судебного постановления не 
влияют ссылки гражданки о ее добросовестном пове-
дении, так как неосновательное обогащение подлежит 
возврату в случае установленной судом счетной ошиб-
ки независимо от поведения лица, которое без уста-
новленных законом, иными правовыми актами осно-
ваний приобрело или сберегло имущество за счет дру-
гого лица».

С таким решением военнослужащая была не со-
гласна и пошла дальше. Но и кассационный суд не на-
шел оснований для отмены уже принятых судебных ре-
шений.

В своем решении кассационный суд указал, что 
суды обеих инстанций правильно расценили как счет-
ную ошибку «внесение кадровым органом недостовер-
ных данных в системное программное обеспечение, на 
основании которых сотруднице излишне начислялось 
денежное довольствие. Поскольку под счетными ошиб-
ками следует понимать не только ошибки, допущен-
ные при совершении арифметических действий, но и 
внесение недостоверной, неполной или несвоевремен-
ной информации, повлекшей переплату».

И истице после этого ничего не оставалось, как дой-
ти до Верховного суда РФ. А вот там ее услышали и с ее 
аргументами согласились.

Верховный суд РФ признал неправильными выводы 
нижестоящих судов. ВС сослался на статью 1109 Гра-
жданского кодекса. Там сказано, что денежное доволь-
ствие военнослужащих, проходящих военную службу 
по контракту, представляет собой платеж, приравнен-

ный к заработной плате, который в случае неоснова-
тельного получения не подлежит возврату. Исклю-
чения из этого правила есть — это случаи недобросо-
вестности со стороны получателя и счетной ошибки. 
Между тем, заметил ВС, суд первой инстанции устано-
вил отсутствие счетной ошибки при начислении гра-
жданке денежного довольствия. А обстоятельства, свя-
занные с наличием в ее действиях добросовестности 
либо недобросовестности при получении вместе с по-
собием по уходу за ребенком еще и денежного доволь-
ствия, вообще не исследовал. 

Также ВС РФ пояснил своим коллегам, что в статье 
10 Гражданского кодекса РФ сказано следующее: до-
бросовестность гражданина предполагается изначаль-
но, поэтому суду, рассматривавшему этот спор, надо 
было возложить бремя доказывания недобросовестно-
сти гражданки на учреждение. 

Но местные суды эти требования закона не выпол-
нили и ограничились лишь объяснениями представи-
теля командования о том, что гражданка должна была 
изначально знать о том, что во время нахождения в 
отпуске по уходу за ребенком выплата ей денежного 
довольствия не предусмотрена. 

В итоге Верховным судом все предыдущие решения 
местных судов были отменены, а само дело отправлено 
на новое рассмотрение.

Эксперты напоминают, что суды, когда рассматри-
вают похожие дела о переплате, где изучают вопрос, 
являлся ли добросовестным работник или нет, иногда 
обращают внимание на следующий факт: а была ли у 
работника реальная возможность предотвратить пере-
плату ему денежных средств или нет. Похожее дело 
рассматривалось и в Мурманской области. 

Юристы утверждают, что само по себе наличие у 
гражданина возможности предотвратить такую пере-
плату совсем не свидетельствует о совершении им ка-
ких-либо незаконных действий.  

Определение Судебной коллегии по делам военнослужащих 
ВС № 225-КГ21-2-К10.

Суд решил: если при выплате «лишних» денег человек вел 
себя добросовестно, то возвращать их не надо.

Платеж, прирав-
ненный к зарпла-
те, в случае 
неосновательного 
получения 
не возвращается

Тут все просто. Если 
с расстояния 20 мет-
ров не обеспечивается 

прочтение в темное время су-
ток хотя бы одной из букв или 
цифр заднего государственно-
го регистрационного знака, а в 
светлое время суток хотя бы од-
ной из букв или цифр передне-
го или заднего государственно-
го регистрационного знака — он 
нечитаемый. 

А вот видоизменить номер 
можно по-разному. Например, 
с помощью черной изоленты 
подправить цифру или бук-
ву. Или применить устройства 
или материалы, препятствую-
щие идентификации регистра-
ционных знаков либо позво-
ляющие их видоизменить или 
скрыть. В качестве устройств 
могут расцениваться различ-
ные механизмы, приборы, при-
способления и иное оборудова-
ние — шторки, электромагни-
ты и прочее. Причем даже в том 

случае, если они не были приве-
дены в действие в момент выяв-
ления правонарушения, однако 
позволяли водителю при совер-
шении определенных действий 
видоизменить или скрыть реги-
страционный знак. А в качестве 
материалов могут быть листы 
бумаги, картон либо листва, 
грязь, снег, если визуальный 
осмотр позволяет с очевидно-
стью сделать вывод о том, что 
они нанесены с целью затруд-
нения идентификации реги-
страционных знаков. Напри-

мер, загрязнение номера не 
связано с погодными условия-
ми или не обусловлено процес-
сом движения, допускающим 
самозагрязнение.

То есть если на дороге грязь, 
и машина равномерно ею зали-
та, то это не может быть расце-
нено как использование мате-
риалов для видоизменения но-
мера. Если машина чиста, а гря-
зен только номер, то — да. 

Довольно часто зимой мож-
но увидеть, что на регистраци-
онном знаке приляпан снежок. 

Кто-то из детей кинул или ма-
шина мордой в сугроб уткну-
лась на парковке. Однако во-
дитель, перед тем как выехать, 
должен был проверить автомо-
биль. В том числе и состояние 
номеров. Так что в данной си-
туации, скорее всего, это будет 
расценено как использование 
материалов для изменения но-
мера или затруднения его про-
чтения. И тогда водителю на-
значат максимальный штраф 
или лишат его прав, если он 
привлекается по этой статье не 
впервой. 

Напомним, кстати, что у 
нас до сих пор действует ука-
зание МВД о том, чтобы води-
телей за мелкие нарушения не 
привлекали к ответственности. 
Так вот, часть 1 статьи 12.2 о не-
читаемых знаках — это как раз 
мелкие нарушения. А часть 2 
той же статьи — про видоизме-
ненные номера — уже серьезное 
нарушение. 

Напомним также,  что в 
п р о е кте  н о в о го  К о А П  п о -
явилась и новая степень от-
ветственности за повторное 
управление автомобилем с не-
читаемыми номерами — вплоть 
до лишения прав. Против введе-
ния такой ответственности рез-
ко высказались в ОНФ. Там счи-
тают, что если инспекторы на 
дороге и сейчас не всегда могут 
определить: нечитаемые номе-
ра на машине или видоизме-
ненные, то что будет после вве-
дения новой санкции? Напри-
мер, зимой всех водителей по-
головно можно будет лишать 
прав. •

А К Ц Е Н Т

Если автомобиль чистый, 
а номер  заляпан грязью или снегом, 
скрывающим цифры, то водитель 
может лишиться прав

Достаточно легкого движения 
тряпкой, чтобы избежать штрафа 
на дороге. Если дорога чистая.

НЕДВИЖИМОСТЬ Нотариусы предостерегли граждан от покупки неоформленных дач

Коттедж-ловушка 
Владислав Куликов

Н
еожиданная тенденция: 
владельцы земельных 
участков начали откла-

дывать на потом оформление 
своих дач в собственность. Та-
ковы неочевидные итоги вве-
дения упрощенных юридиче-
ских процедур. Похоже, дачни-
ки несколько расслабились. Но 
эксперты предупреждают: си-
туация становится опасной для 
тех, кто захочет поселиться на 
данных землях в будущем. 

ПоэтомуФедеральная нота-
риальная палата выступила с 
официальным предостереже-
нием для потенциальных поку-
пателей: граждан стоит воздер-
жаться от покупки неоформлен-
ных в собственность дач.  

Сегодня есть риск стать хо-
зяином не прекрасного участка 
с видом, скажем, на речку, а на-
стоящей юридической мины. 
Эксперты полагают, что на не-
которых землевладельцев упро-
щенные процедуры оформления 
участков произвели убаюкива-
ющий эффект. Мол, если можно 
сделать в любой момент без суе-
ты, зачем вообще суетиться? 

Однако, по словам специали-
стов, многие дачники упускают 
нюанс: если земля не в собствен-
ности, то юридическая почва 
под ногами остается зыбкой.

Сегодня есть несколько вари-
антов, на каких правах человек 
живет на своей земле. Первый: 
недвижимость, включая земель-
ные участки, садовые дома и т.д., 
принадлежит физическим ли-
цам на праве собственности. 
Это хороший и надежный ва-
риант.

Второй: земля может быть 
оформлена также на праве по-
жизненного наследуемого вла-
дения или на праве постоянно-
го бессрочного пользования. То 
есть человек формально не вла-
делец, но имеет право там жить. 
Вот здесь могут возникнуть пра-
вовые риски при продаже или 
передаче по наследству. Конеч-
но, самого человека с вещами 
на выход не попросят. Но ему 
все-таки лучше воспользовать-
ся так называемой дачной амни-
стией и оформить землю в соб-
ственность. Иначе рискует пере-
дать наследникам или покупате-
лям вместе с землей головную 
боль.

«Сегодня буквально на гла-
зах возникает проблема: в силу 
того, что закон напрямую не 
обязывает граждан регистри-
ровать право собственности 
на такого рода недвижимость, 
многие и не спешат этого де-
лать, — рассказывают в нота-
риате. — С одной стороны, лю-
дей можно понять: зачем лиш-
ний раз ходить в МФЦ, полу-
чать какие-то очередные бума-
ги, начинать платить налоги на 
имущество, если этого никто 
не требует. С другой стороны, 
если почитать закон внима-
тельно, там можно найти ряд 
важных оговорок, из-за кото-
рых у будущих владельцев (на-
следников либо тех же покупа-
телей) подобной недооформ-

ленной должным образом 
земли могут быть серьезные 
проблемы».

Главное: по закону далеко не 
каждый земельный участок мо-
жет быть передан физическому 
лицу в частную собственность. 
Однако такой участок в свое 
время вполне мог быть предо-
ставлен гражданину на праве 
постоянного пользования. А с 
течением лет может выяснить-
ся, что участок, который фак-
тический «владелец» не офор-
мил в собственность, распо-
ложен в курортной или приро-
доохранной зоне. Или что под 
ним проложены важные ком-
муникации. Или что он может 
быть изъят для государствен-
ных и муниципальных нужд. 

«Нормативная база, содер-
жащая запреты на нахождение 
земельных участков в частной 
собственности, довольно об-
ширна. Она включает целый 
ряд федеральных законов, за-
коны субъектов РФ, а также 
иные нормативные акты», — 
подчеркивают эксперты. 

Потому, пока участок не 
оформлен в собственность, он 
вполне может представлять из 
себя юридическую ловушку. 
Для потомков. 

«Если владелец не оформля-
ет участок должным образом, 
не регистрирует в установлен-
ном порядке на него право соб-
ственности, пока это позволяет 
дачная амнистия, все эти ню-

ансы и связанные с ними рис-
ки лягут на плечи его наслед-
ников», — подчеркивает член 
правления Федеральной нота-
риальной палаты, нотариус г. 
Москвы Александра Игнатенко. 

Естественно, учитывать та-
кие моменты стоит и тем, кто 
покупает землю, как говорит-
ся, с рук. Во избежание не-
приятностей лучше вообще 
отказаться от приобретения 
участков у тех, кто не офор-
мил их в собственность в Ро-
среестре.

Кроме того, нужно пони-
мать, что в послужном списке 
того или иного участка может 
быть длинная цепочка сделок. 
В этой связи надежнее всего 
при сделках обратиться за по-
мощью к нотариусу. Он про-
ведет правовую экспертизу 
предоставленных собственни-
ком документов, направит пря-
мые запросы в необходимые 
реестры и ведомства, разъяс-
нит все правовые нюансы и по-
следствия совершаемой сделки. 
Если продавец не зарегистри-
ровал право собственности на 
свой участок, нотариус, преж-
де чем удостоверять сделку, 
обязательно попросит его это 
сделать. Более того, нотариус 
несет полную имущественную 
ответственность за удостове-
ряемую сделку и в случае своей 
профессиональной ошибки га-
рантирует полное возмещение 
ущерба пострадавшим.

В свою очередь, всем тем, 
чьи загородные участки и дачи 
попадают под закон о дачной 
амнистии, рекомендуем не те-
рять время зря и не пренебре-
гать оформлением прав на та-
кого рода недвижимость. Это 
гарантирует сохранность ва-
шего имущества, а также по-
может уберечь родственников 
от проблем и рисков правовой 
неопределенности. •

А К Ц Е Н Т

Сегодня существует риск стать хозяином 
не прекрасного участка с видом, 
скажем, на речку, а самой настоящей 
юридической мины

Если участок, на котором стоит дача, не оформлен в собственность, есть риск, что потом придется закопать в 
землю немало денег, чтобы избавиться от юридических проблем.

Вот так номер

Досье «РГ»

Закон о дачной амнистии действует в России уже более 15 лет. По офи-

циальным данным, упрощенным порядком регистрации прав на земель-

ные участки, загородные дома и хозпостройки в рамках дачной амни-

стии уже воспользовались более 14 миллионов человек. В этом году 

принят закон, продлевающий дачную амнистию до 2031 года.

1

— Читайте также: 
За какие нарушения водитель 
может лишиться не только прав, 
но и автомобиля 
rg.ru/art/2434307
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СЛЕДИМ 
ЗА СИТУАЦИЕЙ  

СК разберется 
в деле 
о халатности 
органов опеки

МАТЬ 
И МАЧЕХИ
Ирина Штерман,
«Российская газета», Иркутск

Марина и Михаил Бухашеевы, 
приемную дочь которых орга-
ны опеки Иркутской области 
передали биологическим роди-
телям, продолжают бороться 
за право воспитывать девочку. 
Об этой истории «РГ» подробно 
писала в номере 179 (8827) от 
15 августа 2022 года. 

К сожалению, многочислен-
ные попытки вернуть ребенка 
в судебном порядке оказались 
безуспешны. Но, похоже, дело 
сдвинулось с мертвой точки — 
после обсуждения этой дикой 
истории в «РГ» и эфире Перво-
го канала председатель СК Рос-
сии Александр Бастрыкин по-
ручил представить ему доклад 
по уголовному делу о халатно-
сти органов опеки Иркутской 
области.

Напомним, Марина и Ми-
хаил Бухашеевы взяли двух-
месячную крошку в семью в 
2017 году. Они намеревались 
удочерить девочку, и предста-
вители опеки их заверили, что 
препятствий к этому не будет. 
Беда пришла неожиданно: био-
логические родители, на про-
тяжении нескольких лет никак 
не дававшие о себе знать, вдруг 
предъявили права на ребенка. 
Они оказались гражданами Та-
джикистана, трудовыми ми-
грантами. Начались судебные 
тяжбы, итогом которых стало 
«торжество закона»: пятилет-
няя крошка, считающая Ма-
рину и Михаила родителями, 
была возвращена кровной ма-
тери, которую видела третий 
раз в жизни. На следующий 
день «счастливо воссоединив-
шаяся семья» уехала в Новоси-
бирск, чтобы, уладив все фор-
мальности, отбыть оттуда в Та-
джикистан, однако буквально в 
аэропорту их развернули.

И вот уже почти пять меся-
цев Аноргул Гайбулаева (био-
логическая мать. — Авт.) вместе 
с девочкой живут на террито-
рии консульства Таджикиста-
на в Новосибирске (при этом у 
Гайбулаевой давно истек срок 
пребывания в РФ), а Бухашее-
вы пытаются узнать хоть что-
то о своей приемной дочери. 
Больше всего Михаил и Марина 
боялись, что история «замнет-
ся». Петиция, под которой со-
брано несколько тысяч под-
писей, не произвела никакого 
впечатления на чиновников из 
опеки — они продолжают наста-
ивать на том, что действовали 
согласно букве закона. Исковое 
заявление, в котором Михаил 
и Марина требовали признать 
незаконным решение о прекра-
щении с ними договора опеки, 
все еще не рассмотрено по су-
ществу — слушания несколько 
раз откладывались. По рассле-
дованию уголовного дела, воз-
бужденного следственными 
органами Иркутской области в 
отношении ряда должностных 
лиц министерства социального 
развития, тоже не было ника-
кой информации.

Бухашеевы надеются, что 
после того, как делом заинтере-
совался Александр Бастрыкин, 
ситуация изменится и чинов-
никам не удастся сделать вид, 
что «ничего не происходит». 

— Наша позиция неизменна, 
— заявил «Российской газете» 
Михаил Бухашеев. — Мы хотим, 
чтобы Аня (так зовут девочку. — 
Авт.) была с нами, росла в любя-
щей семье. Мы готовы рассмат-
ривать варианты совместной 
опеки, если на этом будут на-
стаивать биологические роди-
тели. Для нас главное, чтобы 
малышка была здорова и счаст-
лива.  

СТИХИЯ На Москву и другие регионы обрушилось небывалое количество осадков

Дождь, лед и снежная каша
Сергей Буланов

Н
ебольшой подмосковный 
поселок Фрязево просла-
вил тропический дождь, 

обрушившийся на столичный 
регион. Случайный прохожий 
выложил в Сеть кадры с мест-
ной железнодорожной стан-
ции: там пассажиры, чтобы не 
утонуть в гигантской луже, про-
бирались к электричкам через 
забор. 

При всем сочувствии к спе-
шащим на работу жителям сама 
ситуация казалась невероят-
но комичной. И главное — от-
ражающей настроение почти 
всей Центральной России. Не-
случайно фото  с «верхолаза-
ми» из Фрязево обошли все по-
пулярные соцсети. Еще больше 
повеселили комментарии «при-
частных». Например, в пресс-
службе Московской железной 
дороги  отметили, что террито-
рия станции кончается за забо-
ром. А соответственно там уб-
рать воду никак не получится. 
Местная администрация заяви-
ла, что дорога, хотя и находит-
ся в поселке, на балансе муни-
ципалитета не состоит. Так что 
осушать вроде бы ей тоже не по-
ложено. Сюжет, достойный Зо-
щенко.

В ряде городов Подмосковья 
машины буквально плыли по 
проезжей части, о чем тоже со-
общали соцсети. Из Москвы та-
ких сигналов было меньше. Но, 
судя по прогулке корреспон-
дента «РГ» по столице, многое 
в уборке улиц зависело от вла-
стей на местах. Например, на 
центральной Тверской улице 
и на периферийной Азовской в 
районе Каховка  было абсолют-
но чисто — выпавший накануне  
снег  быстро убрали и таять ока-
залось  нечему. А вот на Цвет-
ном бульваре в районе Трубной 
площади сугробы  буграми ле-

жали на пешеходной дорожке, 
перемежаясь с лужами. На ре-
конструируемой развязке Мо-
сковской кольцевой автородо-
роги и Алтуфьевского шоссе 
при движении в сторону центра 
машины то и дело превраща-
лись в амфибии. 

Пока автомобилисты плыли 
по дорогам, а пассажиры элек-
тричек лазали по заборам «в 
штатном режиме», коммуналь-
щики Москвы и Подмосковья 
боролись в меру сил  с непого-
дой. Губернатор Московской 
области настроил все служ-
бы ЖКХ на рабочий лад: «По-
всюду вода, под ней — лед. Это 
очень травмоопасно. Прошу 
всех глав уделить особое внима-
ние состоянию тротуаров, дво-
ров, остановок общественно-
го транспорта и дорог». Власти 
столицы тоже вывели на улицы 
усиленные подразделения ком-
мунальных служб: более 80 ты-
сяч дворников и специалистов 
водосточного хозяйства, 11 ты-
сяч спецмашин. Рабочие расчи-
щали ливневки, забитые снегом 
и грязью, чтобы вода как мож-
но скорее ушла, как говорят, 
«самотеком».

Как бы диванные эксперты и 
обитатели пабликов ни издева-
лись над лазающими согражда-
нами и коммунальными служ-
бами, все же стоит признать: 
ситуация с этим дождем в се-
редине декабря, когда совсем 
недавно трещали морозы, если 
не чрезвычайная, то уж точно 
неординарная. Всего за двое су-
ток  на регион вылилось 60 про-
центов месячной нормы осад-
ков.  Но в ближайшее время по-
года вернется к нормальной для 
декабря. По словам  научно-
го  руководителя Гидрометцен-
тра России Романа Вильфанда, 
уже в четверг температура днем 
опустится до минус пяти, а но-
чью — до минус 12 градусов.  

Передвигаться вчера по дорогам столичного региона было не очень удобно — мокро и скользко.

Между тем

Семейный юрист Алексей Горди-

лежа, представляющий интересы 

семьи Бухашеевых в суде, счита-

ет, что интересы ребенка при при-

нятии решения о передаче биоло-

гическим родителям были 

проигнорированы.

— В Семейном кодексе РФ четко 

указано, что ребенок вправе вы-

ражать свое мнение при решении 

любого вопроса, затрагивающего 

его интересы, а также быть заслу-

шанным в ходе судебного разби-

рательства. Учет мнения ребенка, 

достигшего 10 лет, обязателен. 

Но это не говорит о том, что если 

ребенок младше 10 лет, то его 

мнение можно игнорировать. 

Я напомню, что когда биологиче-

ский отец девочки устанавливал 

отцовство, он просил передать 

ему ребенка, но суд отказал ему 

в этом, основываясь как раз на 

этой норме и руководствуясь 

именно интересами ребенка.

Медиацентр сообщает
ИТОГИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ГЛАВГОССТРОЙНАДЗОРА МОСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ ЗА 2022 ГОД 
В среду, 14 декабря, в 12.00, на площадке «РГ» состоится пресс-
конференция министра Правительства Московской области по го-
сударственному надзору в строительстве Артура Гарибяна, в ходе 
которой журналисты узнают об уникальных цифровых практиках, 
внедренных ведомством для упрощения контакта с бизнесом, о 
темпах и результатах строительства многоквартирных домов в Под-
московье, об обеспечении прав обманутых дольщиков и т.д. В меро-
приятии примут участие представители Воронежской области и 
Республики Башкортостан, которые расскажут об использовании 
цифровых технологий Главгосстройнадзора у себя в регионах.

Аккредитация СМИ для участия в пресс-конференции осуществляется  
по электронной почте mc@rg.ru или по телефону: +7 (903) 171-81-99 до 13 дека-
бря 18.00 мск.  Адрес медиацентра «РГ»: Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 2-й 
подъезд, 9-й этаж (м. «Савеловская»). 
При публикации материалов и цитировании участников ссылка на мероприятие 
и «Российскую газету» как организатора — обязательна.

ООО «Газпром трансгаз Санкт-Петербург»  
извещает о проведении торгов (аукциона)  

в электронной форме по продаже  
недвижимого имущества

Собственник: ООО «Газпром трансгаз Санкт-Петер-
бург».

Организатор торгов и порядок подачи заявок:  
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Контактные телефоны:  8-800-100-66-22,  
+7 (812) 455-12-00, доб. 38-012.

Дата проведения торгов: 28.12.2022 в 11.00 (МСК).
Дата начала приема заявок: 25.11.2022 г. 
Дата и время окончания приёма заявок: 26.12.2022 г. 

в 15.00 (МСК).
Предмет продажи: 16 имущественных комплексов, 

включающих индивидуальные жилые дома, хозяйствен-
ные объекты, зем. участки, расположенные по адресу: Ле-
нинградская область, Выборгский район, МО «Первомай-
ское сельское поселение», пос. Ленинское; и земельный 
участок с находящимися на нем объектами незавершенно-
го строительства (индивидуальный жилой дом, хозблок), 
расположенные по адресу: Ленинградская область, Вы-
боргский район, МО «Первомайское сельское поселение», 
пос. Ленинское, участок 105.

Полное информационное извещение о процедуре тор-
гов находится на сайте. https://etp.gpb.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИЦИНА  В Москве открылся крупнейший
Центр амбулаторной онкологической помощи

Столичный уровень 

Любовь Проценко

М
ечтой врача на-
звал свой новый 
Центр амбула-
торной онколо-
гической помо-
щи Денис Про-
ценко, главный 
врач Московско-
г о  м н о г о п р о -

фильного клинического центра 
«Коммунарка». Посмотреть, 
какие условия в нем созданы 
для того, чтобы жители Южно-
го и Юго-Западного округов по-
лучали онкопомощь по новым 
стандартам, принятым в Моск-
ве, вчера приехали мэр столи-
цы Сергей Собянин и министр 
здравоохранения России Миха-
ил Мурашко.

Старую пятиэтажку 60-х го-
дов постройки прошлого века 
в столичном районе  Зюзи-
но и впрямь не узнать. Заменив 
инженерные коммуникации, 
сделав перепланировку и обно-
вив фасад, строители почти за 
два года работы превратили ее в 
современное медицинское учре-
ждение. Пациенты смогут оце-
нить его начиная с 26 декабря — 
запись на прием уже открыта. 

По словам главы города, он-
кология остается самой опас-
ной болезнью века. «Каждый 
год около 50 тысяч москвичей 
встают в регистр, фиксируют-
ся вновь выявленные заболе-
вания, — напомнил он. — И,ко-
нечно, здесь чрезвычайно важ-
но выстроить понятную, чет-
кую систему, охватывающую 
все этапы — от подозрений за-
болевания до диагностики, ле-
чения и последующего наблю-
дения пациента. Ни один чело-
век не должен быть потерян, 
не должно быть упущено вре-
мя для лечения. И, конечно, ка-
чество его должно быть макси-
мально высоким».

Именно на это нацелены но-
вые стандарты оказания онко-
логической помощи, которые 
внедряются в столице с 2019 
года. В планах города, по сло-

вам мэра, в течение еще одно-
го-двух лет обновить матери-
альную базу всей онкологиче-
ской помощи. «Это должно быть 
сделано так, чтобы на всех уров-
нях и во всех шести центрах, 
которые мы образовали, был 
одинаково высокий уровень 
помощи москвичам», — сказал 
Сергей Собянин.

Особенностью столичных 
центров амбулаторной помо-
щи является то, что в каждом из 
них пациент должен получать 
полный набор услуг — от углуб-
ленной диагностики до лечения 
и пожизненного диспансерно-
го наблюдения. Именно по тако-
му принципу уже работают цен-
тры в Боткинской больнице и в 
составе городской клиниче-
ской онкологической больни-
цы № 1. И вот теперь дошла оче-
редь и до Зюзино, где лечиться 

будут более 3,3 миллиона жи-
телей юга и юго-запада Моск-
вы. Посещать его смогут 470 
человек в смену. Для того что-
бы они смогли пройти полное 
обследование в одном месте, 
город закупил для центра свы-
ше 4 тысяч единиц оборудо-
вания. Томографы, маммогра-
фы, рентгеновские комплексы, 
эндоскопическое оборудова-
ние, УЗИ экспертного класса… 
«Посмотрите хотя бы на нашу 
малую операционную, — про-
вел небольшую экскурсию для 
«РГ» заведующий отделением 
анестезиологии Александр Бо-
ярков. — Многофункциональ-
ный операционный стол, мони-
тор глубины анестезиологии, 
наркозно-дыхательный аппа-
рат, монитор витальных функ-
ций… А рядом — палата пробу-
ждения на три койки. Оборудо-
вание — лучше, чем в ином ста-
ционаре!» Впрочем, по словам 
врача, именно так в амбулатор-
ном центре и должно быть: «К 
нам больные приходят своими 
ногами и должны уйти от нас 
тоже своими ногами».

Рядом, в отдельном строе-
нии, отделение лучевой диа-
гностики. Предусмотрен в цен-

тре и кабинет лечения боли, 
специалисты которого не толь-
ко могут назначить обезболи-
вающие препараты, но и приме-
няют малоинвазивные методы 
снижения у пациентов болево-
го синдрома. Михаил Мураш-
ко назвал новый центр одним 
из самых современных в стра-
не. По словам министра в рам-
ках нацпроекта «Здравоохране-
ние» в России должно быть со-
здано 500 таких амбулаторных 
центров онкопомощи, и эта за-
дача на 90 процентов уже вы-
полнена.

В Москве же  появились 
и первые результаты модерни-
зации онкопомощи. В течение 
трех последних лет злокаче-
ственные опухоли выявляются 
на ранних стадиях у 65,2 вме-
сто 62,3 процента пациентов, 
а летальность в первый год по-
сле постановки диагноза сокра-
тилась на 18 процентов.  

Сергей Собянин, Михаил Мурашко, 
Денис Проценко и сотрудники 
нового Центра амбулаторной 
онкологической помощи.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

А К Ц Е Н Т

В планах города в течение еще 
одного-двух лет обновить материальную 
базу всей онкологической помощи 

ПОДДЕРЖКА 30 тысяч 
новогодних подарков 
отправила столица 
в Донбасс

Сладости 
уже в дороге

Ирина Огилько

Новые грузы  в рамках проекта «Москва помогает» от-
правились из столицы  в Донецкую и Луганскую народ-
ные республики. Фуры везут сладости детям к Новому 
году.

Почти весь холл координационного центра «Мосво-
лонтер» на Ленинградском проспекте, 5, был устав-
лен увесистыми коробками с подарками. В синих 
картонных чемоданчиках с видами заснеженного Мо-
сковского Кремля, как по секрету рассказали волонте-
ры, кроме конфет — открытка с подписью мэра столи-
цы Сергея Собянина.

— Эти 30 тысяч новогодних сладких подарка от 
Москвы, от мэра города, — подтвердила председатель 
комитета общественных связей и молодежной полити-
ки Екатерина Драгунова. — Они предназначены для де-
тей новых территорий страны. Погрузят их волонтеры, 
затем 20 их представителей будут сопровождать груз 
до места. Могу ска-
зать, что в списке 
адресов есть шко-
лы, а также дома 
отдыха, где прожи-
вают те, кто остался 
без крова. Не оста-
нутся без сладких 
подарков и дети ро-
дителей, мобили-
зованных на новых 
территориях». Как 
отметила Драгуно-
ва, маршрут с Ле-
нинградского про-
спекта в ДНР и ЛНР хорошо известен, по нему каждую 
неделю следуют фуры с гуманитарным грузом. 

Активно собирают сладости для детей ДНР и ЛНР 
и сами москвичи. За несколько недель акции в парках 
города собрано более 14 тысяч новогодних подарков, 
подписано более 5 тысяч открыток. Сбор еще продол-
жается в 20 парках, а также в 30 пунктах сбора гумани-
тарной помощи. 

«Думаю, что через несколько дней мы отправим но-
вый новогодний груз, теперь уже от москвичей», — ска-
зала Екатерина Драгунова.

Несут подарки в парки и сами волонтеры. Третье-
курсник Государственного института управления, бу-
дущий маркетолог Глеб Иваненко рассказал: «Я купил 
новогодние шерстяные носки с оленями, медвежата-
ми, зайчиками. Набил их конфетами, шоколадками, 
завязал лентами и отнес в волонтерский шатер в парке 
«Фили».  Глеб уже доставлял в Воронеж гуманитарный 
груз для беженцев и вчера снова отправился в дорогу. 

Будущий горный инженер студент МИСиС Амиль 
Салахов впервые едет в Луганск, но не только поздра-
вить ребят: «Хочу узнать, чем еще мы можем помочь, 
может быть, организую в вузе новый сбор помощи или 
поможем в восстановлении разрушенных объектов».

Временные волонтерские пункты сбора новогодних 
подарков в парках Москвы продолжают работу еже-
дневно с 10.00 до 19.00 по 8 января включительно.  

Волонтеры, собирающие подарки, обещают: без новогодних 
сюрпризов дети Донбасса не останутся. 

Волонтерские 
пункты сбора 
новогодних 
подарков в парках 
будут работать 
до 8 января 

— Как это было — фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560
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А ЧТО В ДРУГИХ ГОРОДАХ

Опасная непогода установилась практически на всей 

европейской части страны. 

Циклон «Биргит» принес вчера в Петербург и Ле-

нобласть настоящий снежный шторм: разбушевалась 

метель, на дорогах и тротуарах выросли снежные за-

носы. Порывы ветра достигали 23 метров в секунду, а 

высота свежевыпавшего снега — 20 сантиметров. 

Пробки на дорогах в час пик составили 9 баллов, а де-

сятки авиарейсов задерживались из-за «ливневого 

снега» и сильного бокового ветра. Туристы не смогли 

попасть в музей-заповедник «Петергоф» — он закрыл-

ся из-за непогоды. 

В Нижегородской области ледяной дождь привел к 

нарушению электроснабжения в 324 населенных 

пунктах в 22 муниципалитетах.  

Транспортный коллапс вызвал ледяной дождь и в 

Смоленске. Первыми остановились троллейбусы и 

трамваи, их провода покрылись ледяной коркой. По-

том встали «Ласточки» в Можайске и Вязьме, задер-

жался в пути поезд Смоленск — Москва.

В Курской области к дождю прибавился сильный ветер. 

Он опрокинул строительный забор в областном центре. 

К счастью, никто не пострадал, но конструкция из ДСП и 

досок перекрыла в утренний час пик полосу, ведущую в 

центр проспекта. Многие горожане опоздали на работу. 

В Пермском крае снег не переставая валит уже тре-

тьи сутки. Все дороги заметены. Техника не справ-

ляется. Успевают чистить только центральные улицы 

и трассы за городом.

В международном аэропорту Казани из-за неблаго-

приятных метеоусловий до утра вчерашнего дня было 

задержано несколько рейсов. Так, вылет до Москвы 

перенесли на три часа, а до Санкт-Петербурга — на пол-

тора. 

Между тем ничего хорошего жителям Центральной 

России синоптики не сулят: в ближайшие сутки прак-

тически во всех регионах ожидаются сильные осад-

ки: где снег, где дождь, где и то и другое в разных про-

порциях. Спасатели рекомендуют по возможности 

оставаться дома.

Подготовили Антон Валагин, Антон Дерябин, 
Олег Корякин, Марина Ледяева, 
Константин Бахарев, Анна Юркова
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Бут здоров

Какие чувства ис-
пытывали по пути 
в Абу-Даби?

ВИКТОР БУТ: Как только мы сели 
в самолет, с меня сняли наруч-
ники. Сказали, что проблем не 
должно быть. Я ответил: «Ре-
бята, вы меня везете домой. 
С какой стати я буду чинить 
вам проблемы?» Мы сидели 
за столиком. Обслуживание 
было по стандарту VIP, с на-
стоящими ложками, вилками 
и салфетками. Дали хорошую, 
качественную еду. Всего это-
го я не видел и не ел последние 
15 лет.

Во время обмена на Грайнер 
удалось ли переговорить с аме-
риканкой?

ВИКТОР БУТ: Я просто пожелал ей 
удачи. Она сказала тоже самое. 
На том и разошлись.

Об озабоченностях 
Пентагона, достижении 
целей СВО и планах 
на будущее 

Уже после того, как вы оказа-
лись в России, телеканал СNN 
заявил: в Пентагоне озабоче-
ны тем, что Бут может сно-
ва создать проблемы США. 
В Белом доме также видят 
«риски национальной безопас-
ности» из-за освобождения 
Бута. Как вы это прокоммен-
тируете?

ВИКТОР БУТ: Я, конечно, польщен 
оценками Пентагона моего мо-
гущества (смеется). У меня нет 
планов вредить Америке. Но у 
меня есть планы работать на 
благо нашей Отчизны. Поэтому 
я не думаю, о том, как им (аме-
риканцам — Прим. «РГ») насо-
лить побольше. Они себе насо-
лят сами.

Есть конкретные планы 
о том, как именно будете 
работать на благо нашей 
страны? 

ВИКТОР БУТ: Нам нужно сфокуси-
роваться на решении наших 
проблем. Нам нужно сделать 
все от нас зависящее, чтобы мы 
добились наших целей в ходе 
специальной военной опера-
ции, которая сейчас происхо-
дит. Надо поддерживать наших 
воинов. В то же время я озабо-
чен тем, что тот же Пентагон ле-
зет везде. Он лезет в Украину, 
считает весь мир зоной своей 
ответственности. Но это не так. 
Мир меняется. И только когда 
они это поймут, тогда начнется 
диалог о том, как наладить нор-
мальные отношения между Рос-
сией и США.

О причинах «охоты» на Бута 
Оглядываясь назад, можете 
пояснить, почему именно за 
вас взялись 15 лет назад спец-
службы США? Где вы им пере-
шли дорогу?

ВИКТОР БУТ: Это сложный вопрос. 
Если откровенно, то я и сам не 
пришел к какому-то оконча-
тельному ответу на него. По-
чему я? Однозначно сказать не 
могу. Я не хотел бы ничего упро-
щать и давать не до конца про-
думанный ответ.

Мы все время говорим о роли 
США в «охоте» за вами, но в 
2017 году в Британии вышла 
книга, из которой следует, 
что к преследованию и аресту 
Виктора Бута приложили 
руку англичане. Это правда?

ВИКТОР БУТ: Да, с них все и нача-
лось. Насколько я помню, опре-
деленную роль сыграл некий 
английский член парламента. И 
истоки этой истории относятся 
еще к 1998 году. Чем я их заин-
тересовал? Очевидно, что они 
проявили ко мне интерес из-за 
нашего бизнеса в Африке. Это 
была недобросовестная кон-
куренция с их стороны. Ведь 
мы в свое время начали рабо-
тать в Южной Африке, приоб-
рели местную авиакомпанию 
и пытались завести туда рос-
сийские самолеты. Начали по-
лучать необходимые лицен-
зии. Но это вызвало вот такой 
резкий негатив и противодей-
ствие. На нас полились потоки 
грязи, посыпались обвинения 
в перевозке оружия. Хотя мест-
ная полиция и власти нас под-
держивали. И много раз заяв-
ляли, что все это ложь и у нас 
абсолютно легитимный бизнес. 
Чуть ли не каждый наш рейс 
проверялся с собаками, чтобы 
не было никаких подозрений в 
перевозке не только оружия, но 
и алкоголя. Но тем не менее эта 
ситуация была создана. Затем 
из нее уже раскрутился злопо-
лучный клубок. Для расследо-
вания привлекли якобы неза-
висимых экспертов ООН, кото-

рые на поверку оказались свя-
заны между собой.

С 1993 по 2001 год наша 
компания работала в аэропор-
ту Шарджа в ОАЭ. Но она была 
закрыта под давлением амери-
канского и английского послов. 
Они лично навестили местных 
руководителей и заявили о том, 
что якобы я представляю угрозу 
их национальной безопасности 
и меня нужно арестовать. Но у 
властей ОАЭ не было абсолютно 
никаких претензий ко мне. 

Больше двадцати лет назад 
вы были чуть ли не первым 
гражданином РФ, против 
которого западные страны 
ввели персональные санкции, 
заморозили активы, ото-
брали собственность. Сего-
дня в санкционных списках 
США и их союзников уже 
сотни физических лиц 
из РФ…

ВИКТОР БУ Т: Действительно, на 
мне фактически был отрабо-
тан инструментарий того, что 
происходит сегодня с Росси-
ей. Как демонизировать и на-
весить ярлыки. Представить 
каким-то монстром, причем 
абсолютно без каких-либо 
фактов.

Все ли было сделано российски-
ми властями тогда, чтобы 
отстоять Ваши права?

ВИКТОР БУТ: В то время, в 1990-
х годах, Россия находилась в 
полном хаосе. Кто находил-
ся у власти тогда? Либералы. У 
них были совершенно другие 
ценности и на все то, что им го-
ворил сделать вашингтонский 
обком, они в буквальном смыс-
ле брали под козырек. Кстати, 
где сейчас живет бывший ми-
нистр иностранных дел? (речь 
идет об А. Козыреве — Прим. 
«РГ»). Он живет в Майами. Вот 
и весь ответ на этот вопрос. 
Поэтому, когда ты понимаешь, 
как все это было, то перестаешь 
обижаться. Просто такое было 
время и очень хорошо, что оно 
прошло.

Об «охоте» США 
за гражданами России, 
судьбе тюремных рисунков 
Бута и воспоминаниях 
об Америке 

Считается, что именно с вас 
началась настоящая «охота» 
спецслужб США за россияна-
ми, отправляющимися за ру-
беж. По данным МИД России, 
на сегодня американцы захва-
тили в третьих странах, экс-
традировали в США и осудили 
по различным обвинениям де-
сятки россиян, которые сей-
час отбывают срок в амери-
канских тюрьмах. Как раз и 
навсегда прервать эту пороч-
ную практику?

ВИКТОР БУТ: Раз такая практика 
есть, видимо, в Соединенных 
Штатах принято решение этим 
заниматься. Чтобы решить эту 
проблему, надо понять, какую 
роль играют наши заложники 
в большом мастер-плане аме-
риканцев по нанесению ущер-
ба России. Легкого рецепта тут 
нет. Надо собраться экспертной 
группой и проанализировать 
ситуацию. Это должны сделать 
компетентные специалисты. Я 
— не специалист в плане прове-
дения таких операций. И у меня 
сейчас мало сведений, чтобы 
сказать что-то определенное. А 
я не хочу выглядеть человеком, 
который испытал на собствен-
ной шкуре подлые действия аме-
риканцев, и теперь стремится 

отомстить им. Проблема шире 
моей. Она касается всех. И мы 
ее должны решить очень мудро 
и неординарно. Согласен с теми, 
кто считает, что мы не должны 
опускаться до уровня грязной 
игры США. Хватать невиновных 
граждан. Считаю, что поднятый 
вами вопрос требует серьезного 
изучения с учетом мнения экс-
пертного сообщества, наших си-
ловых органов, МИДа. Эта стра-
тегия должны быть выработана. 
Но быстро это сделать, видимо, 
не получится.

Как известно, в тюрьме вы 
начали рисовать каранда-
шом, углем, пастелью, мас-

лом. В прошлом году в Об-
щественной палате РФ с 
большим успехом прошла вы-
ставка ваших работ. Есть 
ли надежда получить ваши 
рисунки из США, с учетом 
того, что многие остались 
в Америке?

ВИКТОР БУТ: Там остались мои ри-
сунки за примерно послед-
ние два года. Еще мои записи, 
фотографии. Когда мы летели 
в Абу-Даби, я эту проблему по-
ставил перед американским чи-
новником. Он жутко извинял-
ся. Сказал, что его самого подве-
ли, потому что он давал команду 
выдать мне все мои вещи. Дело в 
том, что когда меняли Констан-
тина Ярошенко (российский лет-
чик был обменен на граждани-
на США Тревора Рида в апреле — 
Прим. «РГ»), была та же пробле-
ма. И этот чиновник обещал сво-
ему российскому коллеге, что 
этого больше не повторится. Но 
повторилось опять. Я буду на 
связи с посольством РФ в США, 
поскольку наши дипломаты обе-
щали плотно заняться этим де-
лом. Надеюсь, все передадут.

Приходилось вести тюрем-
ный дневник?

ВИКТОР БУТ: В спецблоке комму-
никационного контроля тюрь-
мы Мэрион, где я находился в 
заключении, каждые два-три 
месяца проводился очень тща-
тельный обыск. И любые мои за-

писи и бумаги изымались. Я не 
писал никаких дневников, по-
скольку знал, что они будут за 
этим охотиться.

Удавалось следить за новостя-
ми в России? Доходила ли до 
вас российская пресса?

ВИКТОР БУТ: Прессу, в том числе 
«Российскую газету», для меня 
выписывало наше посольство и 
я регулярно, почти еженедель-
но получал пакеты. Правда, за-
держка была в две, три, а то и 
четыре недели. Но все равно для 
меня это было огромным собы-
тием. Поскольку именно рос-
сийские издания были отдуши-
ной, благодаря которой я оста-

вался в курсе новостей нашей 
страны. Кстати, находясь в аме-
риканской тюрьме, я читал «РГ» 
от корки до корки. Это действи-
тельно качественное издание. 
И я очень уважаю ваш коллек-
тив за то, что вы делаете. Ска-
жу больше, я даже использовал 
вашу газету для проведения за-
нятий по политинформации с 
американскими заключенны-
ми, которые сидели вместе со 
мной. Благодаря вашей газете 
я знал, что происходит в Рос-
сии. Читал о том, как развивает-
ся Москва, как строится метро, 
как происходит реновация, что 
делается в промышленности, 
здравоохранении, как реагиро-
вали на пандемию коронавиру-
са и, особенно, о специальной 
военной операции.

В Америке пришлось не по сво-
ей воле провести долгие годы 
жизни. Остались ли какие-то 
позитивные воспоминания об 
этом сложном периоде?

ВИКТОР БУТ: Нельзя столько лет 
жить только с одним лишь чув-
ством ненависти. Конечно, 
остались теплые воспомина-
ния — правда, их было немного 
— о некоторых сокамерниках, 
с которыми я сошелся. Многие 
стали хорошими приятелями, 
с которыми я общался и узнал 
от них много нового о США. О 
том, как на самом деле устрое-
на эта «демократическая» 
страна. Ведь тюрьма — это срез 
общества, по которому мож-
но понять их многочисленные 
проблемы. В свою очередь, мои 
приятели узнали от меня много 
о России.

Об адаптации 
к жизни на свободе 

После стольких лет в амери-
канской тюрьме и факти-
ческой изоляции от внешнего 
мира как происходит процесс 
адаптации к современной 
жизни на свободе в России?

ВИКТОР БУТ: Можно сказать, что я 
попал назад в будущее. Все эти 
новые гаджеты для меня — шок. 
Я пока не могу привыкнуть, как 
нажимать на эти кнопки. Смот-
рю на этот девайс, смартфон и 
не понимаю. Это определенный 
стресс. Поймите, прошло по-
чти 15 лет (с момента ареста — 
Прим. «РГ»). Я вернулся в совер-
шенно другой мир. И не пред-
ставляю, что будет происходить 
со мной даже в ближайшую не-
делю.  

Все эти годы Алла Бут поддержива-
ла Виктора. 8 декабря супруги обня-
лись после 14 лет разлуки.

Первые дни в России Виктор Бут провел дома, наслаждаясь общением с близкими и радуясь обильному декабрьскому снегу.

А К Ц Е Н Т

Нужно понять , какую роль играет 
«охота» на россиян в мастер-плане США, 
и решить эту проблему мудро, 
не опускаясь до уровня их грязной игры, 
арестов невиновных

А К Ц Е Н Т

Тюрьма — срез общества. От сокамерни-
ков узнал много нового о том, как 
устроена «демократическая» Америка. 
А они много узнали от меня о России

1

Ключевой вопрос

Американские СМИ опубликовали указ президента США Джозефа Байде-
на о вашем помиловании. Среди прочего там есть пункт о том, что Виктору 
Буту запрещается зарабатывать на публикации книг, съемках кино и со-
здании других произведений, основанных на истории ареста и тюремного 
заключения в Америке. Собираетесь выполнять условия этой бумаги?
Виктор Бут | Ага, прямо так и побежал исполнять (смеется). А я бы реко-

мендовал американцам прогнуться так, чтобы исполнить как бы некий 

пируэт. Кто они такие? У них нет юрисдикции в России. Понимаете, 

можно, конечно, попробовать приказать солнцу не светить или прика-

зать луне взойти. Но кто такой Байден, чтобы приказывать России и ее 

гражданам?

ДОСЬЕ «РГ»

Российский предприниматель Виктор Бут был арестован в марте 2008 

года в Таиланде в результате провокации американских спецслужб. В 

дальнейшем он был экстрадирован в Америку и приговорен судом 

Нью-Йорка к 25 годам тюрьмы по обвинениям в «заговорах». Бут не при-

знал себя виновным и отказался от предлагавшейся ему сделки со след-

ствием. Москва раскритиковала обвинения властей США и приговор как 

предвзятые, долгое время ставила перед Вашингтоном вопрос о выдаче 

гражданина РФ на родину. 

8 декабря 2022 года 55-летний россиянин был обменен на амери-

канскую баскетболистку Бриттни Грайнер, которая была арестована за 

попытку нелегального ввоза в Россию наркотиков и приговорена к 9 го-

дам тюрьмы. Она провела в местах заключения 10 месяцев. Процедура 

обмена помилованными заключенными властями РФ и США прошла в 

аэропорту Абу-Даби.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Врачи 
предупреждают: 
не пропустите гепатит С

Эффект 
таблетки  

Любовь Проценко

Хронический гепатит С, еще недавно опасный таки-
ми смертельными осложнениями, как цирроз и рак 
печени, оказывается излечим. Это подтверждается 
результатами работы столичных врачей-инфекцио-
нистов, вылечивших за последние шесть лет 25 тысяч 
таких больных. Причем речь идет совсем не о нарко-
манах и девушках с низкой социальной ответствен-
ностью, болезнью которых нередко принято считать 
гепатит С. Что же изменилось в Москве? О чем важно 
знать об этом заболевании каждому? На вопросы кор-
респондента «РГ» ответила Елена Нурмухаметова, ру-
ководитель Центра по лечению хронических вирус-
ных гепатитов, замглавного инфекциониста Москвы.

Елена Андреевна, еще совсем недавно диагноз гепатит 
С звучал как приговор… Как удалось его отменить?

ЕЛЕНА НУРМУХАМЕТОВА: У врачей появились современные 
препараты, полностью излечивающие это заболева-
ние. А главное, обеспечение ими взял на себя бюджет 
Москвы. Покупает город только оригинальные препа-
раты. Причем по-
лучают их все без 
исключения, кому 
поставлен та-
кой диагноз, а не 
только льготные 
категории гра-
ждан как преж-
де. До 2015 года у 
нас в распоряже-
нии были только 
препараты интер-
феронов, которые 
не влияли на сам 
вирус гепатита С, а 
лишь стимулировали на борьбу с ним иммунную си-
стему человека. Переносили их пациенты очень тяже-
ло, много было побочных эффектов. Поэтому многим 
больным с тяжелым поражением печени, а также с 
сопутствующими хроническими заболеваниями они 
были противопоказаны. Новые же препараты при-
цельно поражают вирус, вызывающий гепатит, никак 
не затрагивая иммунной системы и здоровых клеток 
больного. Эффективность такого лечения — 97 про-
центов. Результат налицо — 25 тысяч выздоровевших 
пациентов за шесть лет.

А как переносятся новые препараты?
ЕЛЕНА НУРМУХАМЕТОВА: Очень легко. Эти таблетки в за-
висимости от тяжести поражения принимают 
от 8 до 12 недель, то есть два-три месяца, а не 48 не-
дель или год как прежде. Проходя курс лечения, чело-
век живет обычной жизнью — учится, работает, встре-
чается с друзьями…

Разве такой больной не заразен для окружающих?
ЕЛЕНА НУРМУХАМЕТОВА: Риск заражения гепатитом С во-
обще очень низок — не более 5 процентов. Но если 
соблюдать элементарные меры безопасности, напри-
мер, не бриться чужим бритвенным прибором, где по-
резавшийся хозяин мог оставить капельку крови, воз-
можность заражения еще ниже. 

Существует мнение, что это болезнь наркома-
нов, гомосексуалистов, проституток… Многие увере-
ны, что для человека, ведущего упорядоченный образ 
жизни, проблемы, что называется, подхватить гепа-
тит С, нет…

ЕЛЕНА НУРМУХАМЕТОВА: К сожалению, это не так. Я огор-
чу, но скажу: от опасности заразиться гепатитом С 
не застрахован никто. Это может произойти во вре-
мя процедуры пирсинга, на маникюре-педикюре, на 
приеме у стоматолога… Словом, везде, где у чело-
века нарушается целостность кожи, используются 
многоразовые инструменты и при этом нарушают-
ся правила их об-
работки. Хорошая 
же новость в том и 
состоит, что если 
обратиться за по-
мощью к врачу, то 
заразившегося вы-
лечат.

Когда нужно об-
ращаться? Когда 
человек уже начи-
нает желтеть?

ЕЛЕНА НУРМУХАМЕТО-

ВА: Это еще одно 
широко распро-
страненное заблу-
ждение, что больные гепатитом желтеют. На самом 
деле такие случаи довольно редки. Гепатит С, как пра-
вило, протекает скрыто. Чаще всего он выявляется 
случайно. Собрался, скажем, пациент сделать опе-
рацию по поводу варикозного расширения вен или 
в связи с сахарным диабетом или другими болез-
нями, ему назначили обследование и сбор необхо-
димых анализов и обнаружили гепатит! Изводить 
себя: когда, как заразился, не стоит. Лучше сразу 
прийти к нам.

Вы наверняка скажете: прийти чем раньше, тем 
лучше…

ЕЛЕНА НУРМУХАМЕТОВА: Конечно, раньше лучше — быстрее 
вылечим. Но и тяжело больным поможем. Ведь глав-
ная цель лечения — избавить печень  пациента от дей-
ствия повреждающего фактора. Рубцы, которые на 
ней образовались, не исчезнут, но дальнейшего раз-
рушения происходить не будет. Человек будет про-
должать жить столько, сколько позволит сохранен-
ный ресурс органа.

Как попасть в ваш центр? 
ЕЛЕНА НУРМУХАМЕТОВА: Можно взять направление у 
участкового терапевта своей поликлиники, или запи-
саться на консультацию на сайте городской инфек-
ционной больницы № 1, структурным подразделени-
ем которой является центр. В срочных случаях прием 
может быть назначен в тот же день. Если в ходе обсле-
дования диагноз подтвердится, пациент сразу же по-
лучит рецепт на полный курс лечения, а по нему со-
вершенно бесплатно необходимое количество упако-
вок препарата.

Но как -то все-таки можно обезопасить себя от за-
ражения?

ЕЛЕНА НУРМУХАМЕТОВА: Вакцины от гепатита С пока 
нет, создать ее очень сложно, так как вирус, вызыва-
ющий болезнь, очень изменчив. Могу посоветовать 
лишь одно: если у вас недавно была операция, или вам 
делали переливание крови, вы прошли какую-то диа-
гностическую процедуру, связанную с вмешатель-
ством в организм — сдать кровь на вирус гепатита С 
будет не лишним.  

Бесплатные 
лекарства от гепа-
тита получают 
все москвичи 
с диагнозом, а не 
только льготники 

Записаться 
на консультацию 
в новый центр 
можно на сайте 
городской 
инфекционной 
больницы № 1
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ПРЕМЬЕРА Елизавета Арзамасова сыграла в новой «Золушке» МХАТа им. Горького

И связи не помогут
Наталья Соколова

С
казка про Золушку — один 
из вечных сюжетов, ко-
торому покорны опера, 

балет, драма, мюзикл и кино. 
Он запечатлен даже на египет-
ских папирусах. Самой извест-
ной стала версия французская - 
поэта Шарля Перро. У нас похо-
жие сюжеты появлялись в сбор-
нике народных сказок, собран-
ных Афанасьевым. Но самой по-
пулярной остается «Золушка» 
Евгения Шварца. 

В главной роли в новом спек-
такле — звезда «Папиных дочек» 
Елизавета Арзамасова, такая 
же изящная и стройная, как ее 
предшественница Янина Жей-
мо в знаменитом фильме «Зо-
лушка», снятом на «Ленфиль-
ме» в 1947 году. Вначале она 
бесстрашная пацанка, которая 
ходит с отцом на охоту. Шуточ-
ная сцена, где они вместе стре-
ляют дичь электронной пуш-
кой, — «привет» современным 
школьникам, которые слабо ве-
рят, что кроме гаджетов есть ка-
кой-то иной мир. Но как только 
объявят бал, героиня вспомнит 
о своей хрупкой душе, поверит 
в чудо и будет вознаграждена: 
«Ведь это очень вредно не ехать 
на бал, когда ты этого заслужи-
ваешь!» 

Подобно тому как скром-
ный ситцевый занавес в пьесе у 
Шварца превращается в бархат-
ный, так же запачканное золуш-
кино рубище обернется куколь-
но-розовым нарядом (трюк, ко-
торый зрители будут долго об-
суждать после спектакля). Кста-
ти, в вокальных номерах Арза-
масова чувствует себя уверен-
но: актриса периодически за-
писывает синглы и клипы, а ее 

колыбельную сыну долго обсу-
ждали в соцсетях.  

От знаменитой кинозолуш-
ки Надежды Кошеверовой и Ми-
хаила Шапиро спектакль глав-
ного режиссера Новосибирской 
оперы (НОВАТ) Вячеслава Ста-
родубцева пытается дистанци-
роваться, но заимствует музы-
кальные номера. В первую оче-
редь знаменитого «Жука» Ан-
тонио Спадавеккиа («Встань-
те, дети, встаньте в круг»), под 
которого беззаботно танцуют 
гости бала и в фильме, и в спек-
такле. Зато остальные номера 
неожиданно заполняет музыка 
Гершвина, и подданные сказоч-

ного королевства умело свин-
гуют, шурша своими платьями, 
которые расшиты рюшами, буд-
то сошли с иллюстраций «Али-
сы в Стране чудес» (художник 
по костюмам Виктория Севрю-
кова). А платья сестер Золушки 
Анны и Марианны и вовсе как 
будто с полотен итальянско-
го маньериста XVI века Арчим-
больдо. 

Вообще все три спектакля 
из новейшей истории МХАТа 
им. Горького (кроме «Золушки 
это «Женщины Есенина» и «Не-
жданно-негаданно») изобилу-
ют декорациями. Так гендирек-
тор Владимир Кехман возвра-

щает этому театру театраль-
ность. На занавес проецируют-
ся переливающиеся золотом во-
рота королевского замка. Очаг 
в опутанном зарослями доме 
лесничего мирно поблескивает, 
будто напоминая о надежде на 
счастье. Фея-крестная (Ирина 
Линдт) парит над землей, укры-
тая проекцией голубых косми-
ческих далей, транслируемых 
на полупрозрачный занавес. Де-
сятки хрустальных люстр сви-

сают с потолка в бальном зале. 
А за Золушкой приедет не каре-
та, а гибрид автомобиля и кры-
латой колесницы в стиле стим-
панк. После этой сцены можно 
вспомнить, как в «Золушке» на 
сцене Венской оперы появился 
кабриолет «Альфа Ромео». 

Художником-постановщи-
ком мхатовской «Золушки» 
стал питерец Вячеслав Оку-
нев, главный художник Ми-
хайловского театра. Кстати, он 
и автор нового занавеса МХАТа.  

Мачеху в спектакле сыграла 
Ольга Хохлова, вложив в свою 
героиню все свое обаятельное 
кокетство. Как Золушка трудо-
любива, так и ее мачеха каждый 
день трудится над своим об-
разом — всемогущей светской 
дамы, которую побаивается 
даже Король. 

Король в исполнении Ива-
на Рыжикова — еще одна удача 
спектакля. Импульсивный, с лу-
кавым прищуром, он будет от-
рекаться от престола, потому 
что не все его подданные счаст-
ливы, заламывать руки и гро-
зиться уйти в монастырь. А об-
ладательницу изящной ножки, 
чтобы примерить светящуюся 
туфельку, будет искать среди 
зрительниц в зале. 

Текст Евгения Шварца, за 
редкими исключениями, по-
становщики сохранили. Поэто-
му в спектакле прозвучит забы-
тое, но вечное: «Связи связями, 
но надо же и совесть иметь. И 
никакие связи не помогут сде-
лать ножку маленькой, душу — 
большой, а сердце — справедли-
вым».

КНИГИ Вышел сборник лучших рассказов Юрия Казакова 

Нежно 
перышком скрипя

Павел Басинский

С
тихотворение Ев-
тушенко 1963 года, 
которое я особенно 
люблю: «Дремлет 
избушка на том бе-
регу. / Лошадь беле-
ет на темном лугу. 
/  Криком кричу и 
стреляю, стреляю, 

/ а разбудить никого не могу... 
// Голос мой в залах гремел, как 
набат, / площади тряс его мощ-
ный раскат, / а дотянуться до 
этой избушки / и пробудить ее 
он слабоват. // Что ж ты, оратор, 
что ж ты, пророк? / Ты растерял-
ся, промок и продрог. / Кончи-
лись пули. Сорван твой голос. / 
Дождь заливает твой костерок».

Стихотворение «Долгие кри-
ки». Это — название паромной 
переправы через реку, на дру-
гой берег которой не может до-
браться герой. А посвящено оно 
Юрию Казакову, автору, навер-
ное, лучших рассказов в совет-
ской прозе второй половины ХХ 
века. В этом году мы отмечаем 
95-летие со дня его рождения и 
40-летие со дня его смерти. 

Есть и еще одно стихотворе-
ние Евтушенко, в котором Ка-
заков изображен не без добро-
го юмора. «Комаров по лысине 
размазав, / Попадая в топи там 
и сям, / Автор нежных, дым-
чатых рассказов / Шпарил из 
двустволки по гусям. // И гру-
зинским тостам не обучен, / 
Речь свою за водкой и чайком 
/ Уснащал великим и могучим 
/ Русским нецензурным язы-
ком... // А когда храпел, ужасно 

громок, / Думал я тихонько про 
себя: / За него, наверно, тайный 
гномик / Пишет, нежно перыш-
ком скрипя».

Все, знавшие Казакова, от-
мечали удивительный контраст 
между внешностью (лысый, 
тучный, в массивных рого-
вых очках), матерной речью, 
манерой поведения и тонкой, 
изысканной интонацией его 
рассказов, где, кажется, каждое 
слово было музыкально вывере-
но, словно сначала он записы-
вал их нотами, а уже затем пере-
водил в слова.

Он и начинал как музыкант. 
Родился в 1927 году в Москве, 
на Арбате, но в обычной рабо-
чей семье. Увлекался модным 
тогда джазом, играл на контра-
басе и даже учился в Гнесин-

ке. Но потом к музыке охла-
дел и окончил Литературный 
институт — семинар Константи-
на Паустовского. В Литинсти-
тут поступил, смешно сказать, 
с рассказом о жизни амери-
канского полисмена.

О д н а ж д ы  П а у с т о в с к и й 
предложил задание: написать 
рассказ, как девушка проща-
ется с парнем на полустанке. 
Юрий Казаков и написал «На 
полустанке». Это был его пер-
вый великий рассказ!

А потом за  ним прочно 
утвердилась слава продолжате-
ля Ивана Бунина. Оказавшись 
в Париже, Казаков встретил-
ся с другим писателем русской 
эмиграции, другом Бунина — Бо-
рисом Зайцевым. Это была сво-
его рода передача «эстафеты».

Их разговор о Бунине запи-
сан Казаковым на пленку. Он 
воспроизведен в фильме о Ка-
закове «Спрятанный свет сло-
ва...». И это удивительно слу-
шать сегодня! Казакову в 1967-
м всего 40 лет. А голос устав-
ший, надломленный. Зайцев - 
глубокий старик, много лет про-
ведший возле постели разбитой 
инсультом жены. Голос бодрый, 
крепкий, ясность памяти и со-
знания идеальная!

«Но почему, почему? ищу и 
не нахожу ответа. (...) И неуже-
ли на каждом из нас стоит не-
ведомая нам печать, предопре-
деляя весь ход нашей жизни? 
Душа моя бродит в потемках...» 
Рассказ «Во сне ты горько пла-
кал» - о друге Казакова Дмит-
рии Голубкове, прекрасном 
поэте и прозаике, который до-
бровольно ушел из жизни в соб-
ственном доме в Амбрамцеве.

Издательство АСТ («Редак-
ция Елены Шубиной») выпу-
стило сборник Юрия Казакова, 
«Долгие крики». Очень точное 
название, и очень вовремя вы-
шедший сборник. Нельзя забы-
вать великих мастеров слова!  

В этом году Юрию Казакову — автору, наверное, лучших рассказов в советской прозе второй половины ХХ века — исполнилось бы 95 лет. 

Золушка (в ее роли Елизавета 
Арзамасова) уже готова к превра-
щению в принцессу: «Ведь это 
очень вредно не ехать на бал, 
когда ты этого заслуживаешь!».

А К Ц Е Н Т

Каждое слово в рассказах было 
музыкально выверено, словно сначала 
он записывал их нотами

КОНКУРС 

В театре 
Моссовета 
соревновались 
драматурги

СТОЛИЧНЫЕ 
ОКНА
Ольга Штраус

Театр Моссовета провел кон-
курс драматургов «Московские 
истории». 

В лонг-лист состязания про-
шли 14 пьес, причем далеко не 
все авторы являются столичны-
ми жителями. Интересно и то, 
что в конкурсе наряду с масти-
тыми драматургами, такими, 
например, как Николай Коляда 
и Алексей Слаповский, прини-
мали участие и молодые авто-
ры, скажем, Петр Вяткин.

Пятеро финалистов вошли в 
шорт-лист конкурса. Потом по 
их пьесам приглашенные теат-
ром молодые режиссеры поста-
вили эскизы спектаклей. И уже 
после этого жюри вынесло вер-
дикт.  В жюри конкурса «Мо-
сковские истории» были теат-
ральные критики Ольга Вар-
ганова, Мила Денева, Евгения 
Кузнецова, драматурги Елена 
Исаева и Ольга Михайлова, на-
родная артистка России Оль-
га Остроумова, председатель — 
худрук Театра Моссовета Евге-
ний Марчелли.

Как признают участники об-
суждений, споры вокруг произ-
ведений о Москве были жаркие. 
Собственно, это главный кри-
терий того, что затея удалась.

Авторы сумели найти очень 
острые, болевые точки на-
шей жизни, ярче всего прояв-
ляющиеся именно в столице. 
Например, исследование фе-
номена популярности модных 
тиктокеров (пьеса «Няшик» 
Станислава Эрклиевского) или 
жизнь людей, ежедневно совер-
шающих долгий путь от дома на 
работу («Полный круг» Алек-
сандра Архипова)…

Но, пожалуй, самой важной 
темой «Московских историй» 
стал мотив отношений столи-
цы и провинции. Он очень неод-
нозначен. Здесь присутству-
ет и интонация чеховских се-
стер, рвущихся за счастьем «в 
Москву, в Москву!». И ревность 
оставшихся. И сложности адап-
тации провинциала к столич-
ным ритмам и нравам. Особен-
но ярко это проявилось в пье-
сах Вари Кулешенко «Окно в 
Москву» и «Прощай, любимая» 
Сергея Решетнева.

Первая рассказывает об ар-
мянской девушке Наринэ, ко-
торая осуществила свою дет-
скую мечту — она водит экскур-
сии по Красной площади. 

При этом ей регулярно при-
ходится преодолевать трудно-
сти временной регистрации, 
отбиваться от напора родни, 
настаивающей на ее возвраще-
нии в Ереван, и страдать от не-
разделенной любви. 

Любопытно, что молодой 
режиссер Евгения Веснина по-
ставила этот эскиз почти как 
оперу, где кавказское многого-
лосие естественным образом 
вплетается в звуки современ-
ного мегаполиса.

Для сибиряка Сергея Решет-
нева Москва — это время его 
юности, время учебы во ВГИ-
Ке и связанных с этим дости-
жений, амбиций, планов и на-
дежд. Судя по контексту, оно 
пришлось на конец 1990-х го-
дов. Но это время его юности. 
И автору, а вслед за ним и ре-
жиссеру Сергею Аронину уда-
лось очень точно показать все 
этапы взросления юной души, 
преодоления провинциальных 
комплексов и обид, и в конеч-
ном счете — понимания и прия-
тия многообразной и изобиль-
ной столицы. 

Выбрать какую-то одну пье-
су жюри не удалось. Поэтому 
по результатам показа эскизов 
над двумя из них было решено 
продолжить работу, чтобы впо-
следствии включить их в репер-
туар Театра имени Моссовета. 
Это «Прощай, любимая» (ре-
жиссер Сергей Аронин) и «Пол-
ный круг» (режиссер Павел 
Пархоменко).

Подводя итоги конкурса, Ев-
гений Марчелли сказал: 

«Театр всегда в поиске дра-
матургии, новых режиссеров, 
современных тем, диалогов, 
современного языка. Инициа-
тива департамента культуры 
Москвы нас очень воодушеви-
ла. Ведь мы — Театр Моссовета. 

Где, как не у нас, зритель дол-
жен видеть это зеркало Моск-
вы и москвичей. Получилось ли 
задуманное? На уровне пьес и 
эскизов — да. Дальнейшее пока-
жет время. Ведь хорошая пье-
са — только повод для хорошего 
спектакля».  

Хорошая пьеса — 
повод для хороше-
го спектакля

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/sujet/5330
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МУЗЫКА Петр Налич 
представил 
новую программу

Просто 
ода радости

Александр Алексеев

Популярный певец и композитор Петр Налич показал 
новую программу в клубе «16 тонн». 
В его репертуаре есть рок, фолк, оперная классика, 
неаполитанская песня, произведения военных лет, 
программа хитов Леонида Утесова. Но в этот раз Петр 
Налич сыграл больше новых рок-н-ролльных, энергич-
ных хитов. В зале вновь был предсказуемый, привыч-
ный аншлаг.

О концерте, о будущих премьерах и спектаклях, 
о том, что его волнует и интересует помимо музыки, 
Петр Налич рассказал обозревателю «РГ».

Каких песен нам особенно не хватает сегодня?
ПЕТР НАЛИЧ: Мне кажется, в наше сумрачное время очень 
важно продолжать находить радость в жизни. Напри-
мер, через музыку. Да и легендарный клуб «16 тонн», 
где я выступал, предполагает, по моему впечатлению, 
скорее зажигательную программу, нежели лириче-
скую. 

Вы ежегодно выпускаете по диску. Работа в Россий-
ском академическом молодежном театре (РАМТ) 
приучила к самодисциплине?

ПЕТР НАЛИЧ: Если появляется материал для альбома, ко-
торый меня вдохновляет, стараюсь взяться за него по-
скорее. 

Спектакль «Северная Одиссея», в котором я играл, 
уже закончился. Но опыт работы и приобретенные в 
РАМТе навыки, в 
том числе самодис-
циплины, пригоди-
лись. Поэтому ра-
ботаю уже над сле-
дующим альбомом. 
Это будет музыка к 
спектаклю по поэ-
ме Юлия Кима «Па-
труль»…

Вначале вы игра-
ли с «Музыкаль-
ным коллекти-
вом Петра На-
лича», позднее 
группу распусти-
ли и с тех пор набирали музыкантов под каждую кон-
кретную премьеру. Первую тактику предпочитал 
Пол Маккартни, которому и после The Beatles «всегда 
нравилось играть в группе». А Джон Леннон, наоборот, 
набирал музыкантов под очередной проект. Мину-
сы тут в том, что  люди не всегда выкладываются на 
полную, они же - «временщики»… А вам какой прин-
цип взаимоотношений с коллегами ближе?

ПЕТР НАЛИЧ: И тот, и другой подход имеют как плюсы, так 
и минусы. Сейчас у меня, к счастью, сформировался 
коллектив, играющий, скажем так, базовую концерт-
ную программу. Он больше, чем был «Музыкальный 
коллектив Петра Налича». Добавились баритон-саксо-
фон, труба и два бэк-вокалиста. 

А когда мы играем лирику или романсы, то тогда как 
раз собираем другие составы. И если оркестровую му-
зыку, то тем более. А потом возвращаемся к «базе»…

Вы поете на русском, английском, итальянском, ла-
тыни, сербо-хорватском… Помогает ли музыка изу-
чать иностранные языки?

ПЕТР НАЛИЧ:  Латынь я не знаю, что не мешает мне петь на 
латыни. Сербо-хорватский не знаю, хотя мой дедушка 
по отцовской линии Захид Налич был из города Тузла, 
из Боснии. Из славянских языков я пою еще и на укра-
инском. Мой дедушка по материнской линии Марк 
Волченко был из Украины. Но украинский язык я тоже 
не знаю, к сожалению. А музыка, да, безусловно, помо-
гает изучать языки. Ведь у каждого языка своя музы-
кальность, и если ты ее почувствуешь, то будет гораздо 
легче понимать и быть понятым.

У вас четверо детей. Не думали создать семейный ан-
самбль — вроде Jacksons 5 или Osmonds? 

ПЕТР НАЛИЧ: Насчет семейного ансамбля — вряд ли. Мне 
это не близко. Но у меня есть несколько детских песен. 
И я знаю точно, что у меня есть некоторая аудитория, 
скажем так, детсадовского возраста. Конечно, гор-
жусь этим (улыбается). Когда соберется песен десять 
подобного формата, обязательно выпущу их сбор-
ником! 

В этом году 15 лет, как вы поете на сцене. Многие ар-
тисты любят юбилеи. А вы? 

ПЕТР НАЛИЧ: Юбилеи я не люблю и ничего отмечать не 
буду. Мне кажется, что от подобных юбилеев всегда 
немного пахнет нафталином. Хотя, может, это только 
применимо ко мне.

Вы представляли Россию на «Евровидении». Вы ди-
пломированный тенор с двумя высшими музыкаль-
ными образованиями, плюс — архитектурное. К тому 
же есть и боснийские корни… Почему, имея возмож-
ность быть востребованным артистом в Европе, вы 
никуда не уехали? 

ПЕТР НАЛИЧ: Ну, что-то не хочется уезжать. Хочется ме-
нять нашу жизнь в лучшую сторону, оставаясь здесь. 
Главное, что я могу, — это сочинять и петь. А потом, ду-
маю, что многие, кто слушает меня тут, ходят на кон-
церты, расстроятся, если я уеду. По крайней мере я 
по-детски расстраиваюсь, если кто-то симпатичный 
мне уезжает. 

Хотя у всех очень разные ситуации. И с одним ле-
калом тут нельзя подходить. Вообще, может, нам всем 
надо постараться научиться лучше понимать друг 
друга. И не обобщать. Как говорил Игорь Губерман, 
«не обобщай, да не обобщен будешь». 

Кроме всего прочего, хотел бы, чтобы мои дети рос-
ли в русском языке и в русской культуре.  

Петр Налич показал новую программу в клубе «16 тонн».

Работаю уже 
над следующим 
альбомом. 
Это будет музыка 
к спектаклю 
по поэме Юлия 
Кима «Патруль»
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ГЕРОИ Стало известно, 
зачем Мбаппе ездит 
в гости к игроку 
сборной Марокко Хакими

Учитель 
французского

Михаил Щербань

Чем ближе решающие матчи на чемпионате мира по 
футболу, тем жарче борьба за индивидуальные награ-
ды турнира. 

Напомним, что по итогам турнира в Катаре специ-
альное жюри ФИФА и оргкомитет назовут обладате-
ля «Золотого мяча» — самого ценного игрока турнира, 
«Золотой бутсы» — лучшему бомбардиру и «Золотой 
перчатки» — лучшему голкиперу. 

Пока, по мнению экспертов, сразу на две статуэт-
ки претендует лидер сборной Франции и клуба «ПСЖ» 
Килиан Мбаппе.

В споре бомбардиров он пока является единолич-
ным лидером, забив на первенстве пять мячей.

Напомним, что в случае равенства по голам будут 
учитываться также голевые передачи партнерам, а 
также количество сыгранных минут. 

Мбаппе имеет в своем активе два голевых паса при 
387 игровых минутах. Второй в списке — аргентинец 
Лионель Месси. У десятого номера «альбиселесты» 
четыре мяча, два паса и 481 минута. Третья позиция у 
француза Оливье Жиру — четыре мяча и 317 минут. В 
теории в спор могут вмешаться хорват Андрей Крама-
рич, марокканец Юссеф Эн-Несири и Хулиан Альварес 
из Аргентины. Они отличились в Катаре дважды. 

Стоит напомнить, что четыре года назад капитан 
сборной Англии Гарри Кейн завоевал приз лучшего 
бомбардира на ЧМ-2018 в России, забив шесть мячей.

При этом имен-
но Мбаппе пока 
заметно опережа-
ет Месси в споре 
за «Золотой мяч». 
Даже король футбо-
ла, бразилец Пеле 
не сомневается,что 
этот турнир будет 
для Килиана осо-
бенным.

Трехкратный 
чемпион мира в со-
ставе сборной Бра-
зилии отправил Мб-
аппе послание по-
сле того, как фран-
цуз стал первым футболистом в истории, который за-
бил девять голов на чемпионатах мира до того, как ему 
исполнилось 24 года. Ранее рекорд принадлежал Пеле, 
который забил 7 голов до 24-летия.

«Дорогой Килиан, мой друг! Ты потрясающий иг-
рок, и я горжусь твоими достижениями. Нисколько не 
сомневаюсь, что твое трудолюбие и преданность сбор-
ной помогут исполнить еще одну мечту — стать чемпи-
оном. Для меня ты — главный герой», — написал Пеле. 

А что же сам Мбаппе? Он после приезда в Катар ста-
рательно избегал прессы, и французская федерация 
футбола даже заплатила несколько крупных штрафов 
за отказ игрока общаться со СМИ. 

Впрочем, накануне полуфинала Килиан нашел бук-
вально минуту, чтобы поделиться с коллегами-журна-
листами своими впечатлениями от турнира:

— Моя задача здесь быть частью большой и друж-
ной команды. У нас есть четкая и ясная цель — стать 
лучшими и подтвердить звание первой команды мира. 
Все остальное очень отвлекает от тренировок и игр. 
Вы должны это понять и перестать преследовать меня. 
Мне очень нравится, как организован турнир и в каком 
состоянии находится сборная. С каждой игрой мы по-
лучаем дополнительный стимул быть еще лучше.

На этом общение закончилось и Мбаппе, проигно-
рировав вопросы, отправился в автобус.

Но в Катаре сложно спрятаться, тем более такой 
звезде, как Килиан. Оказалось, что он находит время, 
чтобы ездить в гости в стан соперника!

Да-да. Мбаппе гостил в отеле, где квартируется 
сборная Марокко, и общался с товарищем по «ПСЖ» 
Ашрафом Хакими. 

Полузащитник «Атласских львов» оказался более 
разговорчивым и сообщил в интервью, что они с Мбап-
пе хорошие друзья и у них много общего:

— Мы не только играем в одной команде, но любим 
один и тот же стиль в музыке, компьютерные игры. 
Кроме того, Мбаппе помогает мне освоить француз-
ский язык. Он учит меня, и это отличная школа! Дело 
в том, что я вырос в Мадриде и большую часть жизни 
провел в Испании. Языковой барьер очень мешает в 
быту и на поле, поэтому Килиан решил это исправить. 
Теперь я могу вполне сносно говорить по-французски. 
Это все благодаря моему другу.    

ПЛЕЙ-ОФФ Сборные Аргентины и Хорватии сразятся за путевку в финал 

«Шашечки» или Месси

Артур Нанян, 
«Российская газета», Доха 

С
егодня сборные Ар-
гентины и Хорва-
тии сыграют в пер-
вом полуфинальном 
матче чемпионата 
мира-2022. «Аль-
биселеста» может 
в шестой раз выйти 
в финал, в то время 

как «шашечки» постараются 
во втором розыгрыше турнира 
кряду принять участие в реша-
ющей встрече.

Тон задают ветераны  
Как и четыре года назад в 

России, от хорватов мало кто 
ожидал чудес. Команда у «ша-
шечек» возрастная, талантли-
вая молодежь хоть и появилась, 
но вытеснить ветеранов из со-
става у нее пока не получает-
ся. Тон задают все те же Лука 
Модрич, Иван Перишич и за-
щитник «Зенита» Деян Ловрен, 
которым уже за 30.

Казалось, выход из группы — 
максимум, на что способна ны-
нешняя хорватская сборная. С 
трудом пробившись в 1/8 фина-
ла, представители Балкан затем 
выбили Японию и саму Брази-
лию. Оба раза команда Златко 
Далича не показала искромет-
ного футбола, однако добива-
лась результата. И вот теперь 
она в полуфинале.

П о р а ж а е т  ф о р м а  Л у к и 
Модрича. Полузащитник мад-
ридского «Реала» в 37 лет про-
водит 120 с лишним минут про-
тив резвых бразильцев, отраба-
тывает не только в атаке, но и в 
обороне, забивает в серии пе-
нальти. Неудивительно, что все 
хорватские СМИ, болельщики и 
футболисты просят хавбека из-
менить свое решение и остаться 
в сборной до чемпионата Евро-
пы-2024.

— Модрич — невероятный иг-
рок. Ему 37, и он всегда очень 
мотивирован. Все мы хотим, что-
бы Лука и дальше был с нами, как 
и Ловрен с Брозовичем. С каж-
дым годом они становятся луч-
ше, это фантастика, — не скрыва-
ет своих эмоций полузащитник 
«шашечек» Ловро Майер.

У Далича есть план
Нельзя не отметить работу 

Златко Далича, возглавляюще-
го хорватскую сборную с 2017 
года. При нем «шашечки» до-
бились своих наилучших ре-
зультатов в истории, а теперь 
и вовсе настраиваются на то, 
чтобы привезти Кубок мира на 
родину.

Рассуждая о предстоящем 
матче с Аргентиной, Далич от-
метил: в отличие от остальных 
команд он не собирается ис-
пользовать индивидуальную 
опеку против Месси.

— Нам нужно как-то про-
тивостоять Лионелю, однако 
персональной опеки не будет. 
Мы не делали этого ни против 
Бразилии с Неймаром, ни про-
тив кого бы то ни было еще. 
Ключевым аспектом при за-
щите станет дисциплина. Если 
ребята будут так же внима-
тельны, как во встрече с бра-
зильцами, то нам нечего бо-
яться. Тем не менее Месси — 
все еще главный футболист 
аргентинской сборной, и к 
нему нужен особый подход, — 
подчеркнул Далич.

Б у к в а л ь н о  з а  с у т к и  д о 
встречи в хорватских СМИ 
проскочила информация, что 
якобы у «альбиселесты» есть 
план — провоцировать футбо-
листов Далича и выбивать их 
из ритма, используя при этом 
всякие неспортивные методы.

Сообщается, будто один из 
игроков Аргентины рассказал 
своим партнерам по европей-
скому клубу, что его сборной 
дали задачу провоцировать со-
перника. Неназванный футбо-
лист уверен: южноамерикан-
цы «сломают и победят Хорва-
тию за 60 минут». За это время 
«альбиселеста» либо забьет два 
мяча, либо один из оппонентов 
получит красную карточку. Да-
лич ознакомился с этой инфор-
мацией.

— Мы не можем точно ска-
зать, правда это или нет, но мы 
знаем, как аргентинцы ведут 
себя, когда хотят вывести со-
перника из себя, заставить его 
допускать ошибки и зарабаты-
вать удаления. Все уже видели 
такую тактику в матче с Нидер-

ландами. Они не боятся делать 
все ради итогового успеха. Мне 
было бы искренне жаль, если 
бы кто-то хотел грязными ме-
тодами выйти в финал чемпи-
оната мира. Нелегко сопротив-
ляться этому и сохранить хо-
лодную голову, но нам придет-
ся проявить сдержанность и не 
реагировать на выходки сопер-
ника, — сказал Далич.

Хорватская «стена» 
Ливакович

Одним из новых героев хо-
рватской сборной стал гол-
кипер Доминик Ливакович. 
Вратарь загребского «Дина-
мо» сделал четыре сейва в се-
риях пенальти на ЧМ-2022 и 
повторил рекорд первенств 
планеты.

Во многом от надежной 
игры Ливаковича зависит 
успех и в полуфинале. Почти 
наверняка аргентинцы будут 
больше владеть мячом и созда-
вать моменты у чужих ворот. 
Если Доминику удастся так же 
выручать своих партнеров, как 
во встречах с Японией и Брази-
лией, у Хорватии резко возрас-
тут шансы на выход в финал.

Благодаря блестящей игре в 
Катаре Ливакович уже привлек 
к себе внимание ряда европей-
ских топ-клубов. В частности, 
в приглашении 27-летнего гол-
кипера заинтересована мюн-
хенская «Бавария», потеряв-
шая Мануэля Нойера до конца 
сезона из-за травмы. Впрочем, 
сейчас все мысли Ливаковича 
связаны с чемпионатом мира, 
первым в его карьере.

— Мы можем войти в исто-
рию, во второй раз пробив-

шись в финал первенства пла-
неты. Горд, что помогаю сбор-
ной. У меня много спрашива-
ют про пенальти, но никакого 
особого секрета здесь нет. Я го-
товлюсь к ним, изучая манеру 
соперников, стараюсь реаги-
ровать по удару, — отметил Ли-
вакович.

В погоне 
за третьим «золотом»

Аргентина традиционно 
считается одним из главных 
фаворитов любого турнира, в 
котором принимает участие. 
Но после победы в Кубке Аме-
рики в 1993 году фарт от «аль-
биселесты» отвернулся. Сколь-
ко было неудач на чемпиона-
тах мира, обидных пораже-
ний. Серия завершилась лишь 
в прошлом году, когда Лионелю 
Месси и компании удалось-та-
ки завоевать Кубок Америки, 

причем в финале на знамени-
той «Маракане» была повер-
жена Бразилия (1:0).

В Катаре все началось из 
рук вон плохо: аргентинцы 
сенсационно проиграли Сау-
довской Аравии (1:2). Сколь-
ко критики раздалось в адрес 
главного тренера команды 
Лионеля Скалони, не счесть. 
Были и такие эксперты, кото-
рые предлагали уволить Ска-
лони, не дожидаясь второй 
встречи с Мексикой. Однако 
никаких резких шагов феде-
рация футбола Аргентины не 
предприняла и оказалась пра-
ва, сборная дошла уже до полу-
финала. К слову, «альбиселе-
ста» всего лишь во второй раз 
за 28 лет примет участие в 1/2 
финала ЧМ.

Если пару недель назад ар-
гентинские болельщики со-
крушались из-за провального 
старта в группе, то теперь они 
ждут только одного: третьей 
победы на первенствах плане-
ты. Скалони это и сам прекрас-
но понимает.

— Знаем, чего от нас хотят, 
и знаем, как идти к цели. Наша 
сборная мечтает в третий раз 
в истории Аргентины взять 
Кубок. И все же пока наши 

мысли о полуфинале. Хорва-
тия показала себя очень креп-
кой, неуступчивой командой. 
Просто с ними не будет. Нуж-
но будет проявить выдержку, 
оставаться хладнокровными, 
— поделился своими мыслями 
Скалони.

Как сдержать Месси
Далич хоть и подчеркнул, 

что персональной опеки Мес-
си не будет, но все же всем по-
нятно, от кого будет исходить 
главная угроза воротам Хорва-
тии. Семикратный обладатель 
«Золотого мяча» Месси прово-
дит один из самых ярких тур-
ниров в карьере за сборную: он 
и много забивает, и раздает го-
левые передачи, устанавливает 
один рекорд за другим.

— В матче с Нидерландами 
Месси вновь показал, что яв-
ляется лучшим футболистом 
в истории, — такими словами 
описал игру форварда «ПСЖ» 
Скалони.

Силу Месси признают и хо-
рваты. В частности, Модрич 
признался, что остановить 
Лионеля будет невероятно 
сложно: «Конечно, Месси — 
большая фигура, он лучший 
футболист аргентинцев, но мы 
подготовились и собираемся 
выложиться по максимуму», — 
подчеркнул Модрич.

Из личных наблюдений: на 
этом чемпионате мира Месси 
необычайно агрессивен в хо-
рошем смысле слова, по-спор-
тивному очень зол и эмоцио-
нален. Достаточно вспомнить 
его перепалки с Луи ван Галом 
после четвертьфинала с Нидер-
ландами и критику судей после 
той встречи. По словам арген-
тинских коллег, с которыми 
удалось пообщаться в Катаре, 
Лионель еще никогда не был 
так мотивирован, как на ны-
нешнем первенстве планеты. 
Отчасти это связано с тем, что 
Месси уже 35 и, вполне веро-

ятно, это его последний ЧМ в 
карьере. Один из величайших 
футболистов в истории хочет 
напоследок впервые завоевать 
Кубок мира.

— Мы сверхмотивированы, 
впереди важнейшие матчи. Хо-
рватия — очень непростой со-
перник, она уже показала на 
чемпионате мира, что является 
классной командой. На равных 
играла с Бразилией, а времена-
ми даже превосходила ее, осо-
бенно в центре поля. Хорватия 
работает с одним и тем же тре-
нером на протяжении многих 
лет, футболисты хорошо зна-
ют друг друга, и это плюс для 
них. Полуфинал никогда не бы-
вает легким, так что нам нужно 
приложить все усилия. А там 
посмотрим, — заявил Месси.

Куда приводит «Мечта»?
Накануне решающих игр 

международная федерация 
футбола (ФИФА) представила 
новый мяч, которым будут иг-
рать в полуфиналах и финале 
чемпионата мира в Катаре.

Мяч получил имя Al Hilm, в 
переводе с арабского — «Меч-
та». Он имеет золотой цвет, 
на мяч нанесен треугольный 
узор.

Как сообщили в ФИФА, Al 
Hilm поможет арбитрам при-
нять правильное решение в 
сложных игровых ситуациях. 
Это касается в том числе и ра-
боты полуавтоматической си-
стемы определения офсайда.  

Лидер сборной Аргентины Лионель Месси не устает штамповать всевозможные рекорды, но в его коллекции 
не хватает титула чемпиона мира.

Героическая игра голкипера хорватов Доминика Ливаковича из скромного загребского «Динамо» делает его 
одним из претендентов на «Золотую перчатку» по итогам всего турнира.

А К Ц Е Н Т

Команда из Южной Америки — 
фаворит предстоящего матча, 
но хорваты могут сотворить сенсацию, 
как это было в 1/4 финала с Бразилией

Француз Килиан Мбаппе претендует на звание лучшего игрока 
и лучшего бомбардира ЧМ-2022.

По словам короля 
футбола Пеле, 
именно Мбаппе 
должен стать 
главным героем 
проходящего 
чемпионата мира

— Чемпионат мира в Катаре: 
онлайн-трансляции, интервью 
и фоторепортажи 
rg.ru/qatar2022
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ТОТАЛИЗАТОР

А вот какие ставки предлагают крупнейшие букмекерские 

конторы мира на будущего чемпиона .

Согласно последним коэффициентам, главным претенден-

том на Кубок мира является Франция. На «трехцветных» 

принимают ставки из расчета 1 к 1,5.

Чуть хуже шансы у Аргентины — 1 к 4, далее следуют хорва-

ты — 1 к 7 и марокканцы — 1 к 9. 

ЦИФРА

645
МИЛЛИОНОВ

евро составляет суммарная 

стоимость всех игроков Арген-

тины, что на 268 миллионов 

больше, чем у хорватов.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

13 декабря, вторник, 
«Матч ТВ»
22.00. Аргентина — Хорватия. Пря-

мая трансляция.

Прямая речь 

Хавьер Дзанетти, экс-капитан сборной Аргентины, 
участник двух ЧМ:

— У нашей сборной есть характер, она верит в то, что делает. Осталось 

всего несколько дней до завершения турнира, в матче с Хорватией мы 

можем войти в историю. Нас ждет трудный соперник. На чемпионате 

мира может случиться все что угодно. Бразильцы были одними из фа-

воритов, но хорваты выбили их, потому что не сдавались ни на секун-

ду. Конечно, многое будет зависеть от Месси. Сейчас он больше лидер, 

чем когда-либо, и показывает это в каждой игре. Лео дарил радость ар-

гентинским болельщикам с первых же дней в национальной команде. 

Он наш капитан, точка опоры. Надеюсь, во вторник Месси вновь дока-

жет, почему его считают лучшим футболистом современности.

СТАТИСТИКА

История встреч Аргентины с Хорватией
Год Матч Счет Турнир

1994 Хорватия — Аргентина 0:0 Товарищеский матч

1998 Аргентина — Хорватия 1:0 Чемпионат мира

2006 Хорватия — Аргентина 3:2 Товарищеский матч

2014 Аргентина — Хорватия 2:1 Товарищеский матч

2018 Аргентина — Хорватия 0:3 Чемпионат мира
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Илья Соболев

П
оч е м у  суд ь и  о ш и б а-
ются на ЧМ-2022 даже 
при ВАР? Хорошо ли от-

работала свой матч Стефа-
ни Фраппар? Какие судейские 
тренды задал турнир в Катаре? 
На эти и другие вопросы специ-
ально для «РГ» ответил арбитр 
ФИФА Алексей Николаев.

Начну сразу с немного прово-
кационного вопроса. Вам нра-
вится, как работают судьи 
на этом чемпионате мира?

АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВ: Действительно, 
вопрос провокационный. Ду-
маю, его надо адресовать руко-
водителям судейского коми-
тета ФИФА. Но хочется, 
чтобы такие крупные 
форумы обходились 
без очевидных судей-
ских ошибок. Ошиб-
ки всегда есть и будут, 
но в нынешних услови-
ях, когда работает система 
ВАР и на каждой игре задей-
ствованы по 10—11 человек, хо-
телось бы свести эти ошибки к 
минимуму. Я в первую очередь 
про те, что заметны болельщи-
кам и болельщиками обсужда-
ются. К сожалению, чемпионат 
мира без таких ошибок не обо-
шелся. Но выводы делать рано. 
Как говорится, запоминается 
последнее. Многое будет зави-
сеть от того, как сложатся по-
луфиналы, матч за третье место 
и финал. Если там все пройдет 
безупречно, можно будет по-
ставить положительную оценку.

Давайте о хорошем. ЧМ-2022 
— итог четырехлетия. В ка-
ких-то аспектах судейство 
стало лучше?

АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВ: Я бы не сказал, 
что стали судить лучше. Мне, 
например, судейство на чем-
пионате мира в России понра-

вилось больше. Во многом, на-
верное, из-за того, что не было 
изменений в правилах, в трак-
товках, которые появились в 
последние четыре года. У нас 
было все как-то более понятно, 
и система ВАР проявила себя с 
лучшей стороны. Она была не-
заметна, но очень эффективна. 
Характерно, что турнир запо-
мнился не судейскими ошибка-
ми, а организацией высочайше-
го уровня. Получился лучший 
чемпионат мира в истории. Су-
действо, скажем так, это рено-
ме поддержало.

Турнир масштаба ЧМ неред-
ко задает тренды на будущее. 
Какие тенденции вы увидели 
в Катаре?

А Л Е К С Е Й  Н И К ОЛ А Е В : После этого 
чемпионата мира действитель-

но будут рекомендации, ви-
деоклипы, как нужно посту-

пать судьям в тех или 
иных игровых си-

туациях .  Но 

не думаю, что мы столкнемся с 
чем-то глобальным. Разве толь-
ко с большим количеством до-
бавленного времени.

Если вынести за скобки матч 
Аргентина — Нидерланды, на 
ЧМ-2022 показывается очень 
мало желтых и тем более 
красных карточек…

АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВ: Турнир, как вы 
понимаете, скоротечный. Люди 
приходят смотреть на звезд, 
на лучших футболистов мира. 
Если разбрасываться карточ-
ками, которых порой можно 
избежать, то мы очень быстро 
можем лишиться той или иной 
звезды в каком-нибудь 
матче. Поэтому судьи, 
когда есть возмож-
ность не показывать 
карточку, а по-друго-
му вести игру, побе-
седовать с футбо-

листом, преду-

предить его, скорее выберут та-
кой путь. С другой стороны, мы 
видели, как опытнейшему ис-
панцу Матеу Лаосу не удалось 
отработать на очень хорошем 
уровне четвертьфинал Арген-
тина — Нидерланды. Немнож-
ко не ту тактику человек вы-
брал на этот матч. Нужно было 
увидеть, что с первых минут на 
поле вышли заведенные футбо-
листы, и с самого начала осту-
дить их пыл.

В Катаре впервые матч чем-
пионата мира (Германия — 
Коста-Рика. — Прим. «РГ») 
судила женщина. В связи с 
этим вспоминаются некото-
рые эпизоды. Например, оче-
видный выход мяча за лице-
вую линию, который не заме-
тила судья на линии…

АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВ: От решения на-
значить женскую бригаду на 

такой матч остались смешан-
ные чувства. Объясню почему. 
Во-первых, вот этот случай, ко-
торый вы вспомнили. Необъяс-
нимо, как можно не заметить 
такой выход мяча. Еще был эпи-
зод с незасчитанным голом в 
концовке из-за офсайда. Для 
судьи мужчины — момент аб-
солютно несложный. Там был 
зазор, и очевидно, что немец-
кий игрок находился в правиль-
ном положении. То есть вопро-
сы возникают даже не по судей-
ству самой Стефани Фраппар, а 
по работе ее помощниц. Нико-
го не хочу дискриминировать, 
говорю без всякого сексизма, 
но, возможно, в ассистенты 
Фраппар стоило поставить со-
отечественников мужчин. Еще 
такой момент: на крупные тур-
ниры судьи приезжают брига-
дами, которые готовятся це-
ленаправленно. Возникает во-
прос: как Стефани работалось 
с девушками, которых, услов-
но говоря, она впервые увидела, 
да еще и из других футбольных 
конфедераций. 

Последний вопрос. Понятно, 
что это больше «вилами по 
воде», но у вас есть пред-

ставление, кто из рефери 
получит финал?
А Л Е К С Е Й  Н И К О Л А Е В :  Э то 

действительно вилами 
по воде. Мы же видим, как 

складывается сам чемпио-
нат: уже выбыли фавориты, ко-
торых ждали в финале. У меня 
был свойкандидат: думал, что 
финал, тем более в отсутствие 
сборной Италии, будет судить 
Даниэль Орсато. Но опять же, 
ему уже доверили полуфинал. 
В любом случае мне кажется, 

что ставка делается на евро-
пейских судей вот в этих 
решающих матчах. И в фи-
нале мы увидим кого-то 
из Старого Света.  

АВТОРИТЕТНО Арбитр ФИФА Алексей Николаев — о том, как судят на турнире в Катаре

К чему свистят

ЭКСКЛЮЗИВ Экс-форвард сборной России Дмитрий Булыкин 
назвал Марокко главным открытием ЧМ

Африканские страсти
Артур Нанян, 
«Российская газета», Доха 

П
о традиции на пер-
венстве планеты по 
футболу не обхо-
дится без сюрпри-
зов. В Катаре самую 
большую сенсацию 
сотворили марок-
канцы: команда из 
Африки сначала вы-

шла из группы, обыграв Бель-
гию (2:0), а в плей-офф ей уда-
лось выбить испанцев (0:0, 3:0) 
и португальцев (1:0). 

На очереди — действую-
щие чемпионы мира францу-
зы. Своими мыслями о пред-
стоящем полуфинале с «РГ» по-
делился бывший нападающий 
сборной России, «Динамо» и 
«Аякса» Дмитрий Булыкин.

Участие Марокко в полу-
финале — главный сюрприз 
турнира?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Если мы гово-
рим об открытиях чемпионата 
мира, то да. А так вылет Герма-
нии, а затем и Испании с Брази-
лией — вот это были сенсации. От 
марокканцев же никто не ожи-
дал такого результата. С Пор-
тугалией им в чем-то повезло: 
забив мяч, команда почти всем 
составом встала в оборону, но 
будь соперник чуть удачливее, 
все могло повернуться в другую 
сторону. Тут еще такой момент, 
что на африканскую сборную 
ничего не давит, она и так вошла 
в историю. А вот французам есть 
что терять.

Кого выделите в составе ма-
рокканцев?

Д М И Т Р И Й  БУ Л Ы К И Н : У них много 
классных игроков, есть люди, 
выступающие за такие клубы, 
как «Пари Сен-Жермен», «Чел-
си». Марокко — крепкий орешек, 
но, конечно, Франция фаворит.

Как вам пока уровень чемпио-
ната мира?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Очень высо-
кий. Те, кто не смотрит турнир, 
многое теряют. Как в групповой 
стадии, так и в плей-офф полно 
интересных матчей. Одна только 
битва Аргентины с Нидерланда-
ми в четвертьфинале чего стоит.

Лионель Месси действительно 
проводит лучший чемпионат 
мира в карьере?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Не берусь су-
дить, давайте дождемся предсто-
ящих матчей. Будем надеяться, 
что Месси так же здорово про-
явит себя в полуфинале, как и в 
предыдущих встречах. Но то, как 
он берет игру на себя, устанав-
ливает рекорды, ведет за собой 
остальных, — это фантастика.

Можно сказать, что Арген-
тина как никогда сильно зави-
сима от Месси?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Не сказал бы. 
Вспомните матч с Польшей, в ко-
тором Месси не реализовал пе-
нальти, а забивали другие фут-

болисты. Но в любом случае 
Месси остается ключевым 
инструментом в сборной 
Аргентины. При самых 
плохих раскладах он про-
сто может взять игру на 

себя и в одиночку решить 
эпизод.

У Хорватии есть шансы про-
тив аргентинцев?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Перед Брази-
лией в хорватов тоже мало кто 
верил. Им не привыкать к та-
кой роли. Никто не знает, как 
все сложится, даже несмот-
ря на то, что у южноамери-
канской команды в наличии 
есть величайший футболист.

Хорватия не показала яркой 
игры ни в группе, ни в плей
-офф. Они заслуженно вышли 
в полуфинал?

Д М И Т Р И Й  Б У Л Ы К И Н :  В 2016 году 
Португалия стала чемпионом 
Европы с очень прагматичной 
игрой. Главное — результат. Хо-
рватия здорово проявила себя 
четыре года назад в России и 
в Катаре подтверждает свой 
класс. Побеждают они по пе-
нальти или в основное время — 
не столь важно. С «точки» тоже 
надо уметь бить.

Многие специалисты счита-
ют, что только Франция на 
нынешнем ЧМ показывает 
яркий футбол. Согласны?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Мне нравит-
ся тот футбол, который поста-
вил Дешам. У французов очень 
сбалансированная команда, 
на сборной не сказались даже 
травмы таких исполнителей, 
как Погба, Бензема. Я бы от-
метил еще их эффективность: 
Франции порой достаточно 
полмомента, чтобы забить.

Криштиану Роналду хоть 
больше и не участник ЧМ-
2022, но о нем, как всегда, 
много разговоров. Как счита-
ете, он еще способен играть 
на высоком уровне?

Д М И Т Р И Й  Б У Л Ы К И Н :  Думаю, Ро-
налду еще попылит пару лет. 
Мы говорим об одном из вели-
чайших игроков в истории, ко-
торый всегда умеет находить 
мотивацию. Не считаю, что в 
Катаре ему помешали какие-то 
разговоры вокруг него, скан-
далы. Самому интересно, где 
дальше будет выступать Ро-
налду. Хотелось бы еще насла-
ждаться его игрой.  Полузащитник «Челси» Хаким Зиеш — один из самых ярких игроков в составе сборной Марокко.

А К Ц Е Н Т

Дмитрий Булыкин: Нас ждет интересный полуфинал. 
Марокко уже вошло в историю, на команду никто не давит, 
а вот французам есть что терять

НЕ ТОЛЬКО ФУТБОЛ

Решает пятый сет
Илья Трисвятский

В чемпионате нашей мужской волейболь-
ной Суперлиги большинство матчей 12-го 
тура получились на редкость упорными. 
Ровно половина игр из восьми прошли в 
максимальном формате, сильнейшие опре-
делились на тай-брейках пятых партий.

Со счетом 3:2 «Белогорье» в гостях по-
бедило кемеровский «Кузбасс», также на 
выезде красноярский «Енисей» огорчил 
«Нову» (Новокуйбышевск), оренбург-
ский «Нефтяник» в столице Республики 
Беларусь оказался чуть сильнее местно-
го «Строителя». На своей площадке тай-
брейк выиграл только новосибирский «Ло-
комотив», который нанес поражение сур-
гутской команде «Газпром-Югра».

В столь продолжительных встречах вы-
сокие индивидуальные достижения — вещь 
закономерная. На этот раз диагональный 
нападающий «Кузбасса», кандидат в сбор-
ную России Кирилл Клец выиграл для своей 
команды 32 очка, причем из них четыре — 
непосредственно с подачи. Тем не менее си-
биряки уступили в домашнем матче.

— Многое в волейболе при напряженных 
моментах, в концовках, решают брейковые 
мячи — когда поднимаешь в защите, но в ата-
ке не добиваешь, — сказал главный тренер 
кемеровчан Алексей Бабешин. — В матче с 
белгородцами именно в пятой партии нам 
этого не хватило, плюс очень хотели ребята 
выиграть, но получилось наоборот. Момен-

тами я доволен общим рисунком игры, но 
качество исполнения желает лучшего.

Продолжил свою победную серию пи-
терский «Зенит», выигравший уже 12-й 
матч подряд со старта турнира. Правда, во-
лейболисты с берегов Невы уступили ни-
жегородскому АСК в первом сете, но за-
тем преимущество хозяев было безогово-
рочным, что видно и по счету партий — 3:1 
(23:25, 25:15, 25:21, 25:16).

Главный тренер «Зенита» Андрей Толоч-
ко отметил, что его команда с честью вы-
шла из непростой ситуации:

 — Мне все-таки хочется сделать акцент 
вовсе не на продолжительности нашей по-
бедной серии. Матч с АСК — важная игра, 
потому что мы накануне оказались в очень 
сложном положении. Перелет из Нижне-
вартовска в Питер дался трудно, Егор Клю-
ка сейчас играл с температурой, хотя его 
участие в матче было под большим вопро-
сом, и от меня большое спасибо за самоот-
верженность. Когда всем нам было тяжело, 
мы взяли и сделали свое дело. Это гораздо 
важнее, чем счет игры и количество побед.

Из-за нескольких перенесенных встреч  
команды провели разное количество мат-
чей — от 11 до 13. В верхней части таблицы 
располагаются: «Зенит» СПб — 12 побед — 0 
поражений (35 очков), «Зенит-Казань» — 
11—2 (34), «Динамо» М — 11—1 (32), «Урал» 
(Уфа) — 9—3 (26), «Локомотив» Нс — 8—4 
(22), «Динамо-ЛО» (Ленинградская обл.) — 
7—5 (21).  

Овечкин стал ближе 
к легендам
Михаил Щербань

В Национальной хоккейной лиге (НХЛ) 
прошли очередные матчи регулярного чем-
пионата. Особо отметим успешную игру 
капитана клуба «Вашингтон Кэпиталз» 
Александра Овечкина. 

В поединке столичной команды с «Вин-
нипег Джетс» Александр отметился оче-
редной заброшенной шайбой и помог ко-
манде победить — 5:2. 

Теперь на счету 37-летнего россиянина 
797 шайб в 1304 играх за карьеру в НХЛ. 
Выше Овечкина по этому показателю нахо-
дятся только Горди Хоу (801 шайба) и Уэйн 
Гретцки (894). В текущем сезоне Овечкин 
забросил 17 шайб в 30 матчах.

Также добавим, что Александр в четвер-
тый раз подряд забил в пустые ворота, что 
является его личным рекордом. В общей 
сложности он 53 раза поражал пустые во-
рота. По данному показателю впереди Ови 
только все тот же легендарный Гретцки — 
56 голов. 

Общаясь с журналистами после матча, 
Овечкин отметил, что держит в голове, с 
кем ведет заочный спор в бомбардирской 
гонке:

— Каждый раз, когда я приближаюсь 
к этому магическому числу в 800 шайб, 
вспоминаю, что только двум парням в ис-

тории НХЛ это удалось сделать. Так что 
быть третьим в этом списке с легендами 
очень здорово.

Ну а в Континентальной хоккейной лиге 
(КХЛ) были названы лучшие игроки недели 
в четырех номинациях. 

Среди голкиперов солировал Игорь 
Бобков («Автомобилист»), одержавший 
две победы в двух матчах недели. По воро-
там Бобкова был нанесен 71 бросок (35,5 
в среднем за игру), из которых он отразил 
97,18%. Коэффициент надежности соста-
вил 1,01.

Лучшим защитником признан Григорий 
Панин («Салават Юлаев»), набравший два 
(1+1) очка в двух матчах недели. Панин не 
завершил ни один из матчей с отрицатель-
ным показателем полезности при общем 
значении «+4». 

Среди форвардов поздравления прини-
мает нападающий СКА Никита Гусев, за-
бросивший четыре шайбы в двух матчах 
недели. Гусев не завершил ни один из мат-
чей с отрицательным показателем полез-
ности при общем значении «+3». 

Наконец, лучшим новичком во второй 
раз в сезоне признан Станислав Яровой 
(«Витязь»), забросивший две шайбы в двух 
матчах. Яровой не завершил ни один из 
матчей с отрицательным показателем по-
лезности при общем значении «+2».  

Будет опасен 
на «харде»
Анна Козина

Экс-первую ракетку мира, победителя US 
Open 2021 года российского теннисиста  
Даниила Медведева эксперты включили в 
список фаворитов Открытого чемпионата 
Австралии-2023.

Свой прогноз на первый турнир 
«Большого шлема» в новом сезоне дал се-
микратный чемпион «мэйджоров», швед 
Матс Виландер. В топ-3 основных претен-
дентов он поставил серба Новака Джокови-
ча, получившего право на въезд в Австра-
лию после прошлогодней депортации из-за 
своего статуса антиваксера, а также наше-
го Даниила Медведева и испанца Рафаэля 
Надаля, разыгравших титул в отсутствие 
Ноле.

— Я полагаю, что в Мельбурн Джокович 
приедет очень мотивированным, его бу-
дет очень трудно победить. Считаю Нова-
ка явным фаворитом, поставлю его перед 
Медведевым, который лучше всего играет 
на покрытии «хард», и Надалем, которо-
му предстоит защищать титул, — приводит 
слова Виландера Eurosport. — Джоковича 
может сгубить лишь слишком сильное же-
лание проявить себя после скандала на по-
следнем Australian Open.

Виландер также объяснил, почему не 
включил в список первую ракетку мира ис-
панца Карлоса Алькараса. И дело тут не в 

травме, из-за которой тот снялся с Итого-
вого турнира этого года. 

— Представьте, какое давление на этом 
19-летнем парне, которому удалось стать 
номером один в мире, опередив тех, кто вы-
играл больше 20 «Больших шлемов», — от-
метил Матс. — Он феномен, но я думаю, что 
ему будет трудно, по крайней мере, в нача-
ле сезона.

Australian Open-2023 пройдет с 16 по 29 
января. Оценить форму и настрой Джоко-
вича и Медведева сможем на турнире кате-
гории ATP-250, который пройдет в Аделаи-
де со 2 по 8 января. Оба подали заявки. 

Медведев, который только что проиграл 
очередной финал, пусть и на выставочном 
турнире в Саудовской Аравии, уже заявил, 
что надеется не упускать свои шансы в сле-
дующем году. Для этого он и пытается ме-
нять свою игру. 

— В прошлом году были моменты, когда 
я действовал слишком агрессивно, а нужно 
было уходить в оборону, — рассказал Дани-
ил по ходу турнира в Эр-Рияде. — Вспомним 
оба проигранных матча с Ником Кирьосом 
(в том числе в четвертом круге на US Open, 
где россиянин не смог защитить титул — 
Прим. «РГ»). Хотя трудно защищаться про-
тив такого теннисиста, потому что не так 
много возможностей для игры. Но я про-
должил работать над этим в конце года. Я 
чувствую, что стал играть лучше.  

На счету Александра Овечкина уже 797 шайб в 1304 играх за карьеру в НХЛ.
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Даже опытнейший 
Матеу Лаос не смог 
погасить страсти 
в четвертьфинале 
Аргентина — 
Нидерланды.
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